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Террористы-наемники, совершившие чудовищное пре-
ступление в «Крокус Сити Холле», находятся в СИЗО №2, более 
известном как «Лефортово». Этот изолятор федерального под-
чинения — самое строгое и страшное учреждение в стране. Раз-
говоры о том, что заключенные террористы якобы содержатся 
там в комфортных условиях... как бы помягче выразиться... не 
соответствуют действительности.
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СВОБОДНАЯ ТЕМА
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МИФЫ СУДА ПРИСЯЖНЫХ

Сергей ДОНЦОВ,
заслуженный 

юрист РФ

Наталья ВЕДЕНЕЕВА, 
завсектором науки

ЗЛОБА ДНЯ

 «ГОРЯЧАЯ ТОЧКА» ИВАЛО — 
ТИХАЯ И ПУГЛИВАЯ

Из-за происков НАТО финны побежали из армии 
Приграничный финский горо-

док Ивало начал подготовку к войне 
НАТО с Россией, сообщила британ-
ская газета Daily Express. Недалеко 
от города располагается военная 
база НАТО «Арктическая Спарта». 
По словам британских журналистов, 
в случае конфликта Ивало станет 
потенциальной «горячей точкой». 
О том, какая там на самом деле ца-
рит обстановка, рассказали «МК» 
наши соотечественники, которые 
хорошо знают финскую Лапландию 
(Лаппи). 

Читайте 7-ю стр.

С чем столкнулись в «Лефортово» 
арестованные по делу о нападении 

на «Крокус Сити Холл»

ОРСК УТОНУЛ БЕЗ ПРЕДУПРЕЖДЕНИЯ

В понедельник днем в Орске про-
изошел очередной, уже четвертый 
по счету, прорыв дамбы. Вода хлы-
нула на поселок Лесоторговый. И 
это притом что на данный момент в 
городе затоплено уже более 8 тысяч 

строений. Эвакуация жителей про-
должается, но в пунктах временного 
размещения места заканчиваются. 
Жители стараются не паниковать, 
но недовольство растет — особен-
но когда местные власти начинают 

рассказывать о том, как их предупре-
ждали о стихии. В понедельник днем 
отрицательные эмоции вылились в 
стихийный митинг. 

Читайте 3-ю стр.

ЖКХАШКА БЕЗ БУМАЖКИ
В России могут отказаться от привычных 

квитанций за коммунальные услуги
Законопроект, в котором пред-

лагается изменить форму отправки 
уведомлений по счетам за услуги 
ЖКХ с бумажной на электронную, был 
одобрен Комиссией Госдумы по обе-
спечению жилищных прав граждан. 
Альтернативный вариант направления 

платежек в электронном виде воз-
можен при наличии заявлений соб-
ственников. О том, кому выгоден этот 
документ и чем рискуют россияне 
при его реализации, «МК» рассказали 
эксперты. 

Читайте 2-ю стр.
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Указатель на город Ивало.

Далерджон Мирзоев.

РОССИЙСКИМ ГЕОЛОГАМ 
ПРЕДЛОЖИЛИ 

ИЗМЕНИТЬ РОДИНЕ
Нетрадиционным получилось праздно-

вание Дня геолога (он отмечался 7 апреля) 
для ряда российских ученых из этой области. 
Он был ознаменован их отказом ехать на 
Международный геологический конгресс 
(IGC) в Южной Корее под нейтральным фла-
гом. Это «дискриминация и расизм в науке», 
дружно прокомментировали исследователи, 
у которых даже мысли не возникло согла-
ситься с унизительными условиями.

Организаторы прислали приглашение 
еще в феврале, за полгода до мероприя-
тия, которое должно состояться в августе 
этого года... Наши специалисты отправили 
тезисы своих выступлений и 5 апреля полу-
чили в ответ неприятный сюрприз из Южной 
Кореи — требование к участникам убрать 
российскую аффилиацию. Выразив при-
знательность за предоставленные тезисы, 
организаторы «убедительно просили» из-
менить свою российскую принадлежность 
на принадлежность к другой стране до 7 
апреля 2024 года. Интересно, даже если 
кто-то и принял бы такое условие, успел бы 
поменять свое научное гражданство за столь 
короткое время?!

Российских ученых часто приглашают 
с лекциями на подобные конгрессы, по-
скольку геология наш конек, одна из самых 
передовых научных школ в области геоло-
гии — наша. 
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О дне 
рождения 
Маши 
рассказала 
актриса 
Марина 
Зудина
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ТАБАКОВА СТАЛА 
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ЯБЛОКОМ РАЗДОРА МЕЖДУ БЫВШИМИ СОЖИТЕЛЯМИ СТАЛ ГРУЗОВИК
Только обращение в 

Верховный суд позволи-
ло ростовчанину защи-
титься от обвинения в мо-
шенничестве в крупном 
размере. Суды первых 
трех инстанций встали 
на сторону его бывшей 
сожительницы, утверж-
давшей, что он обманным 
путем завладел ее гру-
зовиком.

На первый взгляд дело 
было совсем простым: 
мужчина, предъявив в 
ГИБДД поддельный до-
говор купли-продажи, 
переписал бортовой гру-
зовик, принадлежавший 
его бывшей сожитель-
нице, на себя. Поэтому, 
когда женщина подала в 
суд, она выиграла дело. 
Суд пришел к выводу, 

что имело место хище-
ние чужого имущества 
путем злоупотребления 
доверием в крупном раз-
мере. Мужчину осудили 
на два года условно с 
испытательным сроком 
2 года. Решение первой 
инстанции поддержали 
апелляционный и касса-
ционный суды. Но когда 
дело дошло до Верхов-
ного суда, оказалось, что 
все не так однозначно.

Как выяснилось, маши-
на была куплена на день-
ги мужчины в 2012 году 
и переоформлена на его 
сожительницу. Ключи и 
документы при этом он не 
передавал (на этом осно-
вании суд пришел к выво-
ду, что сделка была фик-
тивной). Такое случалось 

неоднократно: пара вела 
строительный бизнес и 
время от времени поку-
пала необходимые для 
этого авто.

На протяжении всего 
времени с момента по-
купки мужчина единолич-
но пользовался машиной, 
платил налоги, страховые 
взносы, покупал запча-
сти, ремонтировал, на-
нимал водителей. В 
2017 году для удобства 
пользования машиной 
женщина подписала ге-
неральную доверенность 
на его имя на 10 лет. Она, 
в числе прочего, предпо-
лагала возможность про-
дажи грузовика.

Однако вскоре пара 
рассталась, гражданка 
отозвала доверенность, 

о чем сообщила бывшему 
партнеру. Но по факту ни-
чего не изменилось: муж-
чина как пользовался, так 
и продолжал пользовать-
ся грузовиком, а вскоре 
решил переоформить 
его на себя. И принес в 
ГИБДД договор купли-
продажи. Однако суды 
учли только последний 
факт и осудили ростов-
чанина за то, что он якобы 
завладел автомобилем, 
который фактически при-
надлежал ему с момента 
покупки.

В Верховном суде оце-
нили все обстоятельства 
дела, решения судов пер-
вых трех инстанций от-
менены, дело будет снова 
рассмотрено в первой, в 
ином составе суда.

НА ЗАЩИТУ ПОСЕВОВ ОТ ЗАЙЦЕВ-ВРЕДИТЕЛЕЙ 
ВСТАНЕТ ЭЛЕКТРИЧЕСТВО

Новый способ обезопа-
сить селекционные посе-
вы от зайцев запатенто-
вали на днях специалисты 
Всероссийского научно-
исследовательского ин-
ститута масличных куль-
тур имени В.С.Пустовойта 
(Краснодар). 

Авторы разработки под-
черкивают, что зайцы — 
это настоящий бич для 
фермеров и огородни-
ков, но особенно — для 
селекционеров. И хотя 
человеком за долгие годы 
накоплен солидный опыт 
борьбы с зайцами, почти 
все они либо достаточ-
но дороги, либо мало-
эффективны. Выход, по 
мнению краснодарских 
ученых, — это забор, по 
которому пропущен ток. 
Идея не нова, авторы упо-
минают ограду для свиней 
- проволочную спираль, 
по которой пропущен ток. 

Опыт создателей противо-
заячьей ограды показал: с 
зайцами свиной вариант 
не работает хотя бы по-
тому, что они перепры-
гивают через спирали 
и проскакивают между 
витками. Поэтому авторы 
выбрали вариант, где про-
волока для тока натянута 
горизонтально. Приступая 
к разработке, исследова-
тели учли важнейшие па-
раметры животного: длина 
— 57–68 см, высота в холке 
— 25–30 см, длина ушей 
— 13–15 см, вес до 7 кг, 
то, что они способны раз-
вивать скорость до 60 км/
час, а также их хитрость. 
Исходя из этих данных, 
краснодарские изобрета-
тели решили натягивать 
по периметру охраняе-
мого участка 5 проводов, 
связанных генератором 
высоковольтных импуль-
сов, подключенным к 

источнику питания. Опыт-
ным путем установили, ка-
кое между ними должно 
быть расстояние: первый 
провод — в 15 см от земли, 
второй — в 30, третий, чет-
вертый и пятый — в 48, 68 и 
88. Первый опыт показал, 
что и этого недостаточно: 
самые ловкие особи пере-
прыгивают и такой забор: 
задев верхний провод, они 
не отскакивают, а пере-
махивают внутрь. Тогда 
исследователи пошли на 
хитрость — они устано-
вили на столбиках огра-
ды «ответвители» — до-
полнительные столбики, 
расположенные под углом 
35 градусов к основным. 
Такая конструкция ока-
залась вполне надежной. 
Коснувшись провода, ко-
торый натянут между на-
клонными столбиками, 
зайцы отскакивали, а не 
пропрыгивали дальше.

ГВОЗДЬ УДАЛИЛИ ИЗ ГОЛОВЫ НЕЗАМЕТНО ДЛЯ МОЗГА 

Московские врачи спас-
ли мужчину с гвоздем в 
черепе. Острый предмет 
проник в полость на 10 
см и чудом не повредил 
мозговую ткань. Хирургам 
пришлось удалить гвоздь 
с фрагментом кости, а по-
том вернуть эту часть че-
репа на место. 

Как выяснил «МК», не-
давно в НИИ скорой по-
мощи имени Склифосов-
ского поступил пациент 
с необычной травмой 

— у мужчины 
в черепе за-
стрял длинный 
гвоздь. Мо-
сквича подго-
товили к непро-
стой операции. 
Нейрохирур-
гам предстоя-
ло выполнить 
ювелирную 
задачу. Гвоздь 
располагался 
буквально в 
миллиметре  от 
сагиттального 
синуса, важно-

го сосудистого образова-
ния, говоря простым язы-
ком, что-то вроде большой 
вены в черепе. Гвоздь глу-
боко проник в полость — на 
10 сантиметров. 

Повреждение синуса 
может привести к силь-
ному кровотечению, об-
разованию внутричереп-
ной гематомы и смерти 
пострадавшего. Так как 
гвоздь располагался в 
значимой части мозга, 

отвечающей за речь и 
движения человека, вра-
чи должны были удалить 
посторонний предмет, не 
повредив при этом синус 
и мозговую ткань. 

Нейрохирурги выпилили 
фрагмент кости и удалили 
гвоздь вместе с костью. 
Затем костную часть 
установили обратно и за-
фиксировали титановыми 
пластинами.

Так как гвоздь предмет 
не стерильный, специа-
листы должны были убе-
диться, что в организм не 
попала инфекция. Нейро-
хирурги  в обязательном 
порядке взяли посевы 
— специальное бактери-
альное исследование. 
Мужчине назначили анти-
бактериальные препараты 
и обработали рану.

Пациент оказался счаст-
ливчиком: гвоздь чудом 
не повредил синус и функ-
циональные зоны мозга. 
Уже через десять дней его 
выписали из стационара.

ДЕЛО О РАССТРЕЛЕ ПОЛИЦЕЙСКИХ 
НАРКОДИЛЕРОМ ЗАШЛО В ТУПИК

Нападение на полицей-
ских в Щелковском город-
ском округе Московской 
области в воскресенье 
днем, о котором расска-
зывал «МК» накануне, об-
росло новыми загадочны-
ми деталями. Напомним, 
один страж порядка был 
убит, второй в критическом 
состоянии находится в 
больнице.

Как стало известно «МК», 
оперуполномоченный 
угрозыска отдела поли-
ции «Лосино-Петровский» 
Григорий Серов и помощ-
ник участкового Сергей 
Ефименко приехали к 
месту своей гибели без 
оружия и в гражданской 
одежде. Странным выгля-
дел и транспорт, которым 
они воспользовались. 
Собственно, именно бро-
шенный на опушке леса 
автомобиль «Форд» за-
интересовал местного 
жителя, проезжавшего 
мимо. Приглядевшись, 
гражданин увидел, что 
двери машины открыты, а 
рядом лежит без движения 
человек. Это и был тяжело 
раненный Серов. Труп по-
мощника участкового по-
началу свидетель даже не 

заметил.
Удалось устано-

вить, что машина 
принадлежит жи-
тельнице Санкт-
Петербурга. Не-
которое время 
назад она зало-
жила «Форд» в 
ломбард, затем 
на машину был 
наложен арест, 
поэтому не впол-

не понятно, каким образом 
иномарка попала к подмо-
сковным полицейским. Од-
нако уже установлено, что 
стражи порядка приехали 
в лес между 15.10 и 15.30 в 
воскресенье. Примерно в 
это же время неподалеку 
от места трагедии, на до-
роге, ведущей к деревне 
Якимово, очевидцы виде-
ли мотоцикл и байкера в 
шлеме, его приметы уста-
новить не смогли.

Тем не менее ночью сы-
щики вышли на след чело-
века, который, возможно, 
причастен к преступлению. 
Это 34-летний Василий, 
который действительно 
увлекается мотоцикла-
ми, а до недавнего вре-
мени работал связистом 
в интернет-компании. Не-
которое время назад он за-
регистрировал на себя ИП, 
профильная деятельность 
— реклама. Но довольно 
быстро Василий закрыл 
фирму.

Поиски возможного 
убийцы продолжаются, 
но к делу подключились и 
сотрудники службы соб-
ственной безопасности 
МВД. Кажется странным, 
что на задержание нарко-
дилера, если такое готови-
лось, оперативник выехал 
без оружия на «левом» 
автомобиле. И вдобавок 
зачем-то взял с собой по-
мощника участкового. За-
дать вопросы раненому в 
ближайшее время точно 
не удастся — пуля застря-
ла в голове. Врачи пока не 
дают оптимистических 
прогнозов.

ШКОЛЬНИКАМ УРЕЗАЛИ 
КАНИКУЛЫ РАДИ ЗАКРЕПЛЕНИЯ 

ЗНАНИЙ
Продлить учебный год 

до 7 июня впервые в исто-
рии подмосковного об-
разования решили вла-
сти Московской области. 
Чтобы улучшить качество 
образования, у школьни-
ков отберут почти две не-
дели каникул.

Как стало известно 
«МК», согласно новому 
графику летние каникулы 
для всех классов, за ис-
ключением выпускных 9-х 
и 11-х, начнутся 8 июня. 
Занятия для остальных 
учеников завершатся 29 
мая, после чего их ждут 
еще 10 дней внеурочной 
деятельности. В этот пе-
риод планируются раз-
личные мероприятия, 
такие как экскурсии, по-
знавательные программы 

и индивидуальные кон-
сультации, направленные 
на разностороннее раз-
витие школьников.

На столь жесткую на 
первый взгляд меру чи-
новники решились, пото-
му что хотят предложить 
учащимся закреплять 
пройденные материалы 
в более развлекатель-
ном формате. Вместо 
банальных тестов детей 
также ждут викторины, 
коллоквиумы, интерак-
тивные задания и творче-
ские конкурсы. Педагоги 
считают, что продолжи-
тельный учебный процесс 
поможет улучшить успе-
ваемость и даст возмож-
ность школьникам лучше 
подготовиться к экзаме-
нам.

ПЕРЕВОДЧИКА-ТРАНСГЕНДЕРА 
РАСЧЛЕНИЛИ ПОСЛЕ ЗАСТОЛЬЯ

Переводчик с китайско-
го языка был жестоко убит 
своим знакомым в кварти-
ре на юго-востоке Москвы. 
После расправы убийца 
расчленил тело и в чемо-
данах вывез останки во 
Владимирскую область. 

Как выяснил «МК», пер-
вым тревогу забил сын 
погибшего 59-летнего 
переводчика. Молодой 
человек последний раз 
общался с отцом 25 мар-
та. Тогда мужчина сказал, 
что собирается в гости к 
знакомому, а спустя день 
перестал выходить на 
связь. С этим приятелем, 
уроженцем Чечни, пере-
водчик познакомился в 
декабре прошлого года. 
Тогда он помогал род-
ственнице бывшей жены, 
у которой были пробле-
мы с экс-супругом — тот 
грозил нанять головоре-
зов, чтобы проучить даму. 
Переводчик встречался с 
уроженцем Чечни, кото-
рый угрожал женщине, и 
с тех пор они сблизились 
в общении, которое ка-
залось родственникам 
странным. Как установили 

оперативники, убийство 
произошло в квартире 
друга. Сначала гостя за-
душили шнурком от обуви, 
а потом расчленили тело и 
на автомобиле вывезли в 
квартиру во Владимирской 
области.

Некогд а погибший 
был высококлассным 
переводчиком-китаистом, 
много лет жил в Пекине. В 
последнее время, со слов 
родных, он существовал на 
доход от сдачи квартиры. 
У мужчины с детства была 
особенность. Ему нрави-
лось отождествлять себя 
с женщиной: красить ног-
ти лаком, носить дамские 
колготки. Первоначально 
родственники предпола-
гали, что эта черта могла 
сподвигнуть южанина на 
убийство. Однако позже 
выяснилось, что мотив 
конфликта сугубо бытовой, 
случившийся во время за-
столья. 

Как сообщила старший 
помощник руководителя 
ГСУ СК России по Москве 
Юлия Иванова, 47-летнему 
мужчине предъявлено об-
винение в убийстве.

telegram:@mk_srochno

Сергей Ефименко.

На этой машине 
приехали 
полицейские.
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ЖКХАШКА...
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В Госдуме предложили внести 
поправки в Жилищный кодекс с 
тем, чтобы информировать рос-
сиян об оплате за коммунальные 

услуги и капремонт в электронной форме, а 
не в привычной бумажной. Документ уже одо-
брил профильный Комитет по строительству 
и ЖКХ. Это означает, что принятие документа 
не за горами. 

Однако независимые эксперты разошлись 
во мнениях о том, каким будет эффект от реа-
лизации данного предложения. «Это очень 
правильная инициатива, так как собственник 
сможет сам выбирать, в каком виде ему полу-
чать платежный документ, — считает старший 
управляющий партнер юридической компании 
PG Partners Полина Гусятникова. — Предло-
жение доставлять платежки в электронном 
виде вовсе не отменяет того, что может суще-
ствовать бумажная версия. Поэтому перейти 
на электронный вариант смогут только те, кто 
этого хочет и напишет соответствующее за-
явление». Для тех, кто не может или не желает 
принимать квитанции в электронном виде и 
оплачивать их, платежки останутся бумажны-
ми. Поэтому, уверена юрист, данное решение 
не несет вообще никаких рисков для граждан, 
а, напротив, позволит оптимизировать до-
кументооборот и сэкономить ресурсы из-за 
сокращения количества бумажных бланков. 

 Как напомнил эксперт проекта «Народный 
фронт. Аналитика» Павел Склянчук, это не пер-
вая попытка властей перейти на электронные 
квитанции так, чтобы можно было выставлять 
их через платформу ГИС ЖКХ. Однако пока, по 
его мнению, ни граждане не созрели до такого 
шага с точки зрения их цифровой культуры, ни 
сами компании, которые не настолько продви-
нуты, чтобы выставлять все счета и принимать 
все оплаты электронным образом. «Я бы вы-
делил три категории россиян, которым очень 
нужны электронные квитанции: во-первых, 
это граждане, которые не проживают в своей 
собственности, а находятся за городом, в 
другом регионе или даже стране, — отметил 
эксперт. — Для них этот сервис очень удоб-
ный. Во-вторых, это экологические активисты, 
которые призывают экономить бумагу и бе-
режно относиться к деревьям. Третья группа 
— это молодые собственники жилья, которые 
пользуются любыми цифровыми сервисами и 
готовы использовать такие же возможности 
при оплате счетов за ЖКХ». Однако, с точки 
зрения остальных потребителей, бумажные 
квитанции являются более традиционным 
способом получения информации и более 
безопасным с точки зрения неправомерных 
начислений. Сегодня если собственник видит, 
что ему пришли сомнительные или ошибочные 
начисления, то он берет архив квитанций, чеки 
об их оплате и отправляется в суд. Мировой 
судья принимает это в качестве вещественных 
доказательств и выносит решение в пользу 
гражданина. Если же гражданин будет поль-
зоваться электронным способом выставления 
документов, то ему придется нотариально 
заверять распечатки из личного кабинета, 
предупредил Склянчук. 

«Я негативно отношусь к подобным ини-
циативам — это вульгарное понимание циф-
ровизации, когда ее пытаются засунуть везде, 
где можно, — вступает в полемику предсе-
датель Жилищного союза, член комитета по 
ЖКХ ТПП РФ, юрист Константин Крохин. — В 
данном предложении легко увидеть и опреде-
ленный материальный интерес. У тех, кто 
предлагает данный проект, интерес в том, 
чтобы сократить издержки, ликвидировав 
обязанность предоставлять платежки в бу-
мажном виде, хотя сейчас она гарантирована 
Жилищным кодексом». Однако желаемого 
удобства для всех достичь не получится. 
Несмотря на то что у нас в стране Интернет 
существует уже 30 лет, его проникновение в 
определенные слои населения — например, 
среди пенсионеров, пожилых людей, людей 
предпенсионного возраста и всех, кто по 
разным причинам не «на ты» с технологиями, 
— оставляет желать лучшего. По статистике, 
вовлеченность граждан в использование ГИС 
ЖКХ составляет менее 3%. Можно сказать, что 
еще до 10% пользователей смогут спокойно 
освоить данную технологию. А большая часть 
будет испытывать затруднения, раздражение 
и прочие негативные эмоции. В итоге предла-
гаемое нововведение может привести к росту 
напряженности в обществе, к увеличению 
задолженности, к ощущению, что граждан 
опять втягивают в какую-то авантюру, уверен 
эксперт. 

Наталия ТРУШИНА. 
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Думаю, доказательство тому 
лежит на поверхности: если в 
любой другой стране преоб-
ладает какой-то один тип гео-

логической структуры — либо горы, либо 
равнины, либо океаническая поверхность, 
— то у нас, сами понимаете, в наличии все 
структуры, которые имеются на Земле, да 
притом не в единственном виде! И не было 
ни одного Международного геологического 
конгресса, который проходил бы без наших 
ученых. Их приглашали сразу делегацией, в 
которую входило по 30–40 и более 
человек.

В 50-е годы прошлого века на базе рос-
сийской науки, которую возглавляли тогда 
крупные российские геологи Николай Шат-
ский, Виктор Хаин, Владимир Белосусов, 
Алексей Богданов, была создана первая 
Геологическая карта Европы, Тектоническая 
карта мира, Тектоническая карта Евразии, 
которая, к слову, не замыкалась на терри-
тории СССР, а включала в себя все страны 
Европы и Азии. 

Сегодня одним из ведущих представи-
телей геологической науки, специалистом 
мирового уровня является главный научный 
сотрудник ГЕОХИ РАН, член-корреспондент 
РАН Феликс Каминский, которого тоже не 
постеснялись поставить перед неприятным 
фактом.

«Я направил оргкомитету конгресса 
письмо, — рассказал он мне, — следующе-
го содержания: «Ваши действия направлены 
на полное разобщение международного и 
научного сообщества. Я не понимаю и не 
принимаю этого. Лично для себя считаю 
это предложение оскорбительным. Не могу 

более поддерживать с вами общение, пока 
не получу извинения от оргкомитета». 

Каминский, к слову, не первый раз 
сталкивается с подобным оскорбительным 
предложением. Он рассказал, как год на-
зад ему наложили запрет на проведение 
опытов на синхротроне во французском Гре-
нобле, в создание которого Россия вложила 
14% средств и продолжает ежегодно его 
финансировать.

«А в 2022 году нашим минерологам 
отказали в участии с российским флагом 
в Международном конгрессе в Лионе. Ни 
один представитель нашей делегации, 
которая обычно была на втором месте по 
популярности и посещаемости на данном 
мероприятии, не поехал тогда во Францию», 
— рассказывал мне генеральный директор 
Кольского научного центра РАН академик 

Сергей Кривовичев. К слову, он до сих пор 
является редактором Европейского мине-
ралогического журнала и недавно лично 
пресек русофобскую выходку кого-то из 
выпускающих. В базе, где были указаны 
все рецензенты статей, напротив русских 
имен была приписка по-английски: «Рос-
сийская Федерация — террористическое 
государство». Сергей Владимирович сразу 
обратил внимание руководства издания на 
данный факт, возмутился со словами: «Это 
что, официальная позиция журнала?» После 
этого руководители с извинениями, ссылаясь 
на какого-то нерадивого сотрудника, тут же 
убрали оскорбительную пометку. Кстати, в 
этом году, по словам Сергея Кривовичева, 
на Международный геологический конгресс 
все-таки «прошел» один из сотрудников Коль-
ского научного центра — Юрий Нерадовский. 
Только вот незадача — «душа» эта оказалась 
уже год как мертвой, ошибочка вышла. 

Из ныне здравствующих, как и Камин-
ский, отказался выступать с докладом на кон-
грессе и химик-кристаллограф Артем Оганов. 
«Нельзя позволять себя унижать, — написал 
он в своей соцсети. — Нельзя превращать 
науку в инструмент дискриминации».

И ладно бы хозяева мероприятия корейцы 
преуспевали бы в геологических дисциплинах. 
Ученые, с которыми я беседовала, не смогли 
назвать мне ни одного видного специалиста 
из Южной Кореи. Кстати, они не преминули 
намекнуть в своем послании нашим иссле-
дователям, что «экзекуция», к которой они 
прибегли, не их инициатива, а некий циркуляр, 
разработанный в офисе Международного 
союза по геологическим наукам. 

Возможно, такими указаниями кураторы 
из-за рубежа пытаются возбудить среди 
российских ученых недовольство россий-
ским правительством. Что ж, они просчи-
тались — эффект, судя по всему, обратный 
получается. 

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

ЭКОНОМИЧЕСКОЕ 
ЧУДО ПЕРВОГО 
КВАРТАЛА
Доходы бюджета резко выросли, 
дефицит — сократился
Первый квартал текущего года 
оказался для российской экономики 
на диво успешным, судя по пред-
варительным данным Минфина. Так, 
дефицит федеральной казны соста-
вил всего 607 млрд рублей — почти на 
1,5 трлн рублей ниже показателя за 
январь–март прошлого года. Впечат-
ляет и картина доходов: нефтегазо-
вые, например, увеличились почти 
на 80% — за счет высоких цен на 
сырьевых рынках и, соответственно, 
роста экспортной выручки. Но не все 
эксперты готовы ликовать по этому 
поводу: часть из них расценивает 
полученные результаты как кратко-
временный взлет, который почти на-
верняка сменится спадом во второй 
половине года. 

Общие доходы бюджета выросли до почти 
8,72 трлн рублей (+53,5%), ненефтегазовые 
составили 5,79 трлн (+43,2%), нефтегазовые 
— 2,93 трлн рублей. Как отмечает ведомство 
Силуанова, «объем и траектория этой части 
поступлений свидетельствуют о значимом 
превышении динамики, заложенной при фор-
мировании закона о бюджете». Что касается 
расходов, их объем предварительно составил 
около 9,34 трлн рублей, что выше уровня перво-
го квартала 2023-го на 20,1%. Показатель в том 
числе связан с «оперативным заключением 
контрактов и авансированием по отдельным 
контрактуемым расходам».

Уместно напомнить, что по итогам про-
шлого года дефицит федеральной казны пре-
высил 3,2 трлн рублей. Расходы составили 32,3 
трлн, а доходы — 29,1 трлн рублей. В этом году 
Законом о бюджете предусмотрен дефицит в 
размере 1,59 трлн рублей, доходы ожидаются 
на уровне 35,06 трлн, расходы — 36,66 трлн 
рублей. 

В 2023-м российский нефтегазовый экс-
порт оказался под «перекрестным огнем». 
Ужесточились санкции: в частности, вступило 

в силу эмбарго на поставки нефтепродуктов 
морским транспортом, а до этого, в декабре 
2022-го, — на морские перевозки нефти. 
Ограничения коснулись также страхования, 
брокерских услуг и финансирования операций 
с нефтью, продаваемой выше потолка в $60 за 
баррель. В пакете санкций, принятом в июне, 
Брюссель предусмотрел запрет на заходы в 
порты ЕС любых танкеров, которые осущест-
вляли перегрузку нефти с других судов. 

В итоге поставки в Европу энергоносите-
лей из РФ обвалились по сравнению с 2022-м, 
а спрос на них со стороны замедляющейся 
экономики Китая также сократился. В целом, 
по данным Международного энергетического 
агентства, за первое полугодие 2023 года 
глобальный нефтяной экспорт рухнул более 
чем в полтора раза по отношению к первому 
полугодию 2022-го — с $120 млрд до $77 млрд. 
Соответственно, упали и сырьевые доходы 
России. В свою очередь, ухудшение торгового 
баланса стало одним из факторов ослабления 
рубля прошлым летом. Как видно из свежей 
статистики Минфина, все эти негативные трен-
ды в нынешнем году оказались сломлены. 

«Статистика от Минфина за I квартал смо-
трится абсолютно логично, — рассуждает 
ведущий эксперт Центра политических тех-
нологий Никита Масленников. — В январе–
феврале этого года объем авансовых плате-
жей по отдельным контрактам (опережающее 
финансирование) был меньше, чем в начале 
2023-го. Соответственно, меньше оказался 
и дефицит бюджета. С нефтегазовыми дохо-
дами ситуация также понятна: сейчас нефть 
марки Brent стоит дороже $90 за баррель, а 
еще пару месяцев назад — чуть больше $70. 
Котировки растут на фоне геополитической на-
пряженности, обострения ирано-израильского 

конфликта. Кроме того, страны — члены ОПЕК+ 
подтвердили свои обязательства по сокра-
щению добычи». 

Но это весьма зыбкий фактор, отмечает 
Масленников: цены не могут держаться на 
таком уровне бесконечно. Тем более что на-
лицо замедление глобальной экономики, что 
особенно хорошо видно на примере Китая. 
И едва ли Россия добьется сопоставимых 
результатов по экспортным доходам во второй 
половине 2024 года. 

По словам директора Центра структур-
ных исследований РАНХиГС Алексея Ведева, 
причина взрывной динамики ненефтегазовых 
доходов не столь очевидна. Верится в это до-
стижение (+43,2%) с трудом, но его отчасти 
объясняют данные Минэкономразвития, со-
гласно которым в феврале российский ВВП 
увеличился на 7,7% в годовом выражении. 
Если это действительно так, ненефтегазовые 
доходы растут пропорционально экономиче-
скому росту. 

«Тенденция к снижению дефицита гос-
бюджета обусловлена высокими ценами на 
нефть, — уверен главный аналитик Neomarkets 
Олег Калманович. — Чтобы сверхдоходы не 
сказались негативно на экономике и курсе ру-
бля, Минфин покупает активы. Так, ведомство 
приняло решение: с 5 апреля по 7 мая вдвое 
нарастить объем закупок иностранной валюты 
и золота в рамках бюджетного правила — на 
сумму 11,2 млрд в день. В марте — начале 
апреля потенциальный негативный эффект 
сглаживал Центробанк обратным действием 
— продажей. В любом случае в стране отла-
жены механизмы по сокращению дефицита 
федеральной казны и наполнению Фонда на-
ционального благосостояния». 

Игорь БОКОВ.

Вдова участника СВО не может 
добиться положенных выплат 
На днях Генпрокурор РФ Игорь Крас-
нов заявил, что в их ведомство по-
ступает все больше жалоб от участ-
ников СВО. Обижают не только самих 
бойцов, но и членов их семей, близких 
родственников, если сами военнослу-
жащие уже погибли и не могут за себя 
постоять.
«Этих сигналов немало», — подтвер-
дил Краснов.

Больше всего недопонимания, конечно, в 
денежных вопросах. В основном банки не хотят 
списывать долги погибшим, а региональные 
власти по разным причинам отказывают в со-
циальных выплатах. 

«Вы знаете, никто и никогда не готов к 
такому исходу. Мужья уходят, жены ждут, когда 
они вернутся. Мы же не изучаем в это время всю 
законодательную базу, как мы будем бороться 
за наши деньги после их гибели. Мы просто 
ждем, а потом привозят гроб и начинается 
этот кошмар, когда тебе никто и ничего боль-
ше не должен», — рассказывает Светлана из 
Новосибирска, жена погибшего спецназовца 
Артема (имя изменено) Старунова.

Артем пал смертью храбрых в августе 2022 
года в боях за Артёмовск. Он был командиром 
отряда ЕСУ ЧВК «Вагнер». Не из призыва за-
ключенных. С 2013 по 2017 годы служил в ново-
сибирской бригаде спецназа. Ветеран боевых 
действий. Награжден медалью «За отвагу».

 «Артем подписал контракт с ЧВК в 2019-м, 
потому что у него там было много товарищей, 
которым он доверял. Это очень важно, как он 

считал, что за плечо находится рядом. За три 
года прошел все горячие точки, Сирию, Ливию», 
— рассказывает Светлана. 

По ее словам, муж долго не признавался, 
где он и что, придумал «легенду», мол, такелаж-
ник, крепит груз на самолеты, все спокойно 
и хорошо.

«Деньги были нужны, но пошел он туда 
не ради них», — признается женщина. У нее 
самой были проблемы по здоровью. Хотя сама 
она всегда зарабатывала хорошо, иногда даже 
больше супруга. Трое детей. Старший, от пер-
вого брака, совсем взрослый. Младшему в 
этом году только семь будет. На семье висели 
потребительский и ипотечный кредиты, по 
которым оставалось выплатить чуть более 
миллиона рублей. 

«Но, конечно, Артем заключил контракт не 
из-за денег», — повторяет вдова. — Заработать 
Артем мог и на гражданке.

«Он пошел потому, что там гибли его 
товарищи».

Искала 2,5 месяца 

Последний раз Артем позвонил 17 августа 
и сказал, что они отбывают на место. За годы, 
проведенные вместе, Светлана знала, что лиш-
них вопросов лучше не задавать. Куда, зачем… 
А тут неожиданно поинтересовалась.

«Артем ответил, что их перебрасывают в 
Артёмовск. Что за Артёмовск такой, я никогда 
раньше не слышала это название… И вот он 
уехал, и ни звонков, ни денег, просто пропал», 
— вспоминает женщина.

Артема Светлана искала с сентября и до 
середины октября 2022-го. В «Вагнере» ей 
говорили, что все в порядке, если бы погиб, 

то сразу бы сообщили. Когда нервы были на 
пределе, изучила контакты в оставленном дома 
смартфоне мужа. С собой он взял самый при-
митивный кнопочный.

Прочитала все последние переписки и 
связалась с его сослуживцами. И уже через них 
пришла информация, что Артем погиб еще 21 
августа 2022 года, в первом же бою.

Похороны состоялись только в декабре 
2022-го, когда наконец привезли тело. Посмер-
тно вагнеровца наградили государственным 
орденом Мужества.

И сразу после гибели Артема начались 
проблемы. Самые первые — с кредитами. 
Дело в том, что от финансового учреждения 
женщина добивалась их погашения на осно-
вании Федерального закона № 377, который 
регулирует кредитные отношения между бан-
ками и участниками СВО, а также членами их 
семей. Участниками СВО по закону являются 

призванные на военную службу в вооруженные 
силы России по мобилизации, проходящие 
службу по контракту, находящиеся на службе в 
Нацгвардии России и заключившие контракт о 
добровольном содействии в выполнении задач, 
возложенных на вооруженные силы РФ.

По займам, которые были оформлены 
этими лицами, должны предоставляться 
кредитные каникулы. В случае же гибели или 
получения инвалидности I группы долги спи-
сываются подчистую. 

В кредитном учреждении потребовали, 
чтобы вдова принесла свидетельство о браке 
и другие документы. 

И все равно в итоге прислали отказ. В 
письме сообщалось, что именно на их семью 
действие закона № 377-ФЗ не распространя-
ется. Так как Старунов не попадает ни под одну 
из вышеперечисленных категорий.

«Банкиры стояли на том, что у ЧВК на тот 
момент не было определенного правового 
статуса. Получается, что мой муж не был и 
добровольцем. Хотя в случае с Артемом это 
была именно его добрая воля, он мог бы и 
дома остаться, но подписал контракт и пошел 
на СВО», — рассуждает женщина.

Статус не определен 

Только на суде банк согласился с требова-
ниями вдовы и попросил отозвать иск, чтобы 
не было судебной практики, так как таких дел 
сейчас очень много, а прецеденты, видимо, 
не нужны.

«Мы банку в иске насчитали также штрафы, 
так как они 1,5 года отказывали в предсудеб-
ной переписке, но на процессе мы пошли на 
мировое соглашение, в итоге штрафы убрали», 
— продолжает Светлана.

Но на этом злоключения семьи не за-
кончились. В марте 2023 года вдова попала 
на личный прием к региональному министру 
труда и соцразвития и попросила разъяснить 

возможные меры поддержки их семье. 
«Мне рассказали, что я могу оформить 

пенсию по потере кормильца, удостоверения 
членов семьи ветерана боевых действий на 
меня и двух несовершеннолетних детей, полу-
чение компенсации ЖКХ, получение земельных 
участков на детей. Сотрудники Министерства 
труда и соцразвития действительно помогли 
с решением этих вопросов, кроме выделения 
земельных участков. «Это очень номинальная 
опция, как я поняла, — объясняет моя собесед-
ница. — Типа льгота есть, а земли нет».

Однако о том, что у местного министерства 
труда и соцразвития существует еще единов-
ременная материальная помощь в размере 
3 000 000 рублей вдове, по ее словам, не было 
сообщено ни министром, ни помощниками в 
момент личного приема. «О данной мере я 
узнала случайно только в декабре 2023-го», 
— вздыхает женщина.

Но когда она обратилась с просьбой вы-
платить сумму, то ей опять отказали и снова 
на основании того, что погибший не проходит 
по нужным критериям участников СВО: он не 
доброволец. 

«Они отнесли мой запрос почему-то к 
денежному довольствию, страховым, иным 
выплатам и отказали по той же причине — 
что сотрудники ЧВК «Вагнер» не наделены 
правовым статусом. Кто же они на СВО? Как 
так — подписать контракт можно, а статус, 
оказывается, не определен?»

«Мне не понятен принцип этого отбора. 
Никто не может объяснить, на основании какого 
закона, нормативного акта происходит эта 
селекция, почему кому-то деньги положены, а 
кому-то нет, и почему участников ЧВК «Вагнер» 
добровольцами не признают до сих пор. Муж 
ведь защищал Родину в рамках поставленной 
задачи, но его и мои права просто игнориру-
ются. Чиновники даже зачем-то пытались вы-
яснять, сколько и каких денег я уже получила 
от ЧВК», — негодует Светлана.

Она обратилась во всевозможные инстан-
ции, прежде всего в прокуратуру, где признали 
наличие юридического пробела, который не 
регламентирует деятельность частных военных 
компаний.

О его устранении Путин пообещал во вре-
мя подведения итогов года 14 декабря 2023 
года. По словам президента, права бойцов ЧВК, 
«без всяких сомнений, должны быть восстанов-
лены». «Они имеют право на все социальные 
льготы, на любую форму поддержки государ-
ства, которыми пользуются другие участники 
боевых действий», — сказал президент.

«При этом официально военнослужащих 
ЧВК всегда называют добровольцами. Вдо-
бавок муж — кавалер ордена Мужества, это 
государственная награда, полученная на СВО. 
Поэтому он имеет статус участника, незави-
симо от того, служил ли в рядах ВС РФ или в 
других. Но мне категорически отказывают в 
выплате», — возмущена Светлана.

«Это просто несправедливо, — говорит 
она. — Мой муж заключил контракт с той струк-
турой, где знал людей, где ему было комфор-
тнее, где он, по его мнению, мог эффективнее 
выполнять свой долг. Откуда такое отношение? 
Если бы ЧВК «Вагнер» находился вне закона, 
то мой Артем, возможно, вообще не поехал 
бы на СВО и сейчас бы был вместе со своей 
семьей. А сейчас я, вместо того, чтобы чтить 
его память, помнить о нем и гордиться им, 
вынуждена обращаться в суды, защищая свои 
права и права несовершеннолетних детей», — 
горько заключает женщина.

В данный момент все заинтересованные 
новосибирские ведомства сообщили ей, что 
нарушений нет. Исходя из контракта с ЧВК, 
подписанного Артемом Старуновым, ее семья 
уже получила все положенные компенсации, 
страховые и иные выплаты.

И рассчитывать на большее от государства 
не имеет права...

Екатерина САЖНЕВА.

СТАТИСТИКА ЗАКОНОПРОЕКТ

Ведомство Антона Силуанова 
рапортовало о финансовых 
успехах I квартала.

НЕОПЛАЧЕННЫЙ ДОЛГ РОДИНЫ
СКАНДАЛ

Артем 
погиб в боях 
за Артемовск.

РОССИЙСКИМ ГЕОЛОГАМ ПРЕДЛОЖИЛИ...

Феликс Каминский.
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В ЛАТИНСКОЙ АМЕРИКЕ РАЗГОРЕЛАСЬ ДИПЛОМАТИЧЕСКАЯ ВОЙНА
Мексика приостановила 
дипломатические от-
ношения с Эквадором по-
сле полицейского рейда 
в посольство. Эквадорская 
полиция силой ворвалась 
в мексиканское диппред-
ставительство в Кито, 
чтобы задержать бывшего 
вице-президента Хорхе 
Гласа. Хорхе Глас, дважды 
осужденный за коррупцию, 
скрывался в мексиканском 
посольстве в Кито с тех пор, 
как в декабре попросил 

политического убежища, 
утверждая, что его пресле-
дует генеральная прокурату-
ра. Местная полиция силой 
ворвалась в посольство 
Мексики, чтобы произвести 
арест. Согласно междуна-
родному праву, посольства 
считаются суверенной тер-
риторией страны, которую 
они представляют. «Эквадор 
— суверенное государство, 
и мы не позволим ни одному 
преступнику оставаться на 
свободе», — говорится 

в заявлении эквадорского 
президента. Правитель-
ство президента Эквадора 
Даниэля Нобоа утверж-
дало, что предоставление 
убежища было незаконным 
из-за обвинений Гласа в 
коррупции. Мексиканский 
лидер Лопес Обрадор на-
звал задержание политика 
на территории посольства 
«авторитарным актом» и 
«вопиющим нарушением 
международного права и 
суверенитета Мексики».

Подготовила Ольга ГРЕКОВАNON-STOP
КАДР

Как пишет The Sun, жен-
щина хотела выйти замуж 
за себя с юных лет и у 

алтаря поклялась «ценить 
себя» и «дарить себе бла-
годать». «Перед свадьбой 

я провела пару лет в терапии, 
пытаясь найти себя, — при-
знается Дэнни Эванс в ин-
тервью изданию. — Во время 
моего путешествия по любви 
к себе я перестала пить и 
заниматься сексом». Однако 
подписчики-женщины в со-
циальной сети не одобрили 
ее эксцентричный поступок. 
Недоброжелатели обвинили 
Дэнни, что она слишком тол-
стая, чтобы на нее позарился 
хоть какой-нибудь мужчина. 
«Неправда, я могу выйти 
замуж по-настоящему хоть 
завтра», — парировала дама, 
отметив, что испугалась 
огромного количества нена-
висти, вылившейся на нее.

потратила американка Дэнни Эванс 
из Лос-Анджелеса на свадьбу с самой собой$4000

ЦИФРА

ВЫСОКООПЛАЧИВАЕМЫЕ СОТРУДНИКИ РЕЖЕ КОНФЛИКТУЮТ НА РАБОТЕ

Случались ли у вас конфликты с коллегами? Если да, кто был инициатором последнего инцидента?

Мужчины

Женщины

Доход до 50 тысяч рублей в месяц

Доход от 100 тысяч рублей в месяц

45% 6% 28%

50% 2%2%2% 27%

46% 4%4%4% 35%

50% 4%4%4% 28%

Не было 
конфликтов

Я был(а) 
инициатором

Коллеги

«Мужчины конфликтуют на работе чаще женщин и обычно не стесняются признавать 
инициаторами ссор с коллегами и руководством себя. Менее агрессивно ведут себя 
россияне, которые зарабатывают больше», — комментируют авторы результаты исследо-
вания. В опросе участвовали 1600 россиян из всех округов страны.  Источник: SuperJob.

Озеро в немецком парке Гипсбрухвайер окрасилось в фиолетовый цвет. 
Все дело в бактериях, которые придают необычный оттенок благодаря двум 

факторам: яркому солнечному свету и высокой концентрации серы в воде. В последний 
раз озеро было фиолетовым четыре года назад и привлекло множество туристов.
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СВОЙ ГЛАЗОК
Старшеклассницы возмущены 
записью на телефон 
в школьном туалете
Почти булгаковская история слу-
чилась в школе поселка Миасский 
под Челябинском. Там администра-
ция установила телефон, который 
включен на запись и ведет прямую 
трансляцию всего, что происходит в 
женском туалете. Девочкам, которые 
были недовольны такой открытостью, 
пригрозили исключением из школы.

От Челябинска до большого поселка 
Миасский (12 тысяч жителей) всего 40 км. 
Но до столицы история с телефоном, по-
ставленным на запись, докатилась только 
спустя несколько дней.

4 апреля две подружки-девятиклассницы, 
посетив туалет перед первым уроком, обна-
ружили на стене странную доску с двумя от-
верстиями: «где-то в метре от пола была при-
бита». Изучив доску, девушки с удивлением 
узрели поставленный на запись мобильный 
телефон: отверстия были проверчены аккурат 
напротив «глазков» камер.

Как не вспомнить Булгакова и его «мо-
сковскую портниху с неистощимой фанта-
зией» на известном балу. Которая провер-
тела две круглые дырочки в стене, как раз 
на уровне глаз...

Девушки, по их словам, рассказали о 
телефоне учительнице, классному руководи-
телю. Посетив туалет после третьего урока, 
подружки убедились, что после их жалобы 
история с телефоном «поднята на новый 
уровень». Теперь съемка велась уже сверху, 
а сам мобильник был закамуфлирован пото-
лочной панелью. И направлен, между прочим, 
на единственную из всех кабинку, которая 
закрывается. Но предательски выделялся 
красный огонек записи.

В намерении достать аппарат девушки 
устроили нечто вроде пирамиды, пытаясь за-
лезть на плечи друг друга. Но были застигнуты 
дежурным учителем.

После, по словам школьниц, в женское 
приватное помещение ворвался местный зам. 
по безопасности, который размахивал другим 
телефоном, тем, где трансляция принима-
лась. Вся процессия после этого отправилась 
на ковер к директору. Школьницы доказывали, 
что съемка незаконна. Администрация за 
знание закона грозила им разными карами 
вплоть до отчисления.

Местный минобр отреагировал, объяс-
нив: начали фиксировать происходящее в 
туалетах ради безопасности.

«4 апреля дежурный педагог по собствен-
ной инициативе в умывальной комнате перед 
туалетом в целях обеспечения безопасности 
и для обнаружения школьников, курящих вей-
пы, установила свой телефон, — сообщили 
в ведомстве. — С телефона осуществляла 
трансляцию на свой второй телефон. После 
того как директор школы узнала о ситуации, 
были приняты меры и взята объяснительная 
от педагога».

По последним данным, историей с пря-
мой трансляцией из девичьего туалета за-
нялась прокуратура. Однако нашлись жители 
Миасского, у которых сложилась альтерна-
тивная точка зрения.

— Да директриса и распорядилась, 
скорее всего, — считает Мария. — «Еди-
ничка» (школа №1. — Авт.) моя школа, там 
дети у всей родни учатся. И там директор 
амбициозная. Много вы видели сельских 
школ, у которых есть свои гимн, герб, флаг 
и логотип? А вот у нас есть — на гербе зе-
леная сова, внизу «село Миасское» (и осо-
бо добавлено, что очки на сове — символ 
святого Иеронима. — Авт.). Так в последнее 
время у нее вообще крышу снесло на почве 
активности. В этом году одну учительницу 
выдвинули на конкурс «Учитель года», об-
ластное начальство приезжало. Возможно, 
там для участия нужна какая-то балльность 
по дисциплине.

Впрочем, как это часто бывает, идея 

таким образом контролировать туалеты пре-
тит далеко не всем.

— Курят вейпы в школе во всех туалетах, 
— сообщает Максим, папа четвероклассника 
Егора (имя изменено. — Авт.). — Оборзели 
так, что старшаки младших вообще в туалет 
не пускают. Парни в кусты на двор бегают на 
переменах. А самые наглые курят в женском, 
вроде там не станут искать. Вот поэтому там 
телефон и поставили. 

Камеры, а теперь и иные виды съемки 
детей в туалетах вообще «тренд сезона». 
«МК» уже писал о подобных скандалах на 
Кубани и в Приморье, на Кузбассе, в Томской 
области и Татарстане. Везде один и тот же 
повод: «для защиты от краж и вандализма», 
«для предупреждения курения». 

— Конечно, такая запись из «умывальной 
комнаты» нарушает тайну частной жизни, — 
говорит юрист Станислав Попов. — Если уж 
так хочется, можно делать запись у входа в 
туалет, но никаких записывающих устройств 
внутри быть не должно. Как и в раздевалках. 
Даже если такое зафиксировано в Правилах 
внутреннего распорядка самой школы, они 
не могут нарушать наше законодательство. И 
международные конвенции тоже. А уж съемка 
над кабинками, которую смотрит какой-то 
завхоз... Однозначно повод для судебного 
разбирательства, причем по «нехорошим» 
статьям.

Станислава ОДОЕВЦЕВА.

Российским школьникам 
предложили отправиться 
в Поднебесную
Многие россияне школьного воз-
раста этим летом смогут отдохнуть 
в Поднебесной — об этом сообщает 
отечественная туротрасль, работаю-
щая над обменом с Китаем детскими 
группами. Причем часть родителей 
выбрала детям китайские детские 
оздоровительные лагеря не по соб-
ственной инициативе, а была постав-
лена перед фактом родной школой.

Пообщавшись с родителями и педа-
гогами, мы узнали, кому из детей этим ле-
том настойчивее других светит отдых по-
китайски. 

По сообщению российских туроператоров 
от детского отдыха, они сейчас работают над 
«обменным» турпродуктом — организованные 
группы российских детей в сопровождении 
педагогов и/или родителей направятся в Под-
небесную, а китайские школьники со своими 
старшими наставниками — в Россию. 

— Школы подают коллективные заяв-
ки, — рассказывает Светлана Анатольевна, 
классный руководитель 6-го класса школы в 
Новой Москве. — На их основе формируют 
групповые программы. У нас получается что-
то вроде летней школы. Желающие проведут 
в Китае 2 недели, совмещая экскурсионную 
программу с обучением.

— Чему будут учить? И много ли 
желающих?

— Ну, «учить» — громко сказано, скорее 
это как лекторий, где детям предлагается 
полезная информация о стране пребывания 
— о культуре, о языке. А вот желающих пока 
не очень много, это наша проблема. Мы-то, 

педагоги, предвидим, что это очень полезная 
познавательная поездка, но многие родители 
сомневаются. 

Примерно это же говорят и в других 
школах, где объявлено «летнее китайское 
предупреждение» — сбор денег на летний 
лагерь в Китае. Организаторы и инициативные 
группы в школах считают, что у отечествен-
ных родителей пока просто нет «привычки 
к Китаю».

— 135 тысяч рублей за 2 недели, — отве-
чает на вопрос, вдруг мамам и папам просто 
не нравится цена вопроса, столичный педагог-
историк Марина Владимировна. — Многие 
родители и рассчитывают вложить такую 
сумму в отдых ребенка, просто их смуща-
ет выбор страны. Но мы убеждаем, что это 
безопасно, интересно и вообще, за таким 
активно-познавательным детским отдыхом 
будущее. 

Но у родителей свои сомнения. И не всег-
да они упираются в деньги. 

— Мы с мужем вообще-то собирались 
отправить 13-летнего сына в детский лагерь 
на Черное море, — делится москвичка Алла. 
— По деньгам это даже дороже, под 200 тыс. 
руб. за смену в 21 день, просто это очень 
хороший лагерь. Но школа объявила для 
всех желающих поездку в китайский ДОЛ в 
каком-то Аньшане, мы даже не знаем, где это. 
Ближайшим приятелям сына разрешили, и 
он теперь ногами топает, тоже хочет. Но мне 
как-то тревожно. 

Мамы и папы деликатно намекают, что 
пандемия вообще-то стартовала из КНР, 
так как страна эта со своими особыми при-
вычками, в том числе и пищевыми. А вдруг 
пища не подойдет? Или болезнь какая-нибудь 
экзотическая? 

— Ну и, конечно, это довольно дорого за 
2 недели, — подчеркивает Владислав, отец 

7-классницы из Подмосковья, чья школа тоже 
выступила с «китайским предложением». — 
Нашим предлагают 2 недели за 168 тысяч 
рублей, кто-то уже поставил бизнес на рельсы. 
Учителя, конечно, согласны, они же сопрово-
ждать будут не за свой счет, а за счет группы. 
Я внимательно изучил программу отдыха. 
Да, там есть все основные китайские пути 
— поездки по достопримечательностям. А в 
свободное время изучение китайского язы-
ка с носителем. Помилуйте, но за 2 недели 
китайский язык?! Ясно же, что это просто 
профанация. 

Наиболее дотошные мамы и папы нашли 
объявления о китайских ДОЛах в Сети, благо 
адресованы они не только российским детям, 
но и школьникам всего мира. «Заинтересо-
ванность» российских посредников в лице 
педагогов обнаружить не удалось: названные 
школами цены соответствуют тому, что на-
прямую предлагает лагерь, плюс оформление 
коллективной визы, авиабилеты, страховка и 
деньги на карманные расходы и питание во 
время экскурсий. 

— Российские родители пока просто 
недооценивают то, как устроен летний дет-
ский отдых в Китае, — рассказывает Лидия, 

преподаватель русского языка, работающая 
в Пекине. — Тут самыми ценными считаются 
летние лагеря, организованные уважаемыми 
учебными заведениями — к примеру, Ляонин-
ский университет в Аньшане или Пекинский 
финансовый колледж. Приехать в такой ла-
герь может любой школьник, но в некоторых 
есть ограничение — только с 14 лет. Многие 
усмехаются, что это за изучение китайского 
за 2 недели в режиме отдыха? А вот китайские 
педагоги понимают, что в учебном процессе 
главное — заинтересовать. Помимо китай-
ского, в летних школах местных ДОЛов про-
фориентированные занятия — не все подряд, 
а по интересам. В одном лагере, к примеру, 
биржи и финансы, в другом история и культу-
ра, в третьем программирование, в четвертом 
биохимия и основы генетики. Родители мно-
гие смеются: куда им, мол, в 13–14 генетика. 
Зато подростки многие знают, что генетик 
и биотехнолог — это специальности буду-
щего, очень перспективные и развиваются 
именно в КНР. В вузах на эти специальности 
огромный конкурс, зато успешные выпускни-
ки становятся очень высокооплачиваемыми 
специалистами. 

Жанна ГОЛУБИЦКАЯ.
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— Скажу сразу, нас никто не 
предупреждал о возможном на-
воднении, не предлагал заранее 
эвакуироваться, — говорит Ан-

жела. — Накануне перед тем, как прорвало 
дамбу, я писала во все инстанции, губерна-
тору Оренбургской области, в нашу админи-
страцию, звонила на «горячую линию» Со-
ветского района, где мы живем. Спрашивала 
у дежурного сотрудника: «Вода идет или нет, 
нам надо собираться или оставаться дома?» 
Женщина сказала: «Информацию уточняю, 
сказать вам сейчас ничего не могу. Пере-
звоню». Не дожидаясь официальных сообще-
ний, я забрала детей, и мы уехали подальше 
от Старого города, к нашей старшей дочери, 
у которой своя квартира. А в 4 часа ночи при-
шла вода и все затопило. 

Как говорит Анжела, сейчас на их улице 
стоит вода на уровне четыре метра. 

— У нас виден над водой только конек 
дома. Муж 10 лет ездил на вахту. Мы с та-
кой любовью обставляли дом! А теперь на 
старости лет остались бомжами — ни с чем. 
И таких людей тысячи. 

Наша собеседница говорит, что у многих 
хозяев погибли животные. 

— Кошку мы успели взять с собой. А со-
баку отвязали, она в суматохе убежала, найти 
ее мы не смогли. Но сосед потом рассказал, 
что они ее спасли, она была наполовину в 
воде. Где наша собака сейчас, мы не знаем. А 
куры у меня погибли. Я их подняла на чердак. 
Но если вода поднялась под конек дома, то 
они захлебнулись. 

Анжела говорит, что муж у нее в один 
день постарел. Сама она беспрерывно плачет. 
Никакие успокоительные не помогают.

— Пик наводнения обещают 10 апреля. 
Где-то из-за рельефа местности вода уходит, 
а где низина — уровень ее растет. В поселке 
Лесоторговый в пригороде Орска прорвало 
дамбу, вода пошла уже на вокзал. Люди сами 
объединились и начали помогать друг другу. 
Мы сейчас с мужем помогаем вывозить людей 
из подтопленных районов. 

Власти Оренбургской области решили 
удвоить компенсацию пострадавшим при на-
воднении. Размер единовременной помощи 
вырос с 10 до 20 тысяч рублей на человека.

— Обещают еще выплатить денежную 
компенсацию за утраченное имущество. Но 
это еще будут рассматривать. Надо идти, сто-
ять в очереди, подавать заявление, хотя у них 
в администрации все наши данные есть. 

Еще один наш собеседник, Владимир, 
со своей семьей, маленьким ребенком, бе-
ременной женой и братом обитают сейчас на 
втором этаже дома. 

— Мы не стали эвакуироваться, остались 
дома, — говорит Владимир. — Да и куда бе-
жать? Магазины стоят сейчас полупустые, 
жрать нечего. Еще и мародеры появились, 
вскрывают дома. Один дом уже подожгли. У 
нас на первом этаже был магазин. Все товары 
затащили на второй этаж. Еда и вода есть. 
Я съездил, купил генератор. Как-то сейчас 
перебиваемся. 

Владимир говорит, что у него затопило 
весь первый этаж, машины. От «Соболя» едва 
проглядывает крыша.

— Вроде как вода в нашем районе пе-
рестала подниматься. Но 70% территории 
города затоплено. Сейчас под воду уходит 
поселок Лесоторговый, где живут мои ро-
дители. Их эвакуировали. У нас в Советском 
районе осталось одно сухое место, где цер-
ковь стоит на горе. Очень жалко животных. 
Мы видели из окна, как мимо проплывала 
собака, пыталась выбраться на бревна, они 
переворачивались... Хочется верить, что ей 
удастся спастись. 

Как говорит Владимир, многие не могут 
выйти сейчас на работу. 

— А тут еще из банка звонят, требуют 
перечислить взнос за кредит. Говорим: «Мы 
тонем, многого лишились». Такое вот без-
душие. Зато народ у нас дружный. Жители 
объединились, делятся всем, что у них есть, 
поддерживают друг друга. 

 «Вот я и дома, — показывает на видео 
затопленную квартиру один из орчан. — 
Воды по колено. Все вещи плавают, всё в 
воде. Ванная, туалет — все плавает. Все-
му конец. Балкон тоже в воде». По словам 
мужчины, в жилища приходится пробирать-
ся через окна или форточки — подъезды 
затоплены под потолок. В таких условиях 
в негодность приходит мебель и бытовая 

техника, порой очень недешевая. Но еще 
меньше повезло жителям частного секто-
ра — некоторые из их домов ушли под воду 
практически под самую крышу, а люди ждут 
помощи на крышах. Многие из тех, кто жил 
в этих домах, лишились своего хозяйства 
— под водой оказались теплицы и огороды 
с овощами. Утонул и многочисленный до-
машний скот: козы, свиньи, куры и другие 
животные, спасти которых не было никакой 
возможности. Проще всего из домашних 
животных пришлось ловким кошкам, кото-
рые благодаря когтям смогли забраться на 
деревья и другие высотные конструкции. 
Сейчас волонтеры собирают четвероногих 
по всей затопленной части города. 

Некоторые горожане, однако, стараются 
не терять оптимизма даже в таких жутких 
условиях. «Раньше ездил по городу на маши-
не, а теперь пересел на лодку, — рассказал 
«МК» местный житель Иван. — По-другому 
никак. В ней у меня весь необходимый запас 
— еда и вода. Повезло еще, что она с мотором, 
а кто-то с веслами мучается. Квартиру у меня 
затопило, но главное, что я наличных там не 
хранил. А вот у знакомого все сбережения 
так и пропали».

— В каком состоянии находится 
город?

— Как в американских фантастических 
фильмах про потоп и водный мир. Почта, 

магазины, детская площадка, гаражи — все 
ушло под воду полностью или частично, только 
верхние этажи или козырьки и видны. И вода 
пока только прибывает. А если нырнуть, то 
можно найти автомобили, которые владельцы 
не смогли вывезти. Плохо, но так у всех, и 
ничего не сделаешь.

 Однако есть в Орске и те, кто рад на-
житься на чужом горе. По рассказам местных 
жителей, воришки передвигаются на лодках, 
маскируясь под волонтеров. Пользуются тем, 
что отличить вора от человека, спасающего 
свои вещи, довольно сложно. Вот горожа-
не сняли на видео мужчину с огромными 
баулами, очевидно, решившего присвоить 
себе чужое имущество. На других кадрах 
уже Оренбург, также частично затопленный 
из-за паводка: предполагаемый мародер ре-
шил украсть из подтопленных частных домов 
стройматериалы и даже садовую тележку, но 
был пойман на преступлении соседом.

 «Тележку и прицеп ты зачем забрал? 
Видишь, за тобой веселая машинка едет. На 
меня посмотри, чтобы половина Оренбурга 
тебя знала, крыса ты наша», — отчитывает 
неудачливого воришку оператор. 

 Тем временем в пунктах временного раз-
мещения Орска — настоящий аврал: на всех 
прибывших не хватает мест. Число людей, 
размещенных в ПВР, перевалило за тысячу. 
Как правило, в качестве мест временного 
проживания используют городские школы 
и гимназии. Кроватей не хватает, а те, что 
есть, стараются отдать детям или пожилым 
людям. Кто покрепче и помоложе — спят на 
полу классов, спортзалов и коридоров, рас-
положившись на матрасах или подстилках. 
Еду, воду и необходимые вещи в ПВР достав-
ляют спасатели и волонтеры, а собирают их 
по всей России. 

 По соцсетям ходят слухи о небезопас-
ности воды в кранах. Жители сообщают о 
грязной и ржавой жидкости, текущей в не-
затопленных домах. Правда, местный водо-
канал уверяет, что вода безопасна. Просто ее 
нужно кипятить, поскольку в нее добавляют 
обеззараживающие добавки. Жители, правда, 
в качество местной воды не особо верят. В 
магазинах они подчистую разобрали бути-
лированную воду, а после перешли на соки 
и прочие напитки.

 «Полки, где стоит вода, пустые, — рас-
сказал «МК» кассир одного из магазинов. — 
Также раскупили все молоко, соки, газировку, 
напитки для детей и даже кефир. Очень уж 
люди боятся отравления». При этом странно-
сти с водой отметили даже жители Оренбурга 
— у нее необычный цвет и запах. По словам 
мэра города Сергея Салмина, вода имеет 
специфический аромат из-за хлорирования. 
Жители региона жалуются, что цены на воду 
в бутылках, как и на основные продукты в 
магазинах, значительно выросли. Например, 
пятилитровая бутылка воды известной марки 
стоит почти 200 рублей. Коммерсанты, впро-
чем, оправдываются — цена поднялась из-за 
возросших расходов на логистику.

 Светлана САМОДЕЛОВА, 
Владимир МИХАЙЛОВ.

Мода на демократию пришла в Россию, 
как известно, из цивилизованной Европы. 
Российскому креативному сословному классу 
захотелось подражать европейцам во всем. 
У неумеренных демократов целью стала ре-
спублика, а у умеренных — конституционная 
монархия. Эту тему начинали многие либе-
ралы от дворянства: Радищев, декабристы-
республиканцы, Герцен с Огаревым. В ХIХ 
веке вошли в моду либеральные научно-
философские кружки вроде «Нового мира» 
во главе с Д.С.Мережковским и З.Н.Гиппиус, 
где отрицалась роль Церкви (каждый сам 
себе священник) и звучали рыдания о том, 
как душно им жить при царизме (позже, в 
1918 году, получили освобождение так, что 
еле ноги унесли из России в полуголодную 
жизнь во Франции). 

Надо сказать, что и русские императоры 
не берегли «пуще глаза самодержавие». 

Начинать можно с Александра II. При нем 
была крайне неудачная организация отмены 
крепостного права — «одним концом по бари-
ну, другим по мужику». Дальнейшее движение 
по пути либеральных реформ тоже было кри-
вым, это касалось и реформы правосудия. Там 
было много узких мест, которые обозначил, 
например, К.П.Победоносцев. Вот несколь-
ко мест из его статьи «Судебная реформа» 
(1865 г.): «В отправление суда имела право 
вмешиваться власть правительственная, если 
не прямо, то косвенно, и низшие органы суда 
были совсем подавлены надзором админи-
стративной власти… Новый устав снимает с 
судьи это иго и предоставляет суду свой круг 
деятельности». Судебная реформа была про-
ведена новыми уставами судопроизводства 
в 1864 г. 

Замечание Победоносцева актуально 
для всех стран и народов и во все времена. 
Независимость суда от власти обозначалась 
всегда, и право судьи самостоятельно при-
нимать решения всегда формально имело 
место, а результат зависел от твердой убеж-
денности судьи в своей правоте. Я это видел, 
работая в Военной коллегии Верховного суда 
СССР (1969–1973 гг.). Никакой член Политбюро 
ЦК КПСС и ниже не мог заставить члена Вер-
ховного суда СССР принять неправосудное 
решение (тем более что судом руководил 
член ВКПб с 1904 г. А.Ф.Горкин). Тогда особое 
значение придавалось законности и обо-
снованности судебного решения. Военная 
коллегия была высшей кассационной и над-
зорной инстанцией, выше был лишь Пленум 
Верховного суда СССР, состоявший из опыт-
ных правоведов. 

Император Николай I придавал особое 
значение строгому соблюдению законов и 
доверял профессиональной правовой экс-
пертизе. Для этого он в 1835 г. открыл при двух 
университетах (Санкт-Петербург и Москва) 
привилегированные школы права — Импе-
раторские училища правоведения. Обратите 
внимание — правоведения, а не законности, 
т.к. понимал, что закон и право тесно связаны, 
но это не одно и то же. Последние 30 лет эту 
разницу предпочитают не замечать. Никола-
евское училище воспитывало элиту юристов с 
традиционной нравственной сплоченностью, 
преданных императору, группу культурных 
чиновников-правоведов. Сейчас крайне необ-
ходимы такие, если угодно, сугубо президент-
ские школы, а не многочисленные факультеты 
(одно название говорит о факультативности 
науки права) и юридические вузы, откуда вы-
ходят ремесленники от юриспруденции. 

Есть вопрос: всегда ли судьбы людей 
должны быть отданы суду? Есть ли на земле 
еще кто-то, кому дано поступать не по букве 
формального закона, а быть милосердным? 
Не обсуждаем Иисуса Христа — он всегда 
милостивый. 

В духовном пространстве нашей обыден-
ной жизни этот кто-то всегда присутствует 
и осуществляет ту старинную патриархаль-
ность, которая одухотворяет бездуховную 
государственную власть. Император Нико-
лай I необходимость такой фигуры видел: 
«Преимущество самодержавной власти со-
стоит прежде всего в том, что самодержавный 
властитель имеет возможность поступать 
по совести и в определенных случаях быва-
ет даже вынужден пренебрегать законом и 
решать вопрос так, как отец разбирает спор 
своих детей; ибо законы — это создание че-
ловеческого ума и они не могли и не могут 
предусмотреть все намерения человеческого 
сердца». Император Александр III наглядно 
показал преимущество этой власти. Какой-
то мужик сполупьяну плюнул на его портрет 
в присутственном месте. Мужика в колодки и 
на каторгу, о чем государю доложили. Реакция 
императора: «И я должен этого дурака кормить 
за казенный счет? Немедленно отпустить с 
документом, что я плюю на него». 

Кто миловал от смертной казни в СССР? 
Президиум Верховного Совета. Верховный 
суд СССР готовил к заседанию краткую 
справку об отягчающих и смягчающих об-
стоятельствах дела и резюме: помиловать 
или нет. Председатель Верховного суда СССР 
А.Ф.Горкин на Пленумах суда всегда выступал 
за помилование, подчеркивая, что не юрист, 
а педагог по образованию.

Порой смягчающих обстоятельств было 
мало. Вспомню одно из дел. Солдат пошел 
заступать в караул, получил автомат и через 
перегородку в оружейной комнате расстрелял 
пять человек старослужащих (это третий год 
службы — т.н. «деды»), которые над ним не-
однократно издевались, что подтверждалось 
свидетелями. Его приговорили к расстрелу, 
посчитав, что состояния внезапно возникшего 
душевного волнения (т.н. аффекта) уже не 
было, т.к. прошло уже два дня. Приехала мать, 

почти старушка. До Пленума было больше 
месяца, и я посоветовал ей пока вернуться 
домой. Она ответила, что ей ехать некуда — 
она дом в деревне продала, чтобы заплатить 
адвокату три тысячи рублей (по тем временам 
огромные деньги). Я ей ничего не сказал, но 
пошел к председательствующему судебного 
совета, члену Верховного суда СССР генерал-
майору Ю.Д.Козлову (участнику ВОВ), и доло-
жил, что адвокат явно мошенничает — берет 
дело на 20–30 минут, понимая, что он ничем 
не поможет. Адвокату пришлось отвечать: 
деньги матери осужденного он вернул и был 
исключен из коллегии адвокатов по письму из 
Верховного суда СССР. Сейчас ряд адвокатов 
ведут себя не лучше: сначала узнают «бюд-
жет» своего участия, а потом суть дела. 

При сегодняшнем суперизобилии за-
конов и подзаконных актов без адвоката не 
обойдется даже квалифицированный право-
вед (особенно по гражданским делам). Ад-
вокаты и суд присяжных это лабораторный 
продукт либерального сословия, а «ученое 
сословие чуждо миру. Опыт, происходящий не 
из мышления, оно презирает… Даже в Англии, 
где нет факультетов права, гильдия юристов 
прибрала к рукам воспитание собственной 
смены и тем самым обособила развитие 
правовых понятий от общего развития. Таким 
образом то, что мы называем до настоящего 
времени правоведением, есть либо фило-
логия юридического языка, либо схоластика 
правовых понятий» (см. О.Шпенглер «Закат 
западного мира», написано в 1917–1918 гг.).

Так, ученое сословие в России измыс-
лило из европейского опыта в 1864 г. внести 
в новые судебные уставы в том числе поза-
имствованный во Франции суд присяжных. 
У него сразу появились противники из числа 
знаменитых правоведов, у которых было мно-
го возражений, но главное в том, что несколько 
не юристов и тем более не правоведов могут 
без четких обоснований перечеркнуть всё 
сделанное по делу профессиональной право-
вой экспертизой и вынести вердикт «виновен 
или невиновен». 

Что писали апологеты либеральных 
реформ в правосудии в 1864–1866 годах? 
«Наш суд присяжных хотя и заимствован во 
Франции, но проявил столько эмоциональ-
ной своеобразности, что сходство осталось 
в одних формах… Этот суд вызвал к жизни 
адвокатуру… (проф. Андреевский в его лекции 
«Об уголовной защите»).

Проверим на громком деле В.Засулич. 
Если бы ее судил не суд присяжных, то она 
была бы осуждена за покушение на умышлен-
ное убийство. С момента, когда генерал Тре-
пов дал указание выпороть осужденного за 
тяжкое преступление арестанта Боголюбова, 
до момента покушения прошло более 6 меся-
цев, то есть состояние аффекта исключалось. 
Трепов, кстати, получил разрешение у вы-
шестоящего начальства. Но прочитайте речь 
адвоката по делу. Там нет почти ни слова по 
существу уголовного преступления (вскользь). 
Зато это точно пособие по ораторскому ис-
кусству, а точнее, по словоблудию. В совет-
ских и современных судах его бы попросили 
говорить по юридическому существу дела, а 
если нет, то лишили бы слова и могли бы вы-
дворить из зала суда. Вот цитата из его речи: 
«Как бы мрачно ни смотреть на этот поступок, 
в самих мотивах его нельзя не видеть честного 
и благородного порыва… Да, она может выйти 
отсюда осужденной… и останется только 
пожелать, чтобы не повторялись причины, 
производящие подобные преступления…». 
То есть адвокат сам признает Засулич пре-
ступницей, но не присяжные — она оправда-
на. Сам Кони назвал этот приговор концом 
правосудия. Известный русский философ 
В.С.Соловьев оценил это коротким стихом: 
«Благонамеренный, но мерзкий анекдот — 
какие мерины пасут теперь народ». 

В наши дни тему присяжных поднимает 
замечательный русский актер и талантли-
вый режиссер Н.С.Михалков. Сначала фильм 
«Двенадцать», теперь спектакль. Собственно, 
это по форме ремейк голливудского «12 раз-
гневанных мужчин». Как-то дело Засулич и его 
оценка рядом современников Михалкова не 
насторожила. Артистов на роли присяжных 
он подобрал прекрасно. Удался и социаль-
ный срез мнений об отношении к поведению 
«кавказцев» в Москве — шумные свадьбы, 
лезгинка и т.п. Остальные рассуждают о чем 
угодно, но меньше всего о деле. Зацикли-
лись на кинжале (один или два), но так и не 
вспомнили, чьи на нем отпечатки пальцев, 
равно как на деньгах, найденных в кармане 
обвиняемого. Кто-то из присяжных разумно 
заявляет «дело не до конца расследовано», 
но на новое расследование его направить 
присяжные не вправе. Когда мы любуемся в 
кадрах на лезгинку мальчика в родном ауле 
при восторге боевиков и в камере, совсем 
оставляем без внимания, что кровная месть 
была и остается у ряда горских народов при-
знаваемым обычаем, невзирая на уголовное 
за него наказание.

Возвращаясь к фильму и спектаклю, ска-
жем: если мальчик невиновен (а его оправ-
дали), то почему не наказан убийца? Мы в 
МВД находили виновных всегда. Сейчас суд 
присяжных предусмотрен по 19 статьям УК 
РФ. Присяжных, кстати, не 12, а 8 или 6 (в 
зависимости от уровня суда), но высокие 
цели реформы 1864 г. учредить суд «скорый, 
правый, милостивый» по-прежнему далеки 
от осуществления. Видимо, прав известный 
в прошлом Б.Н.Алмазов: «Широки натуры 
русские, нашей правды идеал не влезает в 
формы узкие юридических начал». Так будет 
в России, если жить по либеральным лекалам 
сочиненных реформ. 

МИФЫ СУДА ПРИСЯЖНЫХ
Высокие цели реформы 1864 г. учредить суд «скорый, правый, 

милостивый» по-прежнему далеки от осуществления
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—  Повернуться лицом 
к охотпользователю.

— Самые крупные бобры.
—  Собаководство 

в опасности.
— Белорусский опыт.
—  Почему при охоте 

с подсадной нельзя 
стрелять влет.

—  Приобщить молодых 
к охоте.

— Солонцы для медведей.
— Вести с водоемов.
— Выбор зимней жерлицы.
— Встречаем весну на прудах.

Читайте в новом номере «Российской охотничьей 
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ЦИФРА 
ДНЯ 167,1 тыс. руб.

стоит сейчас в среднем 1 «квадрат» жилья в новостройках на 18 крупнейших 
региональных рынках России (16 городов-миллионников, Московская и Ленин-
градская области), увеличившись за минувший март еще на 0,6%.

По итогам первого квартала этого года 
у предпринимателей вырос интерес 
к формату Light Industrial, позволяю-
щему в одном блоке индустриального 
парка размещать одновременно лег-
кие производства, склад для хранения 
продукции, офис и шоурум. Почему 
растет популярность промышленных 
коворкингов, в чем их преимущества и 
перспективы, разбирался «МК». 

Три стимула
По мнению опрошенных «МК» аналитиков, 

спрос на помещения Light Industrial обеспечили 
три основных фактора. Во-первых, во время 
пандемии начался бум интернет-торговли. И 
этот формат позволил онлайн-магазинам в 
пределах города оперативно развернуть сеть 
распределительных центров и пунктов выдачи 
заказов.

Во-вторых, промышленный коворкинг по-
любил малый и средний бизнес. Особенно 
«уставший» от прописки в бывших советских 
промзонах. В отличие от классического склада, 
блоки в Light Industrial небольшие и начинаются 
от 500 кв.м. Они оборудованы по последнему 
писку складской моды, позволяющему про-
извольно менять предназначение помеще-
ний по своему усмотрению. Что очень удобно 
для молодых малых компаний и ИП. При этом 
каждый блок имеет свой вход и парковку для 
автотранспорта.

В-третьих, благодаря господдержке в 

сегмент пришли не только крупные девело-
перы, но и банки, инвесткомпании. Только по 
линии Минпромторга РФ на 2023–2025 гг. на 
поддержку создания и развития индустри-
альных парков и технопарков в федераль-
ном бюджете предусмотрено 47,5 млрд руб. 
Так, на территории Москвы и Подмосковья 
в рамках курса на импортозамещение уже 
построено около 100 индустриальных парков 
общей площадью более 12,7 тыс. га. Сегодня, 
по оценке экспертов, на объекты Light Industrial 
приходится около 1% рынка индустриально-
складской недвижимости. Но эта доля будет 
расти, уверены аналитики. 

Заначка на черный день

В этом году эксперты зафиксировали но-
вый тренд — многие арендаторы индустриаль-
ных парков захотели выкупить помещения Light 

Industrial. Как пояснил «МК» генеральный дирек-
тор компании «Реалитек» Виталий Коляда, это 
связано с повышением стоимости аренды, в то 
время как стоимость покупки не выросла так 
значительно. Аренда, с его слов, более актуаль-
на для начинающих предпринимателей. Поэто-
му даже небольшие предприятия, уже твердо 
занявшие свою нишу, стараются приобрести 
собственную недвижимость. В перспективе 
развития бизнеса это всегда выгоднее. Ведь 
в случае негативного сценария своя недвижи-
мость поможет сократить издержки.

Спрос на земельные участки и готовые по-
мещения коммерческого назначения остается 
стабильно высоким, несмотря на повышение 
ключевой ставки ЦБ. «В прошлом году дефицит 
свободных арендных площадей складской и 
промышленной недвижимости удивил», — при-
знался Коляда. По его мнению, эта тенденция 
сохранится еще два года. Старый фонд про-
мышленных и складских помещений доживает 
свой век, его место займут новые современные 
комплексы. «Промзоны продолжают застраи-
вать жилыми комплексами, и расположенные 
там производства будут вынуждены искать 
помещения поблизости, чтобы сохранить рабо-
чую силу и привычную логистику. А комплексы 
формата Light Industrial, позволяющие гибко 
переключаться на другой вид деятельности, 
обречены на развитие», — уверен Коляда. По 
его словам, сейчас наиболее востребованы 
блоки площадью от 300 до 1700 кв.м. 

Новая волна

Объем ввода новых объектов Light Industrial 
за первые месяцы 2024 года превысил значение 
2023-го почти вполовину, на 45%, — сообщил 
Евгений Бумагин, руководитель департамента 
по работе со складскими и производствен-
ными помещениями IBC Real Estate. На этапе 
строительства находится 374 тыс. кв.м, которые 
заявлены к вводу в 2024–2025 гг. Совокупная 
площадь планируемых к реализации объектов, 

строительство которых еще не началось, со-
ставляет более 2 млн кв.м. 

В конце 2023 года средняя годовая ставка 
аренды в промышленных коворкингах Москов-
ской области (без учета НДС и ОРЕХ) составила 
7,5 тыс. руб./кв.м. А в конце марта 2024 года на 
фоне дефицита качественного предложения 
арендные ставки объектов класса А выросли 
до 12 тыс. руб. за кв.м в год, при этом 1 «ква-
драт» продавался в среднем за 101 тыс. руб. 
Дальше ценовая динамика будет зависеть от 
макроэкономической обстановки в стране, в 
т.ч. от ключевой ставки ЦБ РФ.

20% годовых

«Интерес к объектам Light Industrial рас-
тет как со стороны конечных пользователей с 
целью размещения собственных производств 
или организации работы с маркетплейсами, 
так и со стороны частных инвесторов с целью 
последующей сдачи в аренду. При этом за-
контрактованный объем частных инвестиций 
в общей структуре спроса пока не превышает 
1%», — заметил Бумагин.

«С точки зрения инвестиций Light Industrial 
остается пока недооцененным сегментом. 
Высокий порог входа в проекты и недостаток 
профессионального опыта сдерживают ин-
вестиционный потенциал этого формата. Но 
постоянный рост арендных ставок, наличие 
долгосрочных неразрывных договоров аренды 
делают сегмент привлекательным как для спе-
кулятивных инвесторов, так и для организации 
арендного бизнеса. На текущий момент доход-
ность инвестиций в сегменте Light Industrial мо-
жет составлять до 20% годовых в зависимости 
от этапа строительной готовности и локации 
объекта», — подчеркнул управляющий партнер 
Parametr Александр Манунин.

Как стало известно «МК», сегодня несколь-
ко крупных банков и инвестиционных фондов 
рассматривают возможности по созданию 
ЗПИФ Light Industrial. «Такие фонды позволят 
инвесторам не только участвовать в девело-
перской деятельности с минимальным порогом 
входа, получая существенную потенциальную 
доходность, но и участвовать в развитии про-
мышленного сектора», — отметил Владимир 
Стольников, руководитель дирекции управ-
ления альтернативными инвестициями УК 
«Альфа-Капитал».

Правда, осуществить задуманные планы 
по созданию ЗПИФ будет непросто. Дело в 
том, что большая часть качественных объектов 
уже распродана конечным пользователям, 
что ограничивает возможности по созданию 
рентных фондов.

Однако, как только ставки по депозитам 
начнут массово снижаться, инвесторы снова 
развернутся лицом к фондовому рынку. И тог-
да, можно не сомневаться, инвестиционные 
компании быстро найдут решения, как по уму 
можно разместить вложения граждан в паевые 
фонды. В том числе и на складах формата 
Light Industrial.

Сергей АРТЕМОВ.

Классы А и В, тыс. кв. м. Источник: IBC Real Estate.
* — прогноз.
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ТАДЖИКИ 
ПОКИДАЮТ 
РОССИЮ
Аренда квартир 
подешевела в половине 
городов 
Сильно поднявшиеся к концу про-
шлого года цены на съемное жилье 
падают как минимум в половине 
крупных городов России, а пред-
ложение, наоборот, растет. Аренда-
торы меняют квартиры без особых 
затруднений. Хозяева, взвинтившие 
стоимость своего жилья, попали 
впросак. Об этом свидетельствует 
исследование «Мира квартир».

 — Освобождаются квартиры, арендо-
ванные гражданами Таджикистана, массово 
покинувшими страну в конце марта, — гово-
рит генеральный директор «Мира квартир» 

Павел Луценко. — По итогам первого кварта-
ла предложение «однушек» в российских го-
родах выросло на 15%, «двушек» — на 4,5%, 
«трешек» — на 3,4%. И если сокращение 
предложения съемных квартир в прошлом 
году достигло в некоторых городах 60–70%, 
теперь оно восстанавливается.

Санкт-Петербург, Новосибирск, Архан-
гельск, Мурманск, Улан-Удэ, Грозный, Махач-
кала — в этих городах арендаторам стало 
жить намного легче. Стоимость съемных 
квартир упала на 4%, а, например, в Астра-
хани, Воронеже, Магнитогорске и Кемерове 
— на все 10%. Максимальная стоимость 
съемного жилья составляет тридцатку. Если 
же поторговаться с хозяевами однокомнат-
ных и двухкомнатных квартир, можно сго-
вориться и на 25 тысяч рублей — во всяком 
случае, в первый год аренды. 

«Трешки» подешевели еще сильнее. 
Скажем, в Набережных Челнах — на 14% 
(до 28 тысяч рублей в месяц), в Орле — на 
12% (до 24 тысяч), в Саратове — на 10% (до 
25 тысяч). Эксперты рекомендуют снимать 
трехкомнатные и четырехкомнатные квар-
тиры, поскольку их стоимость порой сопо-
ставима с ценой двухкомнатного жилья.

В Москве «однушки» в силу инерции все 
еще сдаются на 1,1% дороже, чем три меся-
ца назад, и сейчас стоят 47 тысяч рублей в 
месяц, в Подмосковье — на 4% дороже (30 
тысяч рублей), в Санкт-Петербурге — на 
2,9% дешевле (те же 30 тысяч).

В среднем по всем городам одноком-
натные квартиры в цене не изменились и 
сдаются за 21 тысячу рублей в месяц, «двуш-
ки» — за 27 тысяч, «трешки» — за 33 тысячи 
рублей.

Эксперты ожидают, что из-за массового 
отъезда гастарбайтеров стоимость аренды 
жилья для россиян продолжит снижаться.

Елена СОКОЛОВА.

ТУРИСТЫ ПРИВЕЛИ ИНВЕСТОРОВ 
В СЕРВИСНЫЕ АПАРТАМЕНТЫ
Какие тренды набирают силу в столичных 
апарт-комплексах?

В Центральную Россию окончатель-
но пришло тепло. А это значит, что 
на подмосковном рынке загородной 
недвижимости стартовал очередной 
сезон. Какие объекты и форматы 
пользуются повышенным спросом и 
почему нужно покупать земельный 
участок или дачу в начале апреля, вы-
яснил «МК».

В конце марта резко выросло число сделок 
на загородном рынке Московской области. 
Активность покупателей не удивила анали-
тиков. Как пояснила «МК» основатель «БЕСТ-
Новострой» и bnMAP.pro Ирина Доброхотова, 
готовые дома лучше всего покупать в марте–
апреле. В это время в средней полосе России 
идет активное таяние снега, которое является 
самой жесткой и точной проверкой качества 
участка, дома и всех построек. Сейчас очень 
удобно проверить и устойчивость участка к 
затоплению талой водой. Можно оценить, на-
сколько качественно построен дом, насколько 
он устойчив к сырости, как он держит тепло.

Сказался и «перегрев» цен на рынке ново-
строек. По мнению Доброхотовой, в ряде слу-
чаев строительство частного дома обходится 
существенно дешевле покупки квартиры, а 
условия проживания за городом для многих 
куда привлекательнее городских.

В этом сезоне дополнительно спрос про-
стимулировали действующие программы 
льготной ипотеки (семейная, IT, ИЖС). «Сейчас 
ставки по этим программам в два раза ниже 
стандартных. Поэтому даже уменьшение ли-
мита и повышение первоначального взноса не 
повлияли на их востребованность», — отметила 
руководитель отдела загородной недвижимо-
сти МИЭЛЬ «Сущёвский» Татьяна Ананьева.

Очень востребованы участки без под-
ряда. Как пояснила директор департамента 
вторичной недвижимости Est-a-Tet Юлия Ды-
мова, в этом формате, как правило, требуется 
минимальная сумма для входа в загородную 
недвижимость. К тому же многие застройщики 

повернулись лицом к загородному рынку и 
готовы его застраивать. «Строительство дома 
больше не апокалипсис, а абсолютно разумная 
и понятная вещь, которую можно просчитать по 
срокам и бюджету на входе и без сюрпризов», 
— подчеркнула аналитик.

«Большой популярностью пользуются 
земельные участки размером 6–8 соток с 
доступной инфраструктурой. Современные 
технологии строительства позволяют в крат-
чайшие сроки возвести дом и справить но-
воселье», — заметила Татьяна Максимова, 
начальник отдела направления «Загородная 
недвижимость» ИНКОМ-Недвижимость. По ее 
словам, открытие новых МЦД дополнительно 
подстегнуло спрос: стало быстрее и дешевле 
добираться на работу.

Также повышенным спросом пользуются 
готовые дома с ремонтом и отделкой в фор-
мате «заезжай и живи», — сообщила Добро-
хотова. Это современные функциональные 
дома с качественной отделкой в естественных, 

природных тонах. Как и в городе, действует 
правило — чем меньше экстравагантности, тем 
больше та аудитория, которую заинтересует 
предложение. «Покупатели не хотят тратить 
деньги на ненужные опции. Напротив, каждый 
рубль должен быть отработан и оправдан. Та-
кой дом должен находиться в современном 
поселке и в доступе к инфраструктуре. Если 
речь именно об ИЖС, не о дачном образе жиз-
ни, то обязательный набор — это магазины, 
школы и детские сады неподалеку от места 
проживания. Однако на загородном рынке та-
кие предложения в дефиците, их разбирают 
быстро», — говорит Доброхотова.

По оценке Ананьевой, спрос смещается в 
сторону современных домов от застройщика 
площадью 100–150 кв. м, в ценовом диапазоне 
10–15 млн руб. Самый популярный формат 
домов на сегодня — одноэтажные дома из со-
временных материалов, 100–130 кв. м, с тремя 
комнатами, большой кухней-гостиной, двумя 
санузлами, гардеробной и террасами.

Выбор типа фундамента и строительных 
технологий зачастую зависит от бюджета, цели 
и периодов проживания. Например, те, кто хо-
чет жить за городом постоянно, предпочитают 

каменное домостроение или блоки. Как от-
метила Доброхотова, деревянные дома тра-
диционно считаются более экологичными, но 
они сложнее в строительстве, достаточно до-
роги по сырью, имеют много особенностей по 
усадке дома (большие сроки выстаивания по 
сравнению с каменными домами). Кроме того, 
квалифицированные бригады по деревянному 
строительству сейчас в дефиците. Но отделка 
в деревянных домах обойдется дешевле. Часто 
деревянные дома сохраняют в первозданном 
виде изнутри.

Конечно, при выборе дачи или загородного 
дома ключевое значение имеет цена. Но здесь 
не все так просто. Стоимость даже примерно 
одинаковых домов может сильно разниться 
даже в пределах одной территории и вокруг 
одного города. Она сильно зависит не только 
от типа фундамента и материалов (бревно, 
брус, каркас, керамический блок, газоблок), но 
и от направления, от удаленности от Москвы и 
окружения. По словам Доброхотовой, традици-
онно самые бюджетные дома расположены на 
юго-востоке и востоке Московской области, а 
самые дорогие — на западе, северо-западе: «В 
среднем стоимость дома площадью около 150 
кв. м варьируется от примерно 4–5,5 млн руб. 
на востоке области до 22–25 млн в западных 
районах области рядом с Москвой». 

«В целом по Московской области сред-
няя стоимость вторичного загородного дома 
составляет 7,01 млн руб., за год она почти не 
изменилась, увеличившись всего на 1,9%», — 
сообщил Дмитрий Таганов, руководитель АЦ 
«ИНКОМ-Недвижимость». У лидеров рейтинга 
по доступным ценам, по его словам (см. та-
блицу), — Павлово-Посадского, Можайского 
и Воскресенского районов — усредненные 
ценовые показатели гораздо ниже, это удален-
ные от Москвы локации с небольшим объемом 
загородного предложения.

До конца года, конечно, цены подрастут, 
уверены аналитики. Предпосылок для их сни-
жения нет. «Пропаганда ИЖС, льготные ипотеч-
ные программы, удорожание стройматериалов, 
дефицит квалифицированных строителей — 
это те факторы, которые будут поддерживать 
рост цены на загородные дома», — подчеркнула 
Доброхотова.

«Сейчас те объекты, которые выходят в 
продажу, уже дороже на 10–15%, в некоторых 
сегментах даже на 20% относительно прошлого 
года», — сообщила Дымова. По ее мнению, мно-
гим продавцам не нужно быть алчными, потому 
что большинству староформатных объектов на 
пятки наступают новые объекты, застройщики и 
поселки. «Новое будет дорожать, старое деше-
веть — все, как во вторичном многоквартирном 
жилье. В целом тенденции вторичного рынка 
городского многоквартирного жилья плавно 
перетекают в стили и методы загородной не-
движимости», — заключила аналитик. 

Сергей АРТЕМОВ.

Когда и где выгодно покупать земельные участки 
и дачи в Подмосковье?

ОДНОЭТАЖНЫЕ ЗАГОРОДНЫЕ ДОМА 
СНОВА ПОПУЛЯРНЫ

ТОП-10 РАЙОНОВ МОСКОВСКОЙ ОБЛАСТИ, ГДЕ СРЕДНЯЯ ЦЕНА 
ЗАГОРОДНОГО ДОМА ВЫРОСЛА ЗА ГОД, млн руб.

Район Средн. цена 
в феврале 2023 г.

Средн. цена 
в феврале 2024 г.

Изменение

Павлово-Посадский 1,87 2,9 +55%
Можайский 1,85 2,44 +32%
Воскресенский 2,38 3,04 +28%
Балашихинский 10,78 13,02 +21%
Талдомский 1,49 1,77 +19%
Коломенский 2,33 2,73 +17%
Ногинский 4,28 4,93 +15%
Егорьевский 1,21 1,37 +13%
Волоколамский 1,7 1,92 +13%
Серпуховский 3,23 3,63 +12%

По данным АЦ «ИНКОМ-Недвижимость».

ТОП-10 районов Московской области 
с наименьшей средней стоимостью 
домов, млн руб.

По данным АЦ «ИНКОМ-Недвижимость».

Шатурский 0,94
Серебряно-Прудский 1,09
Егорьевский 1,21

1,21Шаховской
Зарайский 1,22
Лотошинский 1,23
Орехово-Зуевский 1,43
Талдомский 1,49
Каширский 1,67
Озерский 1,71

У малого бизнеса 
проснулся интерес 
к Light Industrial

АРЕНДАТОРАМ СКЛАДОВ 
СТАЛО ПОЛЕГЧЕ
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По итогам I квартала 2024 г. на 
московском рынке недвижимости 
впервые за долгое время сократи-
лась доля апартаментов. При этом 
девелоперы откликнулись на бум 
внутреннего туризма и переключили 
внимание частных инвесторов на 
новый формат апарт-комплексов. 
В каких округах и районах столицы 
сегодня больше всего продается 
апартаментов, кто, зачем и по каким 
ценам их выкупает, выяснил «МК».

Как рассказал «МК» управляющий ди-
ректор компании «Метриум» Руслан Сыр-
цов, темпы выхода апарт-комплексов на 
московском рынке жилой недвижимости 
сократились из-за возвращения налога на 
услуги застройщиков апартаментов. 

По данным bnMAP.pro, в старых границах 
Москвы на экспозиции находится 113 про-
ектов апартаментов, в которых выставлено 
на продажу 7,8 тыс. лотов общей площадью 
394,1 тыс. кв. метров. Студия в среднем 
продается за 9,7 млн руб., 1-комнатные апар-
таменты — за 19,8 млн руб., 2-комнатные 
— за 38,1 млн руб., 3-комнатные — за 96,0 
млн руб. Большая часть апартаментов в 
продаже — это студии и однокомнатные 
варианты (5,5 тыс. лотов из 7,8 тыс. лотов 
целом в продаже).

— Сегодня все большую популярность 
в Москве набирают сервисные апартамен-
ты, — сообщила «МК» основатель «БЕСТ-
Новострой» Ирина Доброхотова. Это фор-
мат, который ранее был широко представлен 
в Санкт-Петербурге и других туристических 
городах. Сервисные апартаменты пред-
ставляют собой тип недвижимости, когда 
сервисные услуги в комплексе предостав-
ляет специальная управляющая компания 
— от ухода за придомовой территорией до 
замены белья, ежедневных сервисов в апар-
таментах, свежих цветов и т.д. В основном 
такой формат популярен у приезжих, кото-
рые в Москве по делам бизнеса, туризма и не 
имеют возможности и желания заниматься 
бытовыми вопросами. Точки притяжения — 
это крупные деловые хабы (для приезжих по 
делам) или обилие достопримечательностей 
(для туристов). 

Напомним, что формально апартаменты 
относятся к коммерческой нежилой недви-
жимости. Поэтому в них нельзя бессрочно 
прописаться, выше налог на имущество. 
Тем не менее многих граждан привлекают 
комфорт, возможность иметь жилье рядом 
с работой и инвестиционная привлекатель-
ность апартаментов. 

Чаще всего они покупаются с целью по-
лучения дохода от сдачи в аренду. Для этого 
важна транспортная доступность, близость к 
деловым кластерам и престижным районам. 

Кроме этого нередко апартаменты приобре-
таются для детей «на вырост», а до момента 
переезда также их могут сдавать. В элитном 
сегменте такой формат используется чаще 
всего для проживания. Потому что для высо-
кобюджетных вариантов характерно часто 
очень хорошее местоположение, а статус 
— квартира или апартаменты — для таких 
покупателей не важен.

«Апартаменты по-прежнему пользуют-
ся популярностью в формате компактного 
жилья с минимальным чеком входа», — под-
черкнул коммерческий директор Est-a-Tet 
Владимир Моребис. По словам Сырцова, их 
часто покупают молодые семьи, начинающие 
специалисты, родители в качестве перво-
го собственного жилья для своих детей-
студентов. Также этот формат востребован 
у супругов после развода и раздела иму-
щества, пенсионеров и граждан, имеющих 
другую квартиру, обеспечивающую им по-
стоянную прописку. 

Больше всего апартаментов на первич-
ном рынке Москвы представлено в СВАО 
— 1412 лотов в 9 проектах, в ЦАО — 1035 
лотов в 38 проектах, в ЮАО — 1046 лотов в 
7 проектах, отметил Сырцов. Самые доступ-
ные апарт-комплексы Москвы, с его слов, 
находятся в Крюкове (ЗелАО), Бибиреве 
(СВАО), Ховрине (САО), «Мосрентгене» (НАО), 
Тимирязевском районе (САО). 

При этом по площади ЦАО сильно вы-
рывается вперед: общая площадь апарта-
ментов в продаже здесь составляет 97,9 
тыс. кв. метров, а в СВАО — около 56 тыс. 
м., добавила Доброхотова. Это обусловлено 
тем, что в ЦАО предлагаются в основном 
элитные и премиальные варианты с лотами 
значительной площади. 

Среди районов по объему предложения 
с большим отрывом лидируют Черемушки 
и Отрадное (см. таблицу). 

По оценке Доброхотовой, самый бюд-
жетный в столице лот апартаментов находит-
ся в Зеленограде и обойдется в 4,7 млн руб. 
За эту сумму предлагается студия площадью 
22 кв. метра в проекте комфорт-класса, с 
отделкой. Проект уже на стадии монтажных 
и отделочных работ. Внутри МКАД самый 
бюджетный лот можно найти в Бибиреве: за 
5 млн руб. можно купить студию площадью 
21 кв. м. в проекте экономкласса, объект 
сдается под чистовую отделку. Также мно-
го бюджетных апартаментов выставлено 
на продажу в районах Таганский, Коптево, 
Митино, Силино (Зеленоград), Тропарево-
Никулино, Косино-Ухтомский.

Владимир Моребис ожидает, что цены 
на апартаменты будут оставаться на преж-
нем уровне, при этом многое будет зависеть 
от степени интенсивности выхода новых 
проектов и конъюнктуры рынка в целом. 

На взгляд Сырцова, в ближайшей 
перспективе цены будут расти на уровне 
инфляции. Дело в том, что новые проекты 
выходят с более ярким наполнением и, со-
ответственно, высокой себестоимостью 
строительства. Кроме этого девелоперам 
приходится компенсировать внедрение НДС 
и подорожание стройматериалов. «Одна-
ко высокие рыночные ипотечные ставки 
сдерживают темпы роста цен. А льготные 
жилищные кредиты на апартаменты, как из-
вестно, не распространяются», — заключил 
эксперт. 

Сергей АРТЕМОВ.

ТОП-5 РАЙОНОВ МОСКВЫ ПО ОБЪЕМУ ПРЕДЛОЖЕНИЯ 
(БЕЗ ЭЛИТНОГО СЕГМЕНТА)
№ Район Объем, тыс. кв. м Средн. цена, тыс. руб./кв. м

1 Черемушки 42,2 313,5
2 Отрадное 40,2 314,2
3 Нагатинский Затон 26,9 323,6
4 Пресненский 25,7 923,9
5 Даниловский 23,0 444,1

По данным Est-a-Tet.
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«Британский след» во многих не-
гативных  для России событиях по-
следнего времени видят отдельные 
российские чиновники. Да и в целом                                                                       
шпионские страсти вокруг британ-
ской разведки МИ-6, кажется, раз-
гораются с новой силой. «Англичанка 
гадит», — любит повторять в прошлом 
знаменитый советский разведчик Ми-
хаил Любимов. В годы СССР он был 
сотрудником резидентуры в Лондоне 
на должности второго секретаря по-
сольства. А потом его выслали из Ве-
ликобритании как персону нон грата. 
Любимов продолжил работу в других 
странах, но изучил и английский ха-
рактер, и исторические отношения 
между Россией и Англией. А еще он 
подружился — слыханное ли дело! — с 
руководителем британской контрраз-
ведки Ле Карре. Даже когда Любимов 
вышел на пенсию, по его утверждени-
ям, английская разведка не прекра-
щала свои попытки завербовать его. 
Своими воспоминаниями и результа-
тами исследования «английского сле-
да» Михаил ЛЮБИМОВ поделился с 
читателями «МК». 

«Можно улыбаться 
и быть мерзавцем»
Природа английского характера 

мне открылась неожиданно на чет-
вертом году моей службы в посоль-
стве. Как пресс-секретарь посоль-
ства я встречался с редактором 
«Санди телеграф» Уорстхорном. 
Тот мне сказал: «На днях виделся 
с вашим послом. О, какая инте-
ресная у нас была беседа! Про-
сто потрясающая!» Преиспол-
ненный любви к начальству, я 
тут же доложил эту радостную 
новость самому послу. Он тонко 
улыбнулся: «Очень интересно. Я сказал, 
что его газета говно». В наши дни восторг 
редактора назвали бы мудреным словом «по-
литкорректность». Старик Шекспир говорил 
проще: «Можно улыбаться и быть мерзавцем». 
Вспомним, как лучезарно улыбался президент 
Клинтон, наблюдая, как Ельцин дирижирует 
оркестром.          

Осенью 1964 года гадливая англичанка в 
лице английской контрразведки МИ-5 грубо 
пыталась меня завербовать, а после мое-
го скандального отказа объявила персоной 
нон грата. Популярный английский писатель 
Джон Ле Карре, с которым я поддерживал 
дружеские контакты, тогда работал в МИ-5 и 
позднее, в период перестройки, объяснил мое 
выдворение чрезмерной активностью: мол, я 
обхаживал не только шифровальщиков, но и 
жен английских парламентариев. Последнее 
— это удар в сердце, ибо что могла подумать 
жена, если сами почтенные парламентарии не 
обладают добротной информацией? Вскоре 
после выдворения из Англии меня с повыше-
нием направили в Данию, но и там английская 
резидентура снова сделала ко мне вербовоч-
ный подход, и снова безуспешно. Как ни смеш-
но, вербовочные подходы не прекратились и 
после моей отставки и ухода в писательство.  
После воцарения Ельцина меня пригласил 
на ланч бывший сотрудник ЦРУ, работавший 
одновременно со мной в Копенгагене в по-
сольстве США. Ныне он явился в Москву как 
глава оружейной фирмы и предложил мне 
работать в своей компании. В моей среде это 
называется вербовкой: видно, пенсионерами 
ЦРУ не брезгует. 

Соединенными Штатами и Великобри-
танией я занимаюсь всю  жизнь, близко знал 
великого разведчика Кима Филби, бывше-
го начальника русского отдела английской 
разведки. Так что кое-что знаю о формах и 
методах работы гадкой англичанки. С мо-
мента посещения московского государства 
английскими купцами в 1553 году при Иване ΙV 
(потом государь замыслил даже жениться на 
королеве Елизавете Ι Тюдор, «девственнице») 
Великобритания не выпускала из виду нашу 
страну. Английский след прослеживался в 
убийстве императора Павла Ι ввиду его тя-
готении к Франции и Пруссии, в убийстве 
Распутина, поддерживавшего выход России 
из войны с Германией, что шло вразрез с 
интересами Антанты (выстрел в старца был 
сделан из английского револьвера «Вебли» 
другом Юсупова, агентом СИС англичанином 
Райнером). Англия всеми силами пыталась 
предотвратить выход России из германской 
войны. Блестящий писатель и агент СИС Со-
мерсет Моэм под чужой фамилией прибыл в 
Россию и встречался с Керенским, просившим 
английской помощи. 

Далее Октябрьская революция, и тут га-
дящая англичанка неожиданно дала маху в 
противодействии тогда еще дилетантскому 
ВЧК. Соучастники «заговора послов» ока-
зались чекистами. Дипломата и разведчика 
Брюса Локхарта охмурили агентессой Будберг, 
одновременно и любовницей заместителя 
Дзержинского — Петерса, и засадили в тюрь-
му. Сотруднику британского посольства Кроме 
прострелили голову при чекистском налете 
на посольство. В 1919 г. была разгромлена 
агентурная сеть разведчика СИС Поля Дюк-
са вместе со связанными антисоветскими 
организациями.

Отношения с Англией были чрезвычайно 
напряженными. В ноте Керзона требовали пре-
кратить антианглийскую кампанию в Иране и 
Афганистане, остановить поддержку освобо-
дительных сил Китая. По словам Филби, СИС 
всегда опасалась укрепления наших позиций 
в Индии, особенно после неудачного похода 
туда отряда по призыву Троцкого. С помощью 
белогвардейцев СИС изготовила фальшивое 
письмо председателя Коминтерна Зиновьева 
английской компартии с призывами совершить 
революцию в Англии. В 1927 году произо-
шел полицейский налет на советский Аркос 
в Лондоне, затем разрыв дипломатических 
отношений с Англией, они восстановились 
лишь в 1929 году. В те времена Англия счита-
лась главным противником Советской России, 
и мы не исключали с ней войну. В середине 
30-х состоялся суд над шпионами из фирмы 
«Виккерс», двое осужденных оказались ка-
дровыми сотрудниками СИС. В то же время 
на фоне антисоветской истерии подали голос 
силы, в той или иной степени сочувствующие 
СССР и видевшие в нашей стране зачатки 
более справедливого строя. Это и беседы 
английских писателей Шоу и Уэллса со Ста-
линым, и активность фабианского общества, 
в котором многие исповедовали марксизм. 
Экономический кризис и угроза фашисткой 
Германии укрепили симпатии некоторых ан-
гличан к Советскому Союзу. Парадоксально, но 
именно в эти времена в Англии поразительных 

результатов до-
стигла молодая со-

ветская разведка. В сотрудничестве с Комин-
терном завербовано несколько английских 
шифровальщиков, привлечена к сотрудни-
честву «кембриджская пятерка»: Филби, впо-
следствии начальник русского отдела англий-
ской разведки (СИС), представитель СИС в 
дружественном ЦРУ, Маклин, член Уранового 
комитета, дипломат, 1-й секретарь посольства 
Великобритании в США, Берджесс, работав-
ший в Форин-офисе и в СИС, Кэрнкросс, слу-
живший в дешифровальном центре в Блетчли, 
перехватывал немецкие радиограммы. Как 
писал Ким Филби, «к началу 1942 года слабая 
струйка перехватываемых радиограмм абвера 
превратилась в поток». Информация Кэрн-
кросса и Филби во многом предопределили 
исход сражения на Курской дуге. 

Проверка мусорных ящиков

Во время войны с Гитлером мы стали со-
юзниками с Англией и США. Осуществлялось 
сотрудничество между разведками, известно, 
что с помощью англичан мы выбросили своих 
агентов на территорию Франции, однако ре-
зультатов не было. Нелегкий союз разрушился 
после антисоветской речи Черчилля в Фултоне, 
он еще в конце войны пытался использовать 
германские войска для подрыва советского 
влияния в Восточной Европе. Огромные уси-
лия английской разведки были традиционно 
направлены на развал СССР, вместе с амери-
канцами к нам забрасывались диверсанты для 
поддержки бандеровцев и «лесных братьев» в 
Прибалтике. Однако наша агентура из числа 
«пятерки», прежде всего Филби, осуществляю-
щий связь между СИС и ЦРУ, информировала 
нас о диверсантах, и они были задержаны. С 
помощью арестованных проводились успеш-
ные радиоигры с английской разведкой, благо, 
что наши органы безопасности имели в этом 
деле большой опыт. 

Правда, уже во время войны в недрах 
разведки не без влияния процессов 1937 года 
возникла мысль, что вся «пятерка» — это ис-
кусная подстава английской разведки. Бумага 
с этими «разоблачениями» была направлена в 
адрес руководства страны, однако одобрения 
не получила. В противном случае «пятерку» по-
стигла бы участь многих предателей — то есть 
ликвидация. Так что в те годы русский медведь 
прилично придавил английскую гадючку. 

Во всяком случае, до 1951 года мы были 
лучше информированы о тайнах Англии, чем 
английский премьер-министр. Сталин имел 
тягу к секретным документам, не терпел 
обобщенной информации разведки и с на-
слаждением читал стенограммы заседаний 
английского кабинета. Самое печальное, что 
разведчики, работавшие с нашими верными 
друзьями, попали под сталинские репрессии, 
некоторые были отозваны, расстреляны, по-
сажены в тюрьму, вычищены из организации. 
Многие осуждены, как «бериевцы» при Хру-
щеве. Так, генералы Судоплатов и Эйтин-
гон отсидели во Владимирском централе, 
выдающийся нелегал Григулевич, бывший 
послом Коста-Рики в Ватикане, успел пере-
квалифицироваться в ученого. Расстреляли 
бывшего начальника СМЕРШ Абакумова, на-
чальника МГБ Меркулова (в то время туда вхо-
дила разведка во главе с Фитиным) и других 
начальников. 

В 1951 году в Англии разразился скандал: 
члены «кембриджской пятерки» Берждесс и 
Маклин бежали в СССР, Ким Филби, заподо-
зренный в содействии, был уволен из СИС и 
уехал корреспондентом в Бейрут. В конце 1953 
года ЦРУ и СИС начали прокладывать тоннель 
к линиям связи советских войск и правитель-
ства ГДР, это стало нам известно благодаря 
сотруднику СИС, нашему разведчику Джор-
джу Блейку. Весной 1956 года существование 
тоннеля было предано огласке, это привело к 
большому политическому скандалу. Англий-
ская агентура активно изучала наши войска в 
Карлхорсте (ГДР), даже проверяла мусорные 
ящики в районе расположения войск в поис-
ках секретной документации, выброшенной 
по ошибке. 

Проститутка — двойной 
агент

После смерти Сталина и провозглаше-
ния «политики мирного сосуществования» 
Хрущев и Булганин на крейсере в 1956 г. по-
сетили Англию с государственным визитом. 
Отношения начинали налаживаться, однако 
и тут не удалось избежать скандала: при 
тайном изучении подводной части совет-
ского крейсера погиб водолаз, английский 

разведчик капитан Крэбб. 
Визиты Гагарина и Терешковой, сдвиг 

в англо-советских отношениях в лучшую 
сторону несколько изменил отношение 
англичан к России. В стране развернулось 
Движение за ядерное разоружение (CND), 
Пагуошское движение ученых, куда входили 
такие светила, как Эйнштейн, Бор, Рассел. В 
наши нелегкие времена только приходится 
с горестью разводить руками и удивляться, 
куда все это исчезло.   

Начало 1961 года ознаменовалось 
арестом сотрудника СИС, нашего агента 
Блейка, получившего тридцатилетний срок 
(спустя годы ему удалось бежать из тюрьмы 
в СССР). Вследствие предательства аре-
стован наш нелегал, канадский бизнесмен 
Лонсдейл (полковник Конон Молодый) вместе 
с парой радистов и ценными агентами на 

английской военно-морской базе в Порт-
ленде. Однако до середины 60-х в стране 
бушевала шпиономания совсем по другому 
поводу. Возникло дело военного министра 
Профьюмо, замеченного в прелюбодеянии 
с проституткой Килер. Дело усугубилось 
тем, что сия дама одновременно находи-
лась в связи с помощником военно-морского 
атташе посольства Евгением Ивановым. 
Лейбористская партия развернула мощное 
наступление на консерваторов, утверждая, 
что Иванов мог использовать дамочку для 
получения секретов от военного министра. 
В результате ушел в отставку Профьюмо, 
затем сам премьер-министр Макмиллан, и 
консерваторы потерпели поражение на выбо-
рах. Профессионалы до сих пор усмехаются: 
да, проститутка может украсть секретные 
документы, но вряд  ли у ветерана войны 
Профьюмо не было других дел в постели, 
кроме как выбалтывать служебные секре-
ты. К тому же могла ли малообразованная 
Килер воспринимать и запоминать военные 
тонкости, включая стратегические планы или 
дальнобойность ракет? 

В 1971 году английское правительство 
совершило беспрецедентную акцию. Из торг-
предства СССР в Лондоне сбежал сотрудник 
КГБ Лялин, который выдал всех известных 
ему разведчиков. Англичане давно требовали 
сократить численность наших представи-
тельств — и тут воспользовались предлогом, 
обвинив в шпионской деятельности сразу 
105 сотрудников наших представительств. 
В их число попали и лица, не связанные с 
разведкой. Такой массовой высылки не было 
в истории, и, главное, раньше высылали при 
разоблачении агента на связи у разведчика, 
но с тех пор до настоящего времени пове-
лось высылать без всяких доказательств, и 
этот опыт был взят на вооружение многи-
ми странами и практикуется повсеместно. 
Разумеется, мы ответили реторсией, но тем 
не менее англо-советские отношения были 
отравлены на многие годы. К этому доба-
вилась ожесточенная визовая война, когда 
англичане отказывали в визах любым лицам, 
когда-то лишь заподозренным в связи с со-
ветской разведкой (кстати, это несложно 
определить по графику работы сотрудни-
ков, который изучает наружное наблюдение 
противника).        

Случайный провал 
Пеньковского

Отношения с Великобританией еще 
больше омрачились в 1985 году, после 

разоблачения и бегства из СССР в Англию 
английского шпиона Гордиевского, испол-
нявшего обязанности резидента разведки 
КГБ в Англии. Собственно, почти в то время 
состоялось и резкое улучшение отношений 
после визита Горбачева с Англией и встре-
чей с мадам Тэтчер, кстати, весьма ловко 
придушившей рабочее движение в Англии и 
подрезавшей крылья у лейбористской пар-
тии (леди у власти восхищала некоторых 
советских женщин).   

Что же натворила английская разведка в 
СССР? Ведь если верить байкам о Джеймсе 
Бонде с его сногсшибательными девицами и 
дурманящим коктейлем «драй мартини», ко-
торый не следует взбалтывать, то английская 
разведка всесильна в схватке с русским мед-
ведем (в описании автора Бонда русские — 
либо предатели, либо законченные идиоты). 
На самом деле носители «бремени белых» в 
своих колониях, где разведка порой играла 
решающую роль, наследники знаменитого 
полковника Лоуренса, сумевшего организо-
вать арабов против турок во времена Первой 
мировой войны, наконец, спецы по дезин-
формации, подсунувшие немцам труп своего 
офицера с ложными сведениями о месте вы-
садки союзников в Европе во время Второй 
мировой, столкнулись в России с большими 
трудностями. Поездки иностранцев были 
под контролем, въезд в отдельные города 
запрещен, многие контакты с советскими 
гражданами фиксировались, за главными по-
сольствами было установлено наружное на-
блюдение и прослушка. Наша контрразведка 
сумела завербовать сотрудника английского 
посольства Вассалла, он был гомосексуа-
листом, что в то время каралось в Англии. 
По возвращении в страну он работал на нас 
девять лет, передавая секретную инфор-
мацию. Был арестован, а после отсидки в 
тюрьме написал, что никогда он «не жил так 
прекрасно, как в Москве». 

В 1965 году в СССР был арестован англи-
чанин Брук, агент СИС, распространявший 
антисоветскую пропаганду и способство-
вавший развитию диссидентского движения 
(обменян на двух наших нелегалов). 

Пожалуй, самой важной птицей, завер-
бованной СИС, был полковник главного раз-
ведывательного управления министерства 
обороны Олег Пеньковский, он сам предло-
жил свои услуги, выехав за границу. Помимо 
доступа к секретным материалам ГРУ он с 
войны дружил с главным маршалом артилле-
рии Варенцовым и, конечно же, использовал 
его в своих шпионских интересах. 

Характерно, что Пеньковский попал в 
поле зрения КГБ случайно. Жена англий-
ского разведчика заложила тайник в подъ-
езде под нашей наружкой. Подъезд взяли 
под постоянное наблюдение, и вскоре там 
появился Пеньковский, изъявший контейнер 
из тайника. Разумеется, его взяли в разра-
ботку, установили наблюдательный пункт 
над его квартирой и через устройство в по-
толке фиксировали, как он фотографировал 
секретные документы для передачи англи-
чанам. Его арестовали вместе со связником, 
англичанином Винном, судили и расстреляли. 
Смешно, но самый «умный» английский про-
пагандист и предатель Резун, пишущий под 
псевдонимом Виктор Суворов, распростра-
нил версию, будто бы Пеньковского сожгли 
заживо в крематории, более того, сняли все 
это на пленку и показывали сотрудникам КГБ 
и ГРУ, дабы они не попытались повторить 
его «подвиг». Нелепая, но характерная для 
СИС дезинформация, не зря доктор Геббельс 
говорил: «Чем чудовищнее ложь, тем охотнее 
в нее поверят». Англичане после кубинского 
кризиса вознесли Пеньковского в «спаси-
теля мира», впрочем, и других предателей 
России они поднимали до небес — это одна 
из сторон деятельности СИС. Правда, не 
упоминают, что Пеньковский провалился по 
вине английской разведки СИС. Я лично не 
знаю случаев, когда причиной провала была 
неумелая работа советского разведчика, все 
наши провалы — результат предательства. 

Другим агентом, предложившим свои 
услуги СИС, был уже упомянутый мной со-
трудник разведки КГБ Гордиевский, рабо-
тавший в Дании и Англии. Доступа к воен-
ной и важной государственной информации 
он не имел, однако сдал английского кон-
трразведчика, предложившего свои услуги, 
а также выдал известных ему нелегалов. 
После разоблачения англичанам удалось 
на дипломатической машине перевезти его 
в багажнике из СССР через финскую гра-
ницу, а затем отправить в Лондон. Там он 
попытался обвинить некоторых политиков в 
работе на СССР, однако в результате упла-
тил по суду штраф за клевету. Гордиевский 
вознесен английской пропагандой до небес, 
тоже «спаситель мира», активно занимается 
русофобской пропагандой. Имеются и другие 
предатели, перебежавшие к англичанам, но 
роль их незначительна.       

Предельная конспирация 
и осторожность

Период перестройки, ознаменовавший 
демократизацию страны, легализацию дис-
сидентского движения, отмену всяких препон 
для западных дипломатов, как мне представ-
ляется, значительно облегчил подрывную 
деятельность английской разведки. Особен-
но чувствительным оказался развал СССР, 
явно прозападный курс Ельцина, санкцио-
нировавшего вместе с Горбачевым передачу 
министром Бакатиным подслушивающих 
устройств в здании посольства США. Это 
было сделано для улучшения отношений с 
расчетом на взаимность, но американцы 
этого не поняли и ничего подобного не сде-
лали. Развернулась кампания против КГБ, 
вплоть до сноса памятника Дзержинскому, 
было проведено несколько жестких реформ 
КГБ и его служб. Разумеется, западный ка-
питал, включая английский, валом хлынул 
на долгожданный российский рынок, не от-
ставала и СИС. 

Нужно отметить, что западные развед-
ки, включая английскую, сделали выводы 
из своих провалов и недооценки советской 
контрразведки. Слабым звеном оказались 
личные встречи с агентурой, на повестке 
дня появилась безличная связь. Уже с цен-
ным агентом Гордиевским, завербованным 
в Дании, англичане отказались контактиро-
вать в Москве и возобновили работу лишь 
в Лондоне. 

Техника движется вперед, и все развед-
ки используют ее достижения. В 2006 году 
нашумела история со «шпионским камнем», 
установленным сотрудником британского 
посольства в московском дворе. Англичане 
сначала отмежевались от этого камня, наши 

либералы дико хохотали над мнительностью 
российских контрразведчиков и даже тащили 
кирпичи и комья снега на Лубянку. С виду 
это абсолютно обычный камень, но внутри 
размещалось специальное устройство, ко-
торое на расстоянии считывало данные и 
передавало их английской разведке. Чтобы 
передать информацию, агентам не требова-
лось контактировать с разведчиком и даже 
подходить к камню, достаточно было пройти 
мимо него. ФСБ показала полый камень в 
рентгеновском исполнении. Через шесть лет 
после скандала бывший советник премьер-
министра Блэра Пауэлл заявил: «Они нас 
поймали за руку. Они явно знали об этом 
некоторое время и выжидали до выгодного 
политического момента». 

В начале 90-х английской резидентурой в 
Таллине был завербован полковник ГРУ Скри-
паль, впоследствии разоблаченный ФСБ, 
позже его обменяли на группу наших людей. 
Скандал с покушением на него в Солсбери с 
видео неких туристов-террористов, на мой 
взгляд, выглядит как фарс.  Почему? Еще в 
1961 году, после ликвидации по решению 
суда военного преступника Бандеры, по-
литбюро ЦК КПСС запретило «эксы» (так 
называлась ликвидация), а подразделения, 
связанные с этим непростым делом, были 
преобразованы. Тем не менее КГБ обвиняли 
и в отравлении писателей Солженицына, 
Войновича, в устранении барда Галича и дис-
сидента Амальрика, в содействии болгарам 
в убийстве в Лондоне диссидента Маркова, в 
покушении на папу римского и многих других 
злодеяниях. А мы, кадровые разведчики, 
удивлялись: почему живут и здравствуют пре-
датели, в отношении которых был вынесен 
смертный приговор? Их достаточно много, 
все они только и талдычат о готовящихся на 
них покушениях, однако предатели, англий-
ские агенты Резун–Суворов и Гордиевский, 
процветают и даже насыщают своими тво-
рениями книжный рынок России. 

Шумиха с отравлением Скрипаля появи-
лась не случайно. Уже в известной речи пре-
зидента Путина на Мюнхенской конференции 
прозвучали слова, вызвавшие насторожен-
ность Запада. К 2018 году уже стало ясно, что 
Россия сделала выводы из слов президента 
Обамы о том, что она превратилась в «бен-
зоколонку», и взяла курс на освобождение 
от пагубного западного влияния, на полный 
суверенитет. «Сикрет Интеллидженс Сервис» 
еще со времен «письма Зиновьева» поднато-

рела в фейках и сварганила все дело, придав 
ему международный резонанс. 

Каковы же особенности работы англий-
ской разведки? Они прекрасно описаны в 
«Эшендене» Моэма, в сатирах Маккензи 
«Вода в мозгу» и Грина «Наш человек в Га-
ване», в романе Джона Ле Карре «Портной 
из Панамы». Все эти писатели имели опыт 
работы в разведке и ко многому относились 
с юмором и издевкой. В чем же заключа-
ются эти особенности? Прежде всего это 
предельная конспирация и осторожность. До 
недавнего времени даже не было официаль-
но известно месторасположение британских 
спецслужб, да и официально разведка «Си-
крет Интеллидженс Сервис» выступает как 
МИ-6 (кстати, настоящая военная разведка 
находится в рамках военного министерства), 
а «Сикрет Сервис» (контрразведка) — как 
МИ-5. Секрет полишинеля, но так повелось. 
Правительство рассылает специальные уве-
домления в СМИ о возможных нарушениях 
государственной безопасности, посему лю-
бителям критиковать спецслужбы Англии 
грозит суд.

На втором месте, пожалуй, «политкор-
ректность»: вербовочные подходы с лице-
мерной улыбкой, так сказать, под музыку 
Вивальди. Всегда хорошая мина провокации 
джентльмена при плохой игре. Жестокость 
— не в последнюю очередь, это проявилось 
и в участии в убийстве Патриса Лумумбы, и в 
действиях вместе с американцами в Панаме, 
и в Фолклендском кризисе (о колониальных 
прегрешениях не пишу). Сама технология 
работы во всех разведывательных службах 
почти одинакова. 

    
Нынешняя Англия претерпела большие 

изменения. Выход из Европейского сообще-
ства усилил зависимость страны от США, 
наплыв мигрантов привел к тому, что главой 
консервативной партии является рожденный 
в Англии индус Сунак, глава Шотландской 
национальной партии и мэр Лондона — па-
кистанцы. Охранитель Британской импе-
рии сэр Уинстон Черчилль, узнав об этом, 
перевернулся бы в гробу. Усилились сепа-
ратистские движения. Националисты партии 
«Шинн Фейн», ранее политическое крыло 
террористической ИРА, некогда неудачно 
взрывавшей мадам Тэтчер, выступают за 
выход Северной Ирландии из Великобри-
тании и одержали серьезную победу на вы-
борах. Давно бурлит Шотландия, в меньшей 
степени Уэльс. С началом СВО английское 
правительство заняло резко агрессивную 
позицию в отношении России и перетянуло 
на свою сторону Польшу и прибалтийские 
страны, создается вроде бы новый альянс на 
смену нерешительной НАТО. Предстоящие 
парламентские выборы не сулят консерва-
торам ничего хорошего, однако и в отно-
шении лейбористов не нужно питать иллю-
зий. В свое время лейбористская делегация 
неофициально приезжала в СССР и даже 
встречалась с представителями ЦК КПСС, 
не говоря о плодотворном сотрудничестве 
наших профсоюзов и английских трейдю-
нионов. Ныне большинство в лейбористской 
фракции настроено антироссийски, лишь 
единицы высказываются объективно. Так что 
не стоит возлагать надежды на потепление 
в англо-российских отношениях. Но это не 
должно мешать нам укреплять культурные 
связи, пропагандировать российскую куль-
туру и не отвергать лучшее, что создают 
англичане. 

  Михаил ЛЮБИМОВ.

КОВАРНЫИ НРАВ
ГАДЛИВОИ 

АНГЛИЧАНКИ
История схватки 

российской 
и британской 

разведок — 
в исследовании 

Михаила Любимова

Любимов на встрече 
с Валентиной  Терешковой  

в Лондоне.

Разведчик Любимов.

Михаил Петрович 
в домашней  
обстановке.

Со шпионом-писателем 
Ле Карре.
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В прошлую среду в Москве состоялось 
непростое судебное заседание, по ито-
гам которого был расторгнут брак сына 
министра внутренних дел РФ Владимира 
Колокольцева Александра и его супру-
ги Кристины, в девичестве Озимковой. 
Помимо непосредственно прекращения 
супружеских отношений было решено, с 
кем останутся после развода родившиеся 
в браке дети. Договориться миром сторо-
нам не удалось — окончательную точку в 
вопросе поставил суд. 
3 апреля 2024 года Хамовнический район-
ный суд города Москвы рассмотрел иск Ко-
локольцева Александра Владимировича к 
его супруге Колокольцевой Кристине Рома-
новне о расторжении брака и определении 
места жительства их несовершеннолетних 
детей, постановив расторгнуть брак Коло-
кольцевых, детей передать отцу.

Как стало известно «МК» из карточки дела 
на официальном судебном портале, Александр 
Колокольцев обратился в суд еще в июле 2023 
года, когда его теперь уже бывшая супруга без 
согласия отца вывезла двоих малолетних детей 
из Российской Федерации в Дубай (ОАЭ) и не 
вернулась в Россию по настоящее время. Зна-
комые Кристины не скрывают, что возвращать 
детей на Родину она не собирается, а хочет 
переехать с ними на ПМЖ в Чехию (недруже-
ственную к нам в настоящее время страну), 
получить там гражданство и отказаться от 
гражданства РФ.

Косвенным подтверждением этих наме-
рений можно считать инициированный Ко-
локольцевой в сентябре 2023 года в Дубае 

аналогичный судебный процесс о расторжении 
брака и установлении своей единоличной опеки 
над детьми. Однако помимо требования об 
алиментах на детей Кристина также заявила 
требование о выплате ей большой денежной 
компенсации (за все ее «страдания и тяжелые 
годы», проведенные с «недостойным» мужем: 
«алкоголиком, наркоманом, который ее посто-
янно оскорблял, бил и истязал» — о чем она 
без стеснения заявила в Дубайском суде. То 
есть — сфальсифицировала доказательства 
и оговорила мужа). 

К слову сказать, только при таких исключи-
тельных обстоятельствах законом ОАЭ может 
быть предусмотрена денежная компенсация 
женщине при разводе. 

Возможно, поэтому и появились эти без-
доказательные домыслы в отношении теперь 
уже бывшего мужа?! 

И пришлось Александру предоставлять 
в суд Дубая различные справки и результаты 

экспертиз — чтобы доказать обратное. До 
чего только может дойти жадная до денег и 
привыкшая жить в роскоши и за счет мужа 
женщина! Но на этом она не остановилась. 
И предъявила в суд Дубая еще одно требо-
вание: о ее безбедном содержании бывшим 
мужем и после развода (что при указанных 
выше обстоятельствах по закону ОАЭ может 
составить довольно крупную сумму). 

 Что же касается детей — несмотря на 
то что отец не был согласен с проживанием 
своих сыновей за границей, тем не менее он 
выслал Кристине крупную сумму и передал 
свою банковскую карточку, чтобы дети ни в 
чем не нуждались. Надо ли говорить, что, 
как выяснилось из показаний свидетелей в 
суде, дети ранее в основном находились на 
попечении своих нянь, в то время как их мать 
развивала социальные сети, демонстрируя 
своим подписчицам «тяжелые люксы».

Следует отметить, что в случае установле-
ния в суде ОАЭ единоличной опеки Колоколь-
цевой над детьми она впоследствии сможет 
беспрепятственно вывезти их из ОАЭ в Чехию 
и полностью исключить общение детей с отцом 
и близкими родственниками в России. 

Это подтверждает и то обстоятельство, 
что, как утверждают источники в окружении 
Кристины, на протяжении всех этих месяцев 
судебных тяжб мать создает препятствия 
Александру Колокольцеву в общении с деть-
ми: она не отвечает на телефонные звонки, 
не дает отцу видеться с сыновьями, когда он 
прилетает к ним в Дубай. И все это — ради 
шантажа и выбивания из бывшего мужа по-
больше денег. Задумывалась ли Кристина, 

что таким образом она нарушает права детей 
на общение с отцом, а также их близкими 
родственниками.

В связи с этими обстоятельствами суд 
Дубая ОАЭ обязал Колокольцеву не препят-
ствовать общению отца с детьми и установил 
для Александра временный порядок обще-
ния с ними. Однако мать игнорировала это 
решение, не дает отцу видеться с сыновьями, 
запугивает и настраивает их против него. В 
итоге, как рассказали свидетели в суде, в на-
стоящее время дети находятся на попечении 
тайской няни, почти не гуляют (в Дубае сейчас 
уже 40 градусов, а скоро будет еще жарче) и 
постоянно сидят в своих гаджетах.

По заявлению Колокольцева решени-
ем суда Дубая ОАЭ наложен запрет на вы-
езд детей без согласия отца, также суд 
обязал Кристину передать паспорта детей 
Александру.

Но и тут Кристине удалось обойти ре-
шение суда. И только после того, как суд 
предупредил Кристину об ответственности 
за неисполнение решения суда под угрозой 
ареста, она передала паспорта детей. Но. 
Передала Колокольцеву уже аннулированные 
паспорта. Так как за это время успела получить 
в консульском отделе посольства РФ в ОАЭ 
новые паспорта детей и теперь ждет решение 
суда Дубая, чтобы незамедлительно вывезти 
детей из ОАЭ в Чехию, где, как она считает, 
бывший муж не сможет с ними общаться.

Однако решением Хамовнического рай-
онного суда г. Москвы от 03.04.2024 по ранее 
поданному Александром Колокольцевым иску 
их брак был расторгнут, а место жительство 

несовершеннолетних детей определено с 
отцом в Российской Федерации.

Следует отметить, что на протяжении 
всего судебного процесса в РФ Александр 
пытался заключить с Кристиной мировое со-
глашение, в котором он был согласен опре-
делить место жительства своих сыновей с 
матерью, но только в России, и установить по-
рядок общения детей с обоими родителями и 
близкими родственниками, для чего супругам 
определением суда даже был предоставлен 
трехмесячный срок на примирение.

Однако мать детей отказалась от миро-
вого соглашения, настаивая на проживании 
детей в иностранном государстве. 

Конечно, как заявил в суде Александр Ко-
локольцев, Кристина может жить где она толь-
ко пожелает, но дети родились, воспитывались 
и жили в России, их родной язык русский, и, 
естественно, отец настаивает и считает пра-
вильным, чтобы малолетние сыновья жили 
на Родине в русскоязычной среде, говорили, 
читали и писали на родном языке, ходили в 
русскую школу и получили соответствующее 
образование. А также имели возможность без 
ограничения общаться со всеми своими близ-
кими родственниками. Совершенно очевидно, 
что перемещение детей на постоянное место 
жительства в иностранное государство и по-
лучение ими иного гражданства не отвечает 
интересам детей.

Заслушав мнение сторон, суд — исходя 
из фактических обстоятельств дела — встал 
на защиту интересов детей и удовлетворил 
требования Колокольцева.

Татьяна ФЕДОТКИНА.

c 1-й стр.
«Лефортово» за свое более чем 
двухвековое существование ви-
дело много террористов — и ис-
тинных, и мнимых (последних 

особенно часто привозили в 1937 году). И ни-
кого тут не ждал теплый прием. 

Сами обвиненные в терроризме были 
людьми разного возраста, пола, звания и на-
циональности. Устроившие теракт в «Домоде-
дово» братья Яндиевы, украинский режиссер 
Олег Сенцов (внесен Росфинмониторингом в 
список террористов и экстремистов), экс-глава 
управления СКР по Волгоградской области 
Михаил Музраев (внесен Росфинмониторин-
гом в список террористов и экстремистов), 
экс-полковник МВД Гази Исаев (внесен Рос-
финмониторингом в список террористов и 
экстремистов), активистка Дарья Трепова 
(внесена Росфинмониторингом в список тер-
рористов и экстремистов). О том, как жилось 
и живется за толстенными стенами изолятора 
подозреваемым в терроризме, — в материале 
обозревателя «МК», в прошлом члена ОНК 
Москвы, которая проверяла «Лефортово» на 
протяжении многих лет. 

Тайна буквы «К»

КСТАТИ СПРАВКА
“МК”

ИЗИЗ
ДОСЬЕДОСЬЕ
“МК”“МК”
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ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНО

КАК 
У НИХ

Лефортовская тюрьма была по-
строена в 1881 году. Ее предна-
значение много раз менялось. В 
разные периоды это была то 
тюрьма для военных преступни-

ков, то для чиновников, то СИЗО-
распределитель, то трудовая колония. Тюрьмой 
КНВД стала в 1936 году. Затем подчинялась 
КГБ, еще позднее ФСБ. В ведении Минюста 
перешла в 2005 году, после реформы (уголовно-
исполнительную систему выделили в отдель-
ное подразделение). 

Следственный изолятор «Лефортово» 
стоит буквально стенка к стене со зданием 
Следственного управления ФСБ. И хоть изо-
лятор давно подчиняется ФСИН России, его 
до сих пор в народе называют «филиалом 
Лубянки». 

Казенный дом представляет собой ком-
плекс зданий. Четырехэтажный режимный 
корпус в форме буквы «К» (почему именно такое 
— до сих пор остается тайной) — то место, где 
содержатся заключенные. Это очень старое, 
хоть и возведенное, что называется, на совесть 
здание. Его постоянно ремонтируют, переде-
лывают. Что остается неизменным — натянутые 
металлические сетки между этажами, длинные 
коридоры, по обе стороны которых типовые 
камеры, площадью 8 кв. м, и рассчитанные на 
два арестанта. Есть в «Лефортово» и несколько 
«сдвоенных» камер — туда помещают тех, у 
кого клаустрофобия. Вообще в таком малень-
ком узком помещении, похожем на бетонный 
мешок, приступы клаустрофобии случаются у 
многих арестантов в первые месяцы пребыва-
ния. А потом человек обычно привыкает. 

Технический прогресс до этого места до-
ходит с большим трудом. Один только факт: 
горячая вода появилась во всех камерах лишь 
два года назад (до этого из крана текла ле-
дяная). «Лефортово» был и остается един-
ственным в Москве СИЗО, где нет спортза-
ла, электронных писем, где нельзя заказать 
горячие обеды, где отсутствует парикмахер. 
Но это точно не самое страшное. Страшны 
атмосфера, которая создавалась долгие де-
сятилетия, и легенды, которые существуют 
вокруг изолятора. Сложно сказать, сколько 
арестантов прошло через него. Но это точно 
десятки тысяч человек (а кто-то считает, что 
сотни). При том, что сам по себе «Лефортово» 
— небольшой изолятор, рассчитанный на 300 
заключенных. Все последние годы тут не было 
перелимита и в среднем число арестантов 
составляло не больше 180–200. Из них обви-
няемых в терроризме — 5–10 процентов.

Тюрьма «Лефортово» исторически была 
главным местом, куда сажали подозреваемых 
в терроризме — и в годы СССР, и в совре-
менной России. Любопытное наблюдение, 
касающееся современного периода: если 
правозащитники встречали обвиняемого по 
205-й и другим «террористическим» статьям 
УК РФ не в «Лефортово» и не в «Бутырке», а 
в другом СИЗО, это был сигнал — значит, не 
такой уж страшный террорист (если террорист 
вообще). 

КСТАТИ СПРАВКА
“МК”

ИЗИЗ
ДОСЬЕДОСЬЕ
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В 2016 году руководством ФСИН 
России было выбрано в Москве 
два СИЗО, куда помещали подо-
зреваемых в терроризме, — «Бу-
тырка» и «Лефортово». А уже 
осужденных за терроризм к кон-

кретным срокам стали распределять главным 
образом по двум тюрьмам, расположенным в 
Красноярском крае и Владимирской области. 
Тех же, кто получил пожизненное лишение 
свободы, отправляли в основном в «Полярную 
сову» (поселок Харп, Ханты-Мансийский авто-
номный округ) или «Черный дельфин» (Соль-
Илецк, Оренбургская область). Но когда их 
стало слишком много, то террористов стали 
распределять и по другим колониям для ПЖ. 

Итак, в «Лефортово» коротали бесконечно 
длинные дни и ночи до приговора сотни заклю-
ченных, обвиненных в терроризме. Расскажем 
про самых «примечательных», чьи имена вошли 
в историю этого специзолятора. 

Известные сидельцы

Начать стоит, пожалуй, с Дмитрия Са-
вельева, которому вменялся терроризм, вы-
разившийся в покушении на Сталина.

Напомним вкратце эту историю. Ефрей-
тор Савельев служил в расквартированном в 
Москве полку. 6 ноября 1942 года он покинул 
часть и пошел на Красную площадь, где выдал 
себя за часового и занял пост у Лобного места. 
Савельев дождался, пока из Спасских ворот 
Кремля выехала правительственная машина, и 
открыл по ней огонь. В машине ехал не Сталин, 
а Микоян (остался жив). Савельева задержали 
сразу. За решеткой он провел 8 лет, прежде 
чем ему был вынесен приговор («МК» писал 
о его уголовном деле, некоторые материалы 
которого нам предоставлял Верховный суд 
РФ). Но это были внутренняя тюрьма НКВД 
и «Бутырка». В «Лефортово» же Савельева 
привезли в 1950 году, незадолго до вынесе-
ния ему приговора. Что интересно — если в 
других местах заключения ему оказывалась 
медпомощь (был ранен во время захвата), то 
в «Лефортово», похоже, нет. Его на этом этапе 
уже считали мертвецом. И действительно, 
вскоре Дмитриеву вынесли смертный приго-
вор и в тот же день расстреляли. В материалах 
дела Савельева есть перечень личных вещей, 
которые были у него за решеткой. Зеркало, 
бритва, трубка, отвертка, ремень и золотник 
(непонятно, что назвали «золотником» — из-
начально это древняя золотая монета).

Но если Савельев действительно совер-
шил акт терроризма, то другие обитатели 
«Лефортово» того периода сами оказались 
жертвами Большого террора. Злая и страш-
ная ирония судьбы: по обвинению в мнимом 
терроризме в «Лефортово» сидели те, кто 
сам его развязал на государственном уровне. 
Вообще обычно им вменялось три состав-
ляющих: «антисоветская агитация, шпионаж 
и терроризм». Каково им приходилось? Тяжко. 

По воспоминаниям сидельцев «Лефортово», 
их били и пытали, не давали вдоволь еды и 
воды, допрашивали по ночам. Потом изде-
вавшиеся над «террористами» сами были 
арестованы. Приведу только один пример: 
организовывавший пытки в «Лефортово» 
ближайший сподвижник Ежова, следователь 
Михаил Фриновский, был уличен в фальси-
фикациях материалов дел и издевательствах 
над заключенными, за что был расстрелян. И 
если «террористов» той поры потом реабили-
тировали, то Фриновского — нет. 

Ну а мы идем дальше. 
В 1977 году в «Лефортово», по некоторым 

данным, оказался армянский националист 
Затикян и два его сообщника, которых по-
дозревали в организации серии терактов, 
состоящих из трех взрывов — в вагоне Мо-
сковского метрополитена, в магазине и на 
улице (погибли 7, ранены 37 человек). Все 
трое были осуждены к высшей мере наказа-
ния и расстреляны. Старожилы «Лефортово» 
утверждали, что до исполнения приговора 
они были здесь и все время жаловались на 
условия содержания. Официальных доказа-
тельств тому нет. 

А вот факт нахождения в «Лефортово» 
известного чеченского террориста Салмана 
Радуева никогда не оспаривался. Он провел 
тут полтора года на стадии предварительного 
следствия. Террорист №1 (как его называли) 
часто обращался за медпомощью, получал 
диабетическое питание в связи с тяжелым 
заболеванием, вызванным ранениями.

Украинского режиссера Олега Сенцова, 
обвиняемого в терроризме, в «Лефортово» 
доставили в 2014 году. Напомним, по версии 
следствия, Сенцов вместе с товарищами со-
бирался устроить взрывы самодельных бомб 
возле мемориала «Вечный огонь» и памятника 
Ленину в Симферополе. В «Лефортово» режис-
сер сообщил правозащитникам о применении 
к нему во время задержания физической силы 
с целью психологического давления. За время 
пребывания в изоляторе его больше десяти 
раз пересаживали из камеры в камеру, но 
всегда его соседями были славяне. Как он сам 
говорил, с семьей связь не очень поддерживал, 
«как бы закапсулировался». Передачки ему 
приносили знакомые, которые проживали в 
Москве. Больше всего Сенцов запомнился 
своими голодовками, став полным рекор-
дсменом (но это произошло уже в ямальской 
колонии «Белый медведь», где он отбывал на-
казание). Второй раз в «Лефортово» Сенцова 
этапировали накануне обмена. 

С ноября 2013 года по январь 2015-го в 
«Лефортово» находились братья-террористы 
Яндиевы (внесены Росфинмониторингом в 
список террористов и экстремистов), при-
частные к страшному взрыву в аэропорту 
«Домодедово». Напомним, что чудовищный 
теракт произошел 24 января 2011 года, в ре-
зультате погибло 37 человек, еще 172 были 
ранены. Братья жаловались на плохое осве-
щение в камерах, нерегулярные выводы на 

прогулки и т.д. Один из них два года назад 
даже пытался отсудить за это у «Лефортово» 
компенсацию. 

В 2017 году в «Лефортово» попали гражда-
не Киргизии братья Азимовы по обвинению 
в организации терактов в Санкт-Петербурге. 
Аброр Азимов (внесен Росфинмониторингом 
в список террористов и экстремистов) в «Ле-
фортово» оказался самым тихим арестантом. 
В момент задержания ему было всего 26 лет, 
он сообщал, что перенес пытки. Напомним, что 
теракт произошел 3 апреля 2017 года в метро, 
между станциями «Технологический институт» 
и «Сенная площадь». Тогда 15 человек погибли, 
67 получили ранения. 

Запомнился его внешний вид — худень-
кий, маленький, похожий на подростка. Чер-
ная тюремная роба на нем болталась — при 
том, что это был самый маленький размер. «Я 
всегда был таким. Последние 10 лет вообще не 
меняюсь. Покупал детские размеры одежды». 
В первый визит к нему членов ОНК Азимов 
похвалил «Лефортово» за еду: «Вкусно очень 
готовят. Я добавку прошу — и мне дают, не от-
казывают». Поместили Азимова в маленькую 
угловую камеру на четвертом этаже. Помню, 
там были телевизор, холодильник, электриче-
ский чайник, а на столе много всякой еды — от 
одноразовых супов до конфет и печенья. И 
надо заметить, что такое было удивительно: 
обычно первые дни заключенный проводит в 
камере, где ничего этого нет. Еще одна стран-
ность: к нему сразу подсадили сокамерника, 
которым оказался здоровяк одной с ним веры. 
Они смотрелись как гигант и карлик. Тогда 
ходили слухи, что сосед якобы оказывал на 
него воздействие, уговаривал сознаться. Ин-
тересный нюанс: Азимов вины не признал, уже 
будучи приговоренным к пожизненному сроку, 
оспаривал это решение. 

Среди других заключенных, обвиненных 
в терроризме, особенно отличался экс-глава 
управления СК по Волгоградской области, по-
мощник председателя СКР генерал Михаил 
Музраев. Его обвиняли в организации теракта 
и покушении на убийство губернатора. «Я не 
понимаю даже сути обвинения. По версии 
следствия, смысл этого теракта — в воздей-
ствии на принятие решения органами власти. 
Но я сам в 2016 году был представителем го-
сударственного органа — СК. Выходит, один 
орган власти влияет на другой?»

Музраев был долгое время в шоке, наде-
ялся, что глава СКР Александр Бастрыкин его 
спасет от странного уголовного преследова-
ния. Но произошло ровно наоборот. В СИЗО 
к Музраеву длительное время не допускали 
адвокатов на свидание, не разрешали сви-
дания с близкими родственниками, прямо 
указывая в ответах «без объяснения причин». 
Ему, буддисту по вероисповеданию, не раз-
решали увидеться с ламой. В «Лефортово» у 
Музраева, который перенес инсульт, начались 
серьезные проблемы со здоровьем. Он жало-
вался, что немеет правая сторона тела, плохо 
работает правая рука. 

И все же самым необычным обвиняе-
мым в терроризме был начальник ОМВД по 
Кизлярскому району Дагестана полковник 
Гази Исаев. Он обвинялся в причастности 
к терактам на станциях московского метро 
«Лубянка» и «Парк культуры» 29 марта 2010 
года (тогда 39 человек погибли и более 100 
получили ранения). Из «Лефортово» он писал 
нам письма, рассказывая, что много лет назад 
ему был заочно вынесен шариатским судом 
смертный приговор как раз за его многолет-
нюю борьбу с террористами. 

Эта история тем удивительнее, что, по 
версии следствия, он подвозил на своей маши-
не одну из террористок-шахидок. Показания 
на него дал приговоренный много лет назад 
к пожизненному сроку террорист, которого 
Исаев задерживал. 

Быт женщин-террористок

Женщины, подозреваемые в терроризме 
или пособничестве террористам, в «Лефорто-
во», увы, частые «обитатели». Но большинство 
из них никому не были известны. Обычно это 
были приезжие из других стран, подраба-
тывавшие в Москве уборщицами, нянями и 
т.д. Чаще всего они были фигурантами дел о 
подготовке терактов или о финансировании 
запрещенных организаций. Некоторые жен-
щины рассказывали, что просто давали свою 
банковскую карту землякам и не знали, кому 
те переводили по ней деньги. 

Были среди обвиняемых в терроризме 
даже женщины-врачи, которые действительно 
переводили заработанное на счета терро-
ристических организаций. Некоторое из них 
клялись, что думали: оказывают благотвори-
тельную помощь больным и раненым. Одна 
из заключенных оказалась дочерью богатого 
уважаемого на Кавказе семейства. Ее отец 
предпринимал все усилия, чтобы добиться 
разрешения на свидание с ней. Он не верил, 
что она поддерживала связь с террористами. 
Сама же она все время молчала и выглядела 
крайне запуганной. Ей казалось, что ее жизнь 

в любом случае закончена: если даже не суд 
гражданский, то отец ее покарает. 

Одни женщины-мусульманки в «Лефор-
тово» много молились и вообще соблюдали 
все ритуалы, в то время как другие проводили 
все дни от подъема до отбоя за просмотром 
телевизора. При этом в женских камерах часто 
было не убрано, на что обращали внимание 
сотрудники. 

Очень редко среди обвиненных встреча-
лись славянские женщины. 

К таковым можно отнести студентку фило-
софского факультета МГУ Варвару Карау-
лову (напомним, что она сбежала к своему 
возлюбленному в Сирию, но была задержа-
на на турецкой границе). Девушке вменили 
подготовку к участию в запрещенной в РФ 
террористической организации «Исламское 
государство».

В «Лефортово» Варвара долгое время 
была одна. Помню, она просила разрешить 
передать ей любимую игрушку (плюшевого 
пса), но администрация не разрешила, ссы-
лаясь на Правила внутреннего распорядка. 
За решеткой Варвара изучала иностранные 
языки, много читала и написала книгу рецептов 
блюд, которые можно приготовить в условиях 
СИЗО из разрешенных продуктов. В числе 
прочего девушка научилась делать «лефортов-
ское» мороженое. Кстати, несколько рецептов 
она прислала в «МК» в надежде, что ими вос-
пользуются другие арестанты «Лефортово», 
которые выписывали газету. Арестанткой 
Варвара была спокойной, у сотрудников вы-
зывала сочувствие. 

Самой же неспокойной была Шохиста 
Каримова (внесена Росфинмониторингом 
в список террористов и экстремистов), об-
виненная в соучастии организации теракта в 
питерском метро в 2017 году. Она умудрилась 
повздорить и даже подраться с подозревае-
мой в госизмене. А до этого Шохиста делала 
невыносимой жизнь других арестанток, в числе 
которых была экс-топ-менеджер Интер-РАО 
Карина Цуркан. 

Одной из последних женщин-террористок, 
помещенных в «Лефортово», стала Дарья Тре-
пова. На условия она не жаловалась, но пре-
бывала в депрессивном состоянии. Адвокаты 
испытывали серьезные трудности с тем, чтобы 
проходить к ней в этот изолятор. 

«Авторитетом» 
по террористам

— Когда число обвиняемых в терроризме 
резко увеличилось, мы стали предпринимать 
меры, чтобы члены запрещенных террори-
стических организаций не чувствовали себя 
вольготно за решеткой, — рассказывает в 
прошлом один из высокопоставленных со-
трудников ФСИН России. — Их ограничили 
в контактах с другими заключенными, что 
исключает возможную вербовку и распро-
странение радикальных идей. Мы старались 
сажать их в камеру с такими же или содержать 
в «одиночках». 

Но казусы все же случались, и довольно 
часто. 

Львиная доля жалоб в «Лефортово» была 
от заключенных, задержанных по «экономиче-
ским» статьям. В прошлом губернаторы и про-
чие высокопоставленные чиновники вынужде-
ны были находиться бок о бок с террористами. 
Сложности были с тем, что последние часто 
вели себя агрессивно. Кроме того, некоторые 
были родом из глухих сел, не имели навыков 
гигиены и вообще не понимали принципов 
«общежития». Особенно тяжко приходилось 
находиться вместе с такими православным за-
ключенным (радикальные мусульмане мешали 
им молиться, а сами не позволяли даже шеве-
литься в моменты, когда совершали намаз). В 
крошечной камере вообще трудно избежать 
конфликтов между заключенными разного 
вероисповедания. И они случались довольно 
часто. В некоторых историях потребовалось 
вмешательство правозащитников. 

Конфликт едва не случился у известного 
криминального авторитета Захария Калашо-
ва, недавно освободившегося из тюрьмы. Его 
поместили в камеру с заключенным мусуль-
манского вероисповедания, обвиняемого по 
статье 205 УК. Они были психологически несо-
вместимы. В какой-то момент соседство, как 
отмечали члены ОНК, стало совсем опасно. 
После обращений правозащитников заклю-
ченных отсадили друг от друга. 

В среднем обвиняемый в терроризме 
проводит в «Лефортово» 2–3 года. Потом 
— приговор и этап. Но не исключено, что 
дело задержанных за теракт в «Крокусе» 
доведут до суда быстрее — слишком резо-
нансное преступление. А дальше — жалкое 
существование в колонии для ПЖ. Которое, 
поверьте, куда хуже смертной казни.

Ева МЕРКАЧЕВА.
О том, в каких условиях террористы 

будут содержаться в колонии после при-
говора, читайте в следующем номере 
«МК».
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ГРОМКОЕ ДЕЛО

ВНУКОВ КОЛОКОЛЬЦЕВА ВЫВЕЗЛИ 
И УДЕРЖИВАЮТ ЗА ГРАНИЦЕЙ
«Если мать не хочет жить 
с детьми на Родине, 
она может жить 
где пожелает, а дети — 
с отцом в России»

ФСБ опубликовала видеозапись допроса 
террористов из «Крокуса». На нем убийцы 
подробно рассказывают о деталях престу-
пления, о том, кто снабдил их оружием, о 
размере «гонорара» и планах отхода. По 
их словам, за всем стоит некий «куратор 
Сайфула» и Киев. Именно этот город дол-
жен был стать убежищем для преступни-
ков. «МК» попросил генерал-майора ФСБ 
в отставке Александра Михайлова оценить 
признания террористов.

На видео, обнародованном ФСБ, видно, 
что террористы ведут себя уже спокойнее и 
обдумывают каждое сказанное слово. Изна-
чально было понятно, что у теракта есть укра-
инский след. Украинские спецслужбы неодно-
кратно угрожали террористическими актами в 
местах массового скопления людей.

И вот теперь задержанные террористы 
признаются, что им приказали после теракта 
следовать в сторону украинской границы, где 
для них якобы были заготовлены коридоры для 
безопасного прохода на Украину.

— Александр Георгиевич, правда, что 
Киев ждал своих «героев»?

— Вы шутите? Нет, конечно. Это были 
смертники. Никто им деньги платить не со-
бирался. Украине такие свидетели не нужны. 
Террористы на границе были бы уничтожены, 
оставлять таких свидетелей Киев не стал бы.

— Давайте пофантазируем и предста-
вим, что террористы все же добрались до 
Украины…

— Такого варианта нет. Они, во-первых, 
были «анонимные» — до момента теракта 
были никому не известны. Задача Украины 
была спрятать концы в воду. Следовательно, 
уничтожить террористов на границе. Цере-
мониться никто с ними не стал бы. Смерть их 
поджидала на границе, и точка. 

— Почему они выбрали именно эту 
трассу? Можно было выбрать другой путь. 
Например, от «Крокуса» приблизительно 
450 километров до границы с Белоруссией, 
которая, думаю, не так сильно охраняет-
ся, как граница с Украиной. До границы с 
Латвией — 650 километров, примерно как 
до Украины.

— Вот видите, цифры сами отвечают вам 
на все вопросы. Выбор маршрута лишний раз 
подтверждает прямое участие Украины в ор-
ганизации теракта в «Крокусе». Если бы они 
бежали в другую сторону, то возникли бы еще 
вопросы. Тут же понятно, что у террористов был 
план отхода с четкой инструкцией и конечным 
пунктом прибытия — город Киев. Какие еще 
нужны доказательства его причастности?

— Как можете охарактеризовать за-
держание террористов?

— Это прекрасно спланированная опера-
ция. Спецслужбы грамотно сработали, даже с 
дерева сняли одного. Все террористы остались 
живыми после их поимки, это подтверждает 
уровень проработки плана по задержанию 
таких опасных преступников.

— Как вы думаете, украинские сапе-
ры могли разминировать минные поля на 
границе для террористов, как им было 
обещано в инструкциях по отходу с места 
преступления?

— Теоретически возможно все. Вы пони-
маете, какой бардак сейчас на Украине. Чтобы 
разминировать территорию, надо иметь карты 
минных полей. Большой был риск у саперов. 
Активность в приграничном районе на тер-
ритории Украины, о которой сообщили наши 
спецслужбы, была, наверное, направлена на 
подготовку к ликвидации исполнителей. 

Обратите внимание на выступление 
испуганного координатора стратегических 
коммуникаций в Совете национальной безо-
пасности США адмирала Джона Кирби сразу 
после теракта в «Крокусе». Даже гильзы еще 
не остыли, а он уже заявил об участии ИГИЛ 
(террористическая организация, запрещена 
в РФ). Момент очень важный.

Часто я слышу, как заявляют эксперты, что 
Украина согласовывала теракт с западными 
разведками. Я вам так скажу: такие операции 
согласовывают максимум десять человек. Лю-
бое лишнее ухо — это дополнительный риск 
утечки информации.

В эту операцию не посвятили зарубежные 
разведки. Вот ответ на вопрос, почему Кирби 
был ошарашен: Украина впервые не уведомила 
США о теракте. Это было в первый раз. Обычно 
Киев согласовывает свои преступления с за-
падными спецслужбами.

Кирилл ЗАХАРОВ.

«ДЛЯ КИЕВА ЭТО 
БЫЛИ СМЕРТНИКИ»
Генерал ФСБ Александр 
Михайлов оценил новые 
признания террористов 
из «Крокуса»

Кристина 
Озимкова.
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«В финской армии 
— массовые 
увольнения»

— Смешно читать опусы этой британской 
Daily Express, — говорит житель Мурманска 
Игорь, который исколесил всю Финляндию. 
— Вы бы видели этот сонный приграничный 
городок Ивало. В нашем понимании это де-
ревня. Вся жизнь там крутится вокруг двух 
супермаркетов и нескольких небольших мага-
зинчиков. Мы часто катались в Ивало с целью 
шопинга. Бывали там, когда ездили на местный 
горнолыжный курорт. 300 километров от Мур-
манска — и вы в Ивало, в Европе.

Как говорит Игорь, в выходные дни в Ивало 
на улицах русских было больше, чем финнов. 
Это касалось и машин. Многие вывески были 
продублированы на русском языке. 

— И ни одного военного за все вре-
мя мы в Ивало не видели, — констатирует 
Игорь.

Наш собеседник замечает, что из всех 
достопримечательностей в Ивало — памят-
ник местным золотоискателям (здесь на 
реке Ивалойоки во второй половине XIX 
века активно мыли золото) и лютеранская 
церковь необычной формы. 

Как говорит Игорь, в Ивало у него живет 
хороший знакомый Микаэл, который в свое 
время учился в Мурманске.

— Я пару раз приезжал к нему на рыбалку. 
У него есть лодка на озере Инари. Однажды он 
показал мне в Ивало памятник переселенцам. 
Он был посвящен людям, которые вынуждены 
были покинуть свои дома, когда волость Петса-
мо (ныне Печенгский район Мурманской обла-
сти) по условиям перемирия 1944 года отошла 
к СССР. Судя по рассказам Микаэла, у финнов 
с тех времен осталась немалая обида.

Игорь говорит, что недавно созванивался 
со своим знакомым.

— Жизнь, по рассказам Микаэла, у них 
стала очень тяжелая. Как он образно выра-
зился, «на шее у финнов затягивают галстук». 
Из-за разрыва отношений с Россией в стране 
разразился экономический кризис. За деше-
вым российским бензином уже не съездишь. 
Все крупные покупки ушли в прошлое. О ре-
монте никто уже не думает. Люди сокращают 
количество стирок, чтобы меньше платить за 
электроэнергию. 

При этом, как говорит наш собеседник, 
в Финляндии нагнетается антироссийская 
истерия. 

— Британцы спят и видят, что Ивало станет 
«горячей точкой» в случае военного столкно-
вения НАТО с Россией. Сами финны воевать 
не хотят. В финской армии — массовые уволь-
нения. Люди все больше задумываются об 
альтернативной гражданской службе и выходят 
из резерва. 

Что касается публикации в Daily Express, 
Игорь советует британским журналистам 
вспомнить о нашем Северном флоте и его 
ракетном потенциале.

«Транспорт 
стал ходить реже»

Еще одна наша собеседница, Ольга, живет 
на два дома — в Мурманске и в небольшом 
финском поселке, где работает ее муж.  

— В Ивало все тихо и спокойно, — гово-
рит Ольга. — До закрытия границ я ездила в 
Финляндию через Ивало, а оттуда добиралась 
на рейсовом автобусе до нашего финского 
поселка. Никакой русофобии я не замечала. 
Складывается впечатление, что вся русофо-
бия у финнов в Интернете и в телевизоре. В 
Ивало есть русская диаспора в небольшом 
количестве. Все хорошо интегрированы. На 
кассе в K-Market мне попалась русскоязычная 
кассирша. Никаких военных машин я там не 
видела. Тишь да гладь.

— Что мурманчане обычно везли из 
Ивало?

— Кофе, какао, витамины, масло, кетчуп, 
сыр, шоколад, печенье, мармелад. А еще — 
утепленные сапоги марки «Куома», бытовую 
химию, «Фейри», памперсы, всякую мелочь. 
У нас и сейчас в Мурманске есть отделы с 
товарами из Скандинавии. В них есть все 
то же самое. Возможно, товар теперь возят 
из Питера. Но и тут определенные каналы 
есть. Знаю одного литовца. Он из Санкт-
Петербурга, ездит через пропускной пункт 
Киркенес (город в северо-восточной части 

Норвегии, в 8 км от российско-норвежской 
границы. — Авт.), возит витамины. Очень 
выгодно — места они занимают мало, а стоят 
дорого. Навар хороший.

— Насколько менталитет финнов от-
личается от нашего? 

— Менталитет немного отличается. Мно-
гие финны — интроверты, стеснительные. 
Многие одиноки и страдают от этого. Живут 
территориально разбросанно. Но законо-
послушные. Если вас уже знают в поселке 
и хорошо к вам относятся, то можно смело 
просить о какой-то помощи. Например, меня 
забирали финны из Ивало, когда муж не мог 
за мной приехать. Бесплатно. 

Также нас бесплатно подвозил до Ивало 
попутный знакомый финн. А от поселка, где муж 
работает, до Ивало — больше ста километров. 
Да еще и ребенку 10 евро дал на всякие вкус-
няшки. Но это авторитет мужа. Он — русский. 
То одному финну колесо накачает, то второму 
двор почистит, то третьего пьяного финна до 
дома подвезет... Люди на севере Финляндии 
живут неплохие. 

Однажды, как рассказывает Ольга, она 
на заправке ST1 в Ивало забыла пакет с 
покупками. 

— Там товара было евро на 30. Оставила 
пакет на уличной лавке перед входом, где мы 
обычно обедаем. Спохватилась только утром, 
когда стала искать сухие завтраки. Рассказала 
мужу. Тот сообщил соседу-финну, который 
работал таксистом. Он, в свою очередь, по-
звонил на заправку, те проверили содержимое 
пакета, приклеили стикер «Заберет Виллу». И 
на следующий день таксист Виллу, работаю-
щий на этом маршруте, забрал наш пакет и 
привез нам. 

Ольга объясняет, что в тех местах са-
диться на шею не принято, но взаимовыручка 
присутствует. 

— Простой народ живет небогато, у всех 
популярны акции и скидки. Но хоть в домах у 
финнов тепло, а не как у норвежцев, где можно 
дать дуба. Норвегия богатая страна и, на мой 
взгляд, реально свободная — граница откры-
та. А финны вляпались сначала в ЕС (хитрые 
шведы оставили себе свои кроны, как и нор-
вежцы), а теперь оттуда и не выйдешь. Сейчас 
у Финляндии еще и второй хозяин появился — 
НАТО. На мой взгляд, независимость потеряна 
окончательно. 

Рассказывает Ольга и об инфляции. 
— Упаковки продуктов становятся меньше! 

Раньше стандартная упаковка сыра была 150 
граммов, теперь 130. А еще сейчас проходит 
забастовка, довольно длительная, бастуют 
перевозчики топлива. В итоге автобусное со-
общение стало хуже, транспорт стал ходить 
реже. В тот же Рованиеми из Ивало автобус 
теперь ходит чуть ли не два раза в неделю. 

Муж Ольги живет в Финляндии почти без-
вылазно 6 лет. А она периодически возвраща-
ется в Мурманск, где живет ее старший сын. 

Вся 1300-километровая граница между 
Финляндией и Россией оказалась на замке. 
Власти Финляндии закрыли все восемь сухо-
путных контрольно-пропускных пунктов.  

— Езжу теперь через пункт пропуска в 
Киркенесе. Спасибо Норвегии, пока пускают. У 
меня есть финская виза и спонсорское письмо. 
Мужу в декабре дали ПМЖ, чем сильно нас 
удивили. Из Киркенеса я еду на автобусе до 
Варангерботна. Там нас забирает муж. До на-
шего поселка ехать еще 80 километров. Пере-
езжать жить в тундру, где слабое медицинское 
обслуживание, я не хочу. 

— У вас в финском поселке дом или вы 
снимаете жилье? 

— Мужу дали служебное жилье. Там 
обычно живут вахтовики. В принципе, там 

комфортно, потому что никого из жильцов 
больше нет. Могут приехать люди, может при-
лететь из Хельсинки директор. Но переночуют 
и назад. Осенью мужу подселили одного мо-
лодого финна. Но у него было столько вещей, 
включая швейную машинку, что через месяц 
он съехал на съемное жилье. Он любил отпра-
виться на охоту, облачившись во все белое. 
Иной раз приносил с охоты… рыбу, которую 
не знал, как жарить.  

«Милейший человек, 
а в соцсетях — 
страшный русофоб»
— В Ивало, наверное, теперь вообще 

тоска. Россияне к ним перестали ездить. 
— Массовые поездки прекратились еще 

в пандемию коронавируса. Да и ездили рос-
сияне в основном в сетевые супермаркеты: 

K-Market, S-Market. А что сетевикам? Ну, 
упала выручка в каком-то регионе, но это же 
сетевики. Не уверена, что это как-то сильно 
на них отразилось. Сувенирный магазин в 
том же Ивало как стоял, так и стоит. Кто-то 
по нему все равно ходит.  Немцы ездят на 
автодомах. Муж вытаскивает периодически 
застрявших в снегу то словаков, то немцев. 
Туризм есть, он никуда не делся.

— Как финны относятся к тому, что 
все КПП на границе с Россией сейчас 
закрыты?

— Финны устали от всего. Устали от по-
литики, устали от нагнетания, от военщины, 
от вечного финансирования не пойми чего... 
Северным финнам, как мне кажется, вообще 
все равно — закрыты погранпереходы или 
нет. Не так уж много и моталось финских ма-
шин через пункт пропуска «Лотта» — «Райя-
Йоосеппи». Это южные финны пострадали 
сильнее, у них бизнес был организован под 
русских около границы. У жителей северных 
территорий не было таких плотных завязок. 
Туристов в Инари (город, который находится 
в 30 километрах от Саариселькя — одного из 
туристических центров Лапландии. — Авт.) на 
Новый год, кстати, было полно. В сувенирном 
магазине было не протолкнуться. И это были 
не азиаты, а европейцы. Очереди стояли во 
все кассы.

— Отношение к русским не изменилось 
с началом спецоперации на Украине?

— Муж с кем общался, с теми и продол-
жает общаться. Знаю одного пожилого финна. 
Он в соцсети поливает Россию так, что уши 
вянут. Просто ужас. Он живет в Тапио, ему 
66 лет. Живет один, дети уже взрослые, сам 
давно вдовец. Так вот, он обожает звонить 
мужу, трындеть о том о сем. Зовет в гости. А 
когда мы до него доезжаем — грузит нам в 
багажник собственный мед, мороженые ягоды 
и все, что у него есть из даров леса. У меня с 
его медом были проблемы при пересечении 
границы — маркировки нет, а товар животного 
происхождения. Со скрипом меня все-таки 
пропустили. Как-то этот финн уехал к женщине 
— мы в его доме две недели жили. Ну прямо 
милейший человек! Но в соцсетях — страшный 
русофоб. 

— Финнов не пугает близость базы 
НАТО? Британская газета пишет, что их 
регион может стать «горячей точкой». 

— На этот вопрос мне сложно ответить, 
разъезжая по удаленному от центра северу. 
Знаю, что где-то на севере было выделено 
место под базу НАТО, но потом пошли уточ-
нения, что американцы будут приезжать туда 
временно, наплывами. Не будут дислоциро-
ваться там постоянно. 

Ольга говорит, что, приезжая в финский 
поселок, она за весь день может не встретить 
ни одного человека. Кругом только заячьи сле-
ды да сороки скачут. 

— Зайдешь в поселковый магазин, там 
два финна сидят около игрового автомата. 
Еще два — чем-нибудь отовариваются. Все 
неспешно, без суеты. Однажды я на кассе рас-
сыпала из кошелька разные бумажки, кар-
ты, записки, календарики… За мной стояла 
очередь, и все спокойно ждали, когда я все 
соберу. Кто-то, конечно, кинулся помогать. 
Но никто не вздыхал, не закатывал глаза. Тут 
везде веет скандинавским спокойствием и 
пахнет кофе. Работать финны начинают рано, 
в 8 утра. В 11 уже сидят в «Гиисе» — местном 
кафе, которое является и магазином, и почтой, 
и барахолкой. Хлещут кофе. Кто их поймет, 
страшно им или нет. На вид — все спокойные 
и благожелательные.

Светлана САМОДЕЛОВА.

«ГОРЯЧАЯ ТОЧКА» ИВАЛО —
ТИХАЯ И ПУГЛИВАЯТИХАЯ И ПУГЛИВАЯ

ЗА БУГРОМ

СВЕТСКАЯ ЖИЗНЬ УТРАТА

“МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   
9 апреля 2024 года 
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Офицер в бытность 
студентом. 4. «Двойник» омара без массивных 
клешней. 10. Слово, которому дано определе-
ние. 11. Перечень букв русского языка. 13. Не 
флаг и не гимн в государственной символике. 
14. Костюм вальсирующего профессионала. 
15. «Страшилки» из уст местных сплетниц. 
16. Возвышение с рельсами и шпалами. 18. 
Обмен ягод и грибов на деньги в спецпункте. 
20. Профессиональный оратор у власти. 22. 
Простор бескрайних полей. 23. Пособие от 
государства отсталому региону. 24. Друг 
Элли, Страшилы и Льва в сказке Волкова. 27. 
Работа биатлонистов на огневом рубеже. 30. 
Стихийный митинг. 32. Прозвище тугодума в 
школе. 34. Высокая шапка к бурке джигита. 
35. Особый капсюль, применяемый при взры-
ве. 36. Глазное «забрало» с опушкой ресниц. 
38. Бульварные романы по мнению серьезных 
читателей. 39. «Недоступный» владелец мо-
бильника. 40. Специалист в конструкторском 
бюро. 41. Тщедушный сосед безымянного 
пальца. 42. «Картежник» в составе экипажа 
самолета.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Титул жены декабриста 
Волконского. 2. Лорд, везде подчеркивающий 

свой статус. 3. Предзимний месяц осени. 
5. Боб, из которого американцы делают па-
сту. 6. «Инструктор» нелетающего страуса в 
мультфильме. 7. «Увесистое» философское 
сочинение. 8. Полное отсутствие жизненного 
тонуса. 9. Четырёхколёсная конная повозка 
на длинных дрогах, уменьшающих дорож-
ную тряску в длительных путешествиях. 10. 
Узкая полоса, прорубаемая в лесу с целью 
обозначения границ лесных кварталов. 12. 
Жаркий пояс по обе стороны экватора. 17. 
Отверстие под топкой, через которое посту-
пает воздух для усиления тяги при горении. 
19. «Конкурентка» глаголицы. 20. Поглоти-
тель плюшек в руках Карлсона. 21. Вино «по 
фамилии Совиньон». 25. Мини-передача в 
телепередаче. 26. Покорность тихой и по-
кладистой жены. 27. Каждая встреча юноши 
и девушки в конфетно-букетный период. 28. 
Шутник, не дающий друзьям заскучать. 29. 
Сплошной волосяной покров на теле чело-
века. 31. Рыцарь, давший клятву верности 
господину. 33. Каждый корпус университета. 
34. Рисунок комнаты с будущим ремонтом. 
37. Старье, сдираемое со стен. 38. Рост не-
высокой искусственной елки.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 8 АПРЕЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Трельяж. 4. Пингвин. 10. Экватор. 11. Рецидив. 13. Сумо. 14. Мыло. 
15. Гривенник. 16. Сирена. 18. Апатия. 20. Перевес. 22. Антрекот. 23. Карусель. 24. Спаль-
ник. 27. Одиночка. 30. Секунда. 32. Костяк. 34. Реноме. 35. Отверстие. 36. Паук. 38. Филе. 
39. Перевал. 40. Каземат. 41. Ключица. 42. Моллюск.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Таксист. 2. Лыко. 3. Яранга. 5. Ириска. 6. Грим. 7. Негодяй. 8. Приворот. 
9. Броневик. 10. Эмбрион. 12. Выстрел. 17. Невралгия. 19. Подспорье. 20. Пекинес. 21. 
Сардина. 25. Приступ. 26. Коктейль. 27. Оснастка. 28. Колорит. 29. Скупщик. 31. Черенок. 
33. Кореец. 34. Решето. 37. Кетч. 38. Файл.

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

Москва, ул. 1905 года, д.7, ст. м. «ул. 1905 года», с 10:00 до 19:00.  
т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. E-mail: classifieds@mk.ru

РЕКЛАМА

куплю
❑ книги б/у, значки, монеты, иконы. 

Старинные вещи т. 8(926)902-53-51
❑ книги б/у. Выезд. 

т. 8(495)720-68-36

❑ фантики от жевательных резинок 
и конфет, календарики, фотографии, 
значки б/у куплю. 
8-905-517-59-27

приглашаю
в организацию приглашается 
сотрудник контрольно- 
пропускного режима. Оформление 
по ТК. График работы 1\3 суток. 
З\п 28 000 руб. на испытательный 
срок. УЧО не требуется.
Опыт работы от 1 года. 
Контактый  тел:.+7 903-720-62-93 
(с 09.00 до 19.00)

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь-
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
9 апреля с 8.30 до 19.00
перерыв с 13.00 до 13.30 
м. «Бабушкинская», ул. Менжинского, д. 27, 
у супермаркета EUROSPAR
м. «Кузьминки», ул. Зеленодольская, д. 38, 
на автостоянке за р-м «Вкусно — и точка»
м. «Беляево», ул. Профсоюзная, д. 104
12 апреля с 8.30 до 19.00
м. «Новокосино», ул. Суздальская, д. 18г, 
у м-на «Пятерочка»
р-н Бирюлево Западное, ул. Булатниковская, д. 9а, 
у к/т «Бирюсинка»
р-н Головинский, ул. Авангардная, д. 12, 
у м-на «Дикси»
13 апреля с 8.30 до 18.00
р-н Ярославский, Ярославское шоссе, д. 6, 
у м-на «Пятерочка»
р-н Некрасовка, пос. Некрасовка, 
ул. 1-я Вольская, д. 18, к. 1, напротив д/к «Заречье»
р-н Обручевский, ул. Обручева, д. 16, к. 1, 
у м-на «Пятерочка»
15 апреля с 8.30 до 19.00
м. «Первомайская», 
ул. Первомайская, д. 77–81
р-н Бескудниково, Бескудниковский б-р, д. 12

м. «Университет», выход к МГУ, 
пл. Джавахарлала Неру, д. 1, на автостоянке
16 апреля с 8.30 до 19.00
м. «Савеловская», ул. Бутырская, д. 6, за домом, 
на автостоянке «Геостройпроект»
м. «Марьино», Новочеркасский б-р, д. 41, к. 4, 
у супермаркета «Лента»
м. «Ясенево», Новоясеневский пр-т, д. 30
17 апреля с 8.30 до 19.00
р-н Бирюлево Восточное, ул. Бирюлевская, д. 17, 
у к/т «Керчь»
м. «Ховрино», ул. Дыбенко, д. 44, у супермаркета «Магнит»
м. «Молодежная», ул. Ярцевская, д. 22, стр. 1, 
за домом, на автостоянке

ПОДПИСКА В ЦСО МОСКОВСКОЙ ОБЛАСТИ
10 апреля с 10.00 до 14.00
ЛЮБЕРЦЫ, Октябрьский пр-т, д. 375, корп. 10, 
«Люберецкий» КЦСОР
КОРОЛЕВ, ул. Дзержинского, д. 24/2, 
клуб «Активное долголетие»
ДОЛГОПРУДНЫЙ, 
ул. Академика Лаврентьева, д. 23, 
клуб «Активное долголетие»

11 апреля с 10.00 до 14.00
СЕРГИЕВ ПОСАД, пр. Красной Армии, д. 94/2, 
«Сергиево-Посадский» КЦСОН
МОЖАЙСК, ул. Мира, д. 8, клуб «Активное долголетие»
ВОЛОКОЛАМСК, ул. Сергачева, д. 22, 
клуб «Активное долголетие»
РАМЕНСКОЕ, ул. Десантная, д. 11, «Раменский» КЦСО
12 апреля с 10.00 до 14.00
СЕРПУХОВ, ул. Советская, д. 34, клуб «Активное долголетие»
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ОТКРЫТА ДЕКАДА ПОДПИСКИ НА «МК» НА 2-Е ПОЛУГОДИЕ 2024 ГОДА!
В любом почтовом отделении Москвы и Подмосковья, в редакционных пунктах 

до 18 апреля проходит декада подписки на «МК» по выгодным ценам!
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ПОДПИСКА

2024

ПОДПИШИСЬ НА «МК» ИЗ ДОМА 
ЗА ТРИ ПРОСТЫХ ШАГА!

Оформи подписку на «МК» 
на 2-е полугодие 2024 год.
Шаг 1. Перейдите 
по QR-коду или же зайдите 
на сайт www.mk.ru/
podpiskaMK.
Шаг 2. Заполните все поля 
абонемента.
Шаг 3. Нажмите на кнопку «Оплатить online» 
и следуйте дальнейшим инструкциям для 
онлайн-оплаты банковской картой.
Обработку заказа по подписке на сайте mk.ru 
осуществляет ООО «Агентство МК»: 105043 г. Москва, 
ул. Первомайская, д. 69, ОГРН 1067760583560. 
Тел. 8(495)665-40-80

c 1-й стр.

Дико дорогая молодая картошка. 
Обычно стоит 2 евро 

за пакет 1,5—2 кг.

Чебурашка по-фински. 
Игрушка для животных.

Финская тундра.

Умер Сер-
гей Абрамов 
— изящный 
п и с а т е л ь , 
ф а н т а з е р , 
легкий, не-
о б р е м е н и -
тельный че-
ловек. И при 
этой лег-
кости и не-
о б р е м е н и -
т е л ь н о с т и , 
в ы п у с к а я 
увлекатель-
ные книги 
(«Выше ра-
дуги», «Двое 

под одним зонтом», «Рыжий, Крас-
ный и человек опасный»), он ра-
ботал в советское время в самом 
ортодоксальном официозном из-
дании — газете «Правда», в отделе 
искусств, которым руководил тоже 
очень неформальный Николай По-
тапов. Пожалуй, только при содей-
ствии двух этих неконъюнктурно 
мыслящих людей могла появиться 
на страницах печатного органа ЦК 
КПСС моя статья о романе Михаи-
ла Анчарова «Самшитовый лес», 
который был разгромлен «Литера-
турной газетой», где начинал свой 
творческий путь Сергей Абрамов 
и где я в момент появления той 
«правдинской» осанны работал и не 
был согласен с негативной оценкой 
произведения Михаила Анчарова.

В демократически открытом доме 
Сережи Абрамова на Русаковской, где 
кулинарными вопросами вместе с мужем 
заправляла яркая представительница 
великой цирковой династии Тереза Ду-
рова, я встречал удивительных людей: 

кинодраматурга Исаака Фридбергеса, 
молодого прозаика Исфандияра, классика 
отечественной литературы Анатолия Алек-
сина, секретаря секции детских писателей 
московской писательской организации 
Инессу Холодову, создателя Российского 
Детского фонда Альберта Лиханова, кото-
рый пригласил Сергея сделаться главным 
редактором газеты «Семья» и выходивших 
приложением к этой газете журналов, в том 
числе захватывающе интересного еже-
месячника для юношества «Мы». 

Лично я благодарен Сереже Абрамову 
не только за публикацию статьи о Михаиле 
Анчарове, которая помогла роману «Сам-
шитовый лес» появиться отдельной книгой, 
но и за то, что меня, не шибко привечаемого 
в тогдашних советских подцензурных из-
дательствах, приголубили в «Московском 
рабочем», где директорствовал прозаик 
Дмитрий Евдокимов. Однажды мы втроем, 
крепко нагрузившись, закатились ко мне 
домой, чтобы обсудить будущую книгу Се-
режи, а закончилось тем, что стремитель-
но был выпущен сборник моих рассказов 
«Зимнее марево». 

Многое, очень многое вспоминается 
в связи с Сережей. То, как присутствовали 
на чтении повестей Анатолия Алексина. 
Эти читки Анатолий Георгиевич непремен-
но устраивал и приглашал друзей, чтобы 
выслушать замечания, перед тем как от-
дать текст в журнал «Юность»… Как пили 
кофе в «правдинском» буфете и болтали 
о последних премьерах с театроведом 
Ниной Агишевой… Как просиживали це-
лыми днями на сеансах международных 
кинофестивалей, устраиваемых в Большом 
зале ЦДЛ…

Светлая тебе память, Сережа. 
Прощание с Сергеем Абрамовым 

состоится 9 апреля в 12:30 в морге 
на ул. Россалима 12 стр.1.

Андрей ЯХОНТОВ.

ПАМЯТИ СЕРГЕЯ АБРАМОВА
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«ДОБРАЯ, 
МУДРАЯ, 
НЕЖНАЯ»

Марина Зудина рассказала о праздновании 
совершеннолетия дочери Олега Табакова

ании

Семья 
Табаковых.
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В семье актрисы Марины Зудиной слу-
чилось важное событие: дочь Олега 
Табакова, красавица Маша, отметила 
18-летие. Этот день рождения стал 
предметом всеобщего обсуждения в 
Сети, особенно после того как любя-
щая мама Марина Зудина показала 
среди прочих снимков сногсшибатель-
ную фотографию дочки в алом платье, 
подчеркивающим длинные ноги, с пи-
кантным декольте. Таким образом она 
поздравила Марию с совершенноле-
тием в соцсетях. 

«9 месяцев радости и ожидания тебя и 
18 лет счастья с тобой», — лаконично написа-
ла Зудина. При этом в сториз появился еще 
и видеоотрывок вечеринки, где именинница 
танцует под песню «Улыбайся», а на заднем 
плане зажженные свечи и надпись красными 
буквами «Masha». «МК» решил узнать о жизни 
наследницы именитого режиссера не только 
из соцсетей и задал звездной маме несколько 
вопросов.

— Вашей дочке Маше исполнилось 18 
лет. Родители с разными чувствами встре-
чают это событие. С какими эмоциями 
вы приняли совершеннолетие младшего 
ребенка? 

— Я, конечно, осознаю, что ребенку 18 
лет. Мы днем с ней встречались на обеде, 

после него дочь уехала со своим молодым 
человеком, а я забрала внучку. И я себя пой-
мала на мысли, что жизнь циклична. Сначала 
рос Павлик, потом появилась Маша, затем 
Маша выросла, появилась Мия (дочь Павла. 
— Прим. авт.). Будем ждать, кто дальше 
появится. Так что у меня не было какой-то 
грусти, что Маша выросла, потому что я этот 
вечер провела с внучкой.

— Но гуляния ведь тоже были?
— Я не люблю рассказывать, кто и как от-

мечал. Да, у Маши был и отдельный праздник, 
и в узком семейном кругу отметили...

— Какие у дочери планы на 
будущее?

— Это вопросы к ней. Я не любила, когда 
про меня рассказывали, и я предполагаю, что 
она не хочет этого. Когда у нее будут какие-то 
планы, какие-то реализации, наверное, тогда 
она сможет об этом говорить. Ей восемнад-
цать, она уже немаленькая, и дальше это уже 
ее жизнь, в чем-то отдельная от меня. Я могу 
лишь сказать, что она сейчас собирается сда-
вать ЕГЭ. А вообще, для меня сейчас самое 
ценное, если честно, что она растет добрым, 
мудрым и нежным человеком. Это самое глав-
ное. Для меня как для мамы кажется важным, 
что она личностно правильно развивается, 
она очень хороший человек. 

Ульяна КАЛАШНИКОВА.



Столичные «Динамо» и «Спартак» в матче 
23-го тура РПЛ удивили своей игрой. К обе-
им командам, как и ко всему российскому 
футболу на их фоне, появилось много во-
просов после финального свистка. Ответы 
на которые «МК» пытается найти, разбирая 
итоги дерби в Петровском парке.

Что бы ни происходило в нашем футбо-
ле, поединки московских команд «Спартак» и 
«Динамо» всегда стоят особняком. Это больше 
чем просто очередная встреча двух старых 
непримиримых соперников. Каждое новое 
столичное дерби позволяет понять, что же в 
этот конкретный момент представляет собой 
отечественный футбол.

Очередное такое противостояние вы-
пало на 23-й тур Российской премьер-лиги. 
На своем домашнем стадионе в Петровском 
парке 7 апреля «Динамо» принимало «Спартак». 
Болельщики предвкушали захватывающее зре-
лище. Но то, что они в итоге получили, скорее 
всего превзошло все их ожидания.

Здесь стоит напомнить о том, какие ме-
ста занимали команды перед этой встречей 
в турнирной таблице чемпионата. «Спартак» 
был на шестой строчке с 32 очками. При этом у 
делящих четвертое-пятое место «Локомотива» 
и ЦСКА в активе было по 33 очка. «Динамо» 
располагалось на третьем месте, отставая от 
идущего вторым «Краснодара» всего на два 
балла. Соответственно, победа как одних, так 
и вторых могла существенно повлиять на их 
турнирное положение. И что бы ни говорили 
футболисты о том, что каждый матч они прово-
дят как отдельное спортивное событие, такая 
ситуация, несомненно, оказывала определен-
ное психологическое давление как на спар-
таковцев, так и на динамовцев. Справиться с 
которым у них в итоге, простите за спойлер, 
не получилось.

Чудеса на траве

На второй минуте первого тайма динамов-
ский полузащитник Нагмалё с правого фланга 
сделал заброс в штрафную на Ласкальта. Ко-
торого опекал полузащитник красно-белых 
Наиль Умяров.

Последние годы многие, в том числе и 
«МК», писали о том, что игроки обороняюще-
гося клуба при игре в своей штрафной держат 
руки за спиною, так как любое касание мяча, 
пусть даже и непроизвольное, может стать по-
водом для пенальти. Это уже стало аксиомой. 
Тем удивительнее было видеть, как Умяров, 
раскинув руки, пытался помешать уругвайскому 
защитнику «Динамо» принять мяч. Который, вот 
ведь незадача, в руку Наилю и угодил. После 
чего Кирилл Левников, посоветовавшись с 
VAR, вполне справедливо указал на точку. И 
мексиканец Чавес открыл счет в матче, выведя 
«Динамо» вперед.

Казалось бы, спартаковцам надо было 
отыгрываться. Но за оставшиеся 40 с лишним 
минут до перерыва они так и не смогли довести 
до удара по воротам Лещука ни одну из своих 
малочисленных атак. А динамовцы, которым 
вроде бы надо было закреплять преимущество, 
свои голевые моменты бесславно транжири-
ли. Правда, Нгамалё забил на 27-й минуте, но 
Левников гол отменил из-за офсайда.

Второй тайм еще больше напоминал 
«Комедию ошибок» Уильяма Шекспира. Со 
всеми полагающимися ей элементами фарса 
и буффонады. «Динамо» продолжило давить, 
а «Спартак» отбивался как мог. Порою ценой 
желтых карточек своих игроков. Гол назревал. 
На 60-й минуте Маричаль попал в штангу с 
углового. На 63-й Тюкавин с центра поля чуть не 
перекинул Максименко, но вратарь «Спартака» 
в последний момент дотянулся до мяча.

И тут терпение главного тренера красно-
белых Гильермо Абаскаля лопнуло — он выпу-
стил на поле сразу четверых футболистов: ушли 
Медина, Зобнин, Умяров и Угальде, вышли 
Классен, Литвинов, Бонгонда и Игнатов.

Почти сразу же Тюкавин еще раз простил 
«Спартак» — запорол неточным ударом выход 
один на один. Тут уже лопнуло терпение у фут-
больного бога. Который, простите за каламбур, 
заставил вратаря «Динамо» Лещука допустить 
две нелепые ошибки.

Вначале на 74-й минуте голкипер хозяев 
отбил мяч перед собой, после удара из-за пре-
делов штрафной Игнатова, вместо того чтобы 
забрать его в руки. И первым на добивании был 
Александр Соболев. А на 87-й минуте он один 
в один снова повторил свою ошибку, не сумев 
зафиксировать мяч после удара Игнатова на 
уже более близкой дистанции. И снова Соболев 
был первым на добивании.

Матч закончился со счетом 2:1 в пользу 
«Спартака». Который хоть и остался на шестом 
месте, сохранил дистанцию в один балл от 
ЦСКА с «Локо», да и от «Динамо» теперь отстает 
всего на три очка. Динамовцы же увеличили 
отставание от второго места на пять баллов, 
позволив железнодорожникам и армейцам 
приблизиться к себе до отрыва в два очка.

Виноват ли Лещук?

Во-первых, в поражении всегда виновата 
вся команда. В том числе и главный тренер со 
своим тренерским штабом. Потому что «Дина-
мо» могло забить «Спартаку» гораздо больше, 
чем один мяч, в этой игре.

Во-вторых, в случае с первым голом Со-
болева, которого справедливо выбрали лучшим 
игроком матча, динамовцы Бальбуэна, Фер-
нандес и Скопинцев просто стояли и смотрели, 
как Александр бежит на добивание. Он ведь 
стартовал в момент удара Игнатова, находясь 
на одной линии с этими тремя игроками хозяев. 
Когда же забивался второй мяч, все те же Фер-
нандес с Бальбуэной снова не разобрались, 
что делать в столь простейшей ситуации. И 
если Фернандес бросился на Игнатова, на-
носившего удар, то Бальбуэна просто остался 
на месте, никак не мешая Соболеву идти на 
добивание.

А Лещук… что Лещук? Ошибки, конечно, 
грубые, но корни их, скорее всего, лежат в 
психологических проблемах вратаря в этом 
матче.

Откуда они взялись? Возможно, оттуда, 
что с момента возобновления сезона за пять 
недель Игорь Лещук провел пять матчей из 
шести — четыре в чемпионате и один в Кубке 
России. Из них «Динамо» выиграло две встречи 
и три проиграло (в победном матче со «СКА-
Хабаровском» в Кубке в воротах стоял Шунин. 
— Ред.).

То есть вратарь, вместе со всей командой 
естественно, проиграл чуть более чем за месяц 
60 процентов матчей.

А у «Динамо» есть еще вратари? Вы не 
поверите — целых восемь человек в заявке на 
весеннюю часть чемпионата. Помимо Шунина 
и Лещука там еще Денис Давыдов («гусар», но 
не тот), Андрей Кудравец, Данил Кузнецов, Илья 
Купцов, Егор Плотников и Курбан Расулов.

Вроде бы богато, но где они? И кто они? Да, 
конечно, естественно и понятно, что вратаря 
надо подводить к игре за основной состав. Но 
что делать, если вратарь подводит команду?

Простите за каламбур, но это какое-то 
вратарское проклятие у бело-голубых в мар-
те — что в хоккейном Кубке Гагарина, что в 
РПЛ. И ведь докупить особо некого в летнее 
трансферное окно — словно неожиданно на-
ступил кризис в российской вратарской школе. 
Акинфеев скоро уйдет — и кто после него? У 
каждого клуба премьер-лиги есть вратари, 
но кого можно переманить из них в другую 
команду, чтобы он не сидел на лавке вместе с 
еще шестью-пятью другими, а реально сразу 

заиграл на высоком уровне 
РПЛ? Этот вопрос требует са-
мого внимательного изучения в 
отдельной статье. К нему мы обяза-
тельно вернемся в ближайшем будущем.

Проблемы «Спартака» 
решает бог

Покончив с «Динамо», перейдем к его ви-
зави в последнем дерби. И тут простора для 
размышлений о судьбах нашего футбола раз 
в двадцать больше.

Но снова начнем по порядку.
Во-первых, Абаскаля в отставку после воз-

обновления чемпионата отправляют все. Кроме 
руководства «Спартака». И перед каждым мат-
чем, как и после его окончания, гадают — уйдет 
или не уйдет. Это спартаковская карма — быть 
в центре внимания и под жестким прессингом 
всегда. Что не добавляет моральных сил ни 
команде, ни тренерскому штабу.

Справедливы ли эти претензии? И в чем 
они вообще заключаются?

В основном в том, что «Спартак» играет 
плохо во всех матчах во всех линиях, что нет 
твердого состава и что тренер не управляет 
командой.

И тут надо опять раскладывать все 
по полочкам. Чтобы не свалиться в пустое 
критиканство.

Как уже говорилось выше, с момента стар-
та весенней части РПЛ было сыграно шесть 
матчей.

В чемпионате красно-белые потерпели 
одно поражение от «Факела», сыграли вничью 
с «Уралом» и «Зенитом» и победили «Динамо». 
В Кубке России обыграли «Оренбург», выйдя в 
полуфинал Пути РПЛ. Где первый матч из двух 
проиграли «Зениту» дома.

И это вообще-то вполне нормальный ре-
зультат в сравнении с другими командами выс-
шего дивизиона за первый месяц весны.

Что касается плохой игры по зонам, то 
проблема есть. И матч с «Динамо», особенно 
первый тайм, это еще раз наглядно показал. Но, 
опять-таки, а что, другие лучше играют? «Зенит» 
не берем в расчет, потому что он «Зенит». При 
таком количестве бразильцев и других высоко-
классных футболистов в составе грех не идти 
на первом месте. Это питерцы, собственно 
говоря, и делают.

Главное, что главный тренер «Спартака» 
Абаскаль эти проблемы видит. После пораже-
ния от «Зенита» в Кубке 3 апреля даже обрушил-
ся с резкой критикой на своих подопечных. 
Обвинив их ни много ни мало в отсутствии 
желания бороться за победу. И задался рито-
рическим вопросом: «Что мы можем сделать? 
Укол какой-то футболисту, чтобы человек бежал 
и боролся? Что? В футболе побеждают за счет 
желания, работы, правильных амбиций...».

Ну тут уж, кроме самого Абаскаля, никто 
на этот вопрос не ответит. Ведь он пока еще 
главный тренер команды.

Хотя в последнем порой возникают 
сомнения.

«Стартовый состав не зависит от тех 
людей, которые пишут что-то, хотят чего-то 
плохого или навредить. Стартовый состав под-
сказывает мне бог. Как он решает, мы делаем 
то же самое», — заявил испанский специалист 
перед матчем с «Уралом» 30 марта. Возможно 
шутил, возможно нет.

Правда, после матча с «Динамо» Абаскаль 
был более оптимистичен. «Заслуженная побе-
да. Сложные моменты создают сильных людей. 
После пропущенного пенальти было тяжело 
отыгрываться. Сегодня мы одержали долго-
жданную победу, действуя как единая семья. 
Мы одержали волевую победу. Это говорит о 
стойкости коллектива», — сказал Абаскаль на 
послематчевой пресс-конференции.

Когда же его в стотысячамиллионный раз 
спросили про отставку, он не моргнув париро-
вал: «Не переживайте. Я сейчас приеду домой, 
поем суши и лягу спать». И вот это как раз со-
всем не шутка. Как писал «МК» 12 июня 2022 
года, тема еды довольно важна в семье Аба-
скаля. Он вырос в семье, где к еде относились 
очень серьезно: его дядя был поваром, бабушка 
была поваром, брат тоже повар. И не просто 

повар — отличный повар, имеющий награды. 
Кстати, жена Абаскаля, свадьбу с которой 

он сыграл в 2023 году в Москве, тоже 
повар. И суши она готовит, возможно, 
даже лучше, чем ее муж тренирует 
«Спартак».

Что касается отставки, то ее, 
по слухам, вроде должны обсудить 

на совете директоров клуба 9 апре-
ля. Хотя после волевой победы над 

«Динамо» будет странно, если это 
произойдет. Но наш футбол всегда был 

непредсказуемым и беспощадным...

Основа по Абаскалю

Так все-таки какой он, основной стартовый 
состав «Спартака» Абаскаля?

В воротах в РПЛ стоит Максименко, а в 
кубковых матчах Селихов.

Пока что незаменимыми в чемпионате 
являются Дуарте, Бабич, Зобнин, Зиньковский 
и Пруцев. Это база.

Также вполне пользуются доверием Аба-
скаля Хлусевич, Медина, Угальде и Соболев 
— три матча из четырех.

С учетом кубковых поединков позиции 
Бабича и Пруцева вообще не подлежат сомне-
нию — у них шесть матчей из шести. А дальше 
— варианты. 

В стартовых составах чемпионата, как и 
Кубка, на 10 позиций полевых игроков Абаскаль 
вариативно выпускал по 15 футболистов. И это 
вообще-то тоже почти нормально. С учетом 
готовности, игроков, травм, тактических схем 
на каждого конкретного соперника и советом 
Его — ну вы сами поняли кого.

Хотя то, что у испанца всего два игрока, 
Бабич и Пруцев, твердая основа на все случаи 
футбольной жизни, легионер и россиянин, как 
раз и показывает состояние нашего футбола 
в данный конкретный момент. Это не хорошо 
и не плохо — это факт.

Кстати, еще одна претензия от спортивных 
журналистов и футбольных специалистов к 
Гильермо — его команда плохо прессингует 
соперников. Тут, конечно, каждый сам решает, 
насколько справедлив данный упрек. Во всяком 
случае как минимум в первом тайме с «Зени-
том» в Кубке 3 апреля «Спартак» прессинговал 
очень хорошо. 

Здравый смысл

Возможно, это не самая глубокая ана-
литика игры «Спартака» в весенней части те-
кущего сезона. Потому что подобная задача 
слишком глобальна и обширна. Да и итоги 
того, что творят красно-белые футболисты со 
своим тренером на поле, справедливо будет 
подводить по окончании чемпионата и Кубка. 
Тем не менее пока все выглядит не столь пла-
чевно. На общем фоне. В РПЛ «Спартак» пока 
что сохраняет шансы на «бронзу» — осталось 
еще 8 туров и отрыв от третьего места всего 
три очка.

Что касается Кубка России, то, даже если 
(что, к сожалению, вполне вероятно) спарта-
ковцы и проиграют «Зениту» в ответном по-
луфинальном матче Пути РПЛ, есть еще Путь 
регионов. Через который, как доказал «Красно-
дар» в предыдущем кубковом турнире, вполне 
реально дойти до суперфинала. Там соперни-
ки у «Спартака» (на данный момент) — ЦСКА, 
«Балтика», «Оренбург», «Динамо», «Урал» и 
«Ростов». Прогнозы — дело неблагодарное, 
но почти все из этих команд москвичам вполне 
по зубам.

Поэтому если отставка Абаскаля все же 
случится в ближайшие дни, то это и будет «во-
левой победой над футболом». Такой, какую 
показало нам «Динамо» в последнем столич-
ном дерби.

Сергей АЛЕКСЕЕВ.

СПОРТКУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ на 9.04.2024
1 USD — 92,5810; 1 EURO — 100,2236.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Жан-Поль Бельмондо (1933–2021) — актер 
театра и кино, лауреат премии «Сезар»
Александра Вертинская (1969) — худож-
ница, телеведущая, дизайнер интерьеров, 
декоратор, член-корреспондент Российской 
академии художеств
Дина Григорьева (1940) — телеведущая, 
педагог, заслуженная артистка РСФСР
Борис Соколов (1914–2013) — ученый-
геолог и палеонтолог, академик АН СССР 
и РАН

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве 9…11°, 
днем 19…21°. Облачно с прояснениями. 

Кратковременный дождь. Местами гроза. 
Ветер западной четверти, 5–10 м/c. Восход 
Солнца — 5.38, заход Солнца — 19.24, долго-
та дня — 13.46. По данным ИЗМИРАНа и Ла-
боратории магнитобиологии, ожидаются не-
большие возмущения геомагнитного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

День работников клининговой отрасли
1699 г. — издан Указ Петра I «О наблюдении 
чистоты в Москве и о наказании за выбра-
сывание сору и всякого помету на улицы и 
переулки»
1944 г. — за бой в районе деревни Пилява 
будущий комедийный актер Алексей Смирнов 
был удостоен медали «За боевые заслуги» 
(представлялся к ордену Красной Звезды)
1954 г.  — организована нау чно-
ис с ле дов атель ск а я с т анц ия «С е-
верный полюс-3» под руководством 
А.Ф.Трёшникова

1984 г. — состоялась премьера советско-
го цветного художественного фильма «Бе-
лые росы», поставленного на киностудии 
«Беларусьфильм» режиссером Игорем 
Добролюбовым

2019 г. — в России создана Первая нацио-
нальная ассоциация биобанков и специали-
стов по биобанкированию 
2019 г. — начал вещание телеканал 
«Победа»
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На Исторической сцене Большого театра 
вновь возобновили знаменитый балет 
Прокофьева «Ромео и Джульетта» в по-
становке Сергея Радлова и Леонида Лав-
ровского. Балетмейстер возобновления 
— Михаил Лавровский, сын одного из 
создателей этого шедевра. Тем самым 
восстановлена историческая справед-
ливость. Поскольку именно этот спек-
такль для Большого театра является 
знаковым. Ведь именно с него, после 
гастролей труппы 1956 года в Лондоне, 
началась всемирная слава компании, 
которую во всем мире стали называть 
Большой балет. Успех был настолько 
оглушительным, что севшую в маши-
ну Джульетту — Галину Уланову, воз-
бужденная успехом толпа английских 
балетоманов везла на холостом ходу, 
так и не дав завести мотор.

История создания этого балета изобилу-
ет трагическими поворотами. Начнем с того, 
что, как в свое время и музыка «Лебединого 
озера» П.И.Чайковского, гениальная музыка 
этого балета Прокофьева тоже не была при-
нята однозначно. «Не является тайной исто-
рия первого прослушивания клавира «Ромео 
и Джульетты» в Бетховенском зале Большого 
театра. Зал буквально пустел от эпизода к 
эпизоду. Подавляющее большинство арти-
стов балета отвергли эту музыку в 1936 году 
как не сценичную, не танцевальную, косноя-
зычную, словом, немыслимую для театра», 
— вспоминал дирижер С.Самосуд.

«Нет повести печальнее на свете, чем 
музыка Прокофьева в балете» — этот шуточ-
ный перифраз Шекспира, придуманный од-
ним из оркестрантов московского Большого 
театра в 1935 году, подхватила вся труппа. 
Потом «крылатую» фразу  повторяли в теа-
тральных и околотеатральных кругах, по-
вторила ее и первая исполнительница роли 
Джульетты Галина Уланова, причем прямо 
на банкете по случаю премьеры, на котором 
присутствовал и  Прокофьев. После ее тоста 
раздался громкий, заразительный смех. Это 
засмеялся сам Прокофьев. Напряжение и 
неловкость ситуации улетучились.

Именно поэтому и мировая премье-
ра балета с большими сокращениями и 
в одном акте (на музыку первой и второй 
оркестровых сюит) прошла отнюдь не в 
Советском Союзе… 30 декабря 1938 года 
она прошла в Национальном театре в Брно. 
Балетмейстером-постановщиком был Иво 
Ваня Псота, танцевавший в спектакле и пар-
тию Ромео. И это был не первый трагический 
поворот в судьбе спектакля. 

Еще до войны, когда балет «Ромео и 
Джульетта» был впервые полностью по-
ставлен в Кировском (ныне Мариинском) 
театре, на премьерных афишах 1940 года 
отсутствовало имя блестящего филолога-
античника, переводчика и литературоведа 
Адриана Пиотровского, подавшего, по вос-
поминаниям Прокофьева, идею постановки 
этого спектакля и активно участвовавшего в 
создании либретто: в 1937-м он был аресто-
ван по обвинению в шпионаже и диверсии 
и расстрелян как «враг народа». 

В Большой этот спектакль режиссера  
Радлова и хореографа Лавровского попал 
только после войны, он был перенесен со 
сцены Мариинского (тогда Кировского) в 
1946 году. Причем перенос этот тоже сопро-
вождался трагическими обстоятельствами: 
в то время как публика вызывала на сцену 
Большого создателей спектакля, один из них 
— режиссер Сергей Радлов, обвиненный в 
измене родине, — был узником сталинского 
лагеря под Рыбинском. Находившийся во 
время войны в эвакуации в Пятигорске в 
результате отступления советских войск 
театр, который Радлов возглавлял, оказался 
в зоне оккупации, был переправлен немца-
ми сначала в Запорожье, а потом в Берлин. 
Освобожденные союзническими войсками 
сам режиссер и его жена поэтесса Анна Рад-
лова после войны оказались в Париже, но, 
поддавшись на уговоры эмиссаров Сталина, 
вернулись в СССР для продолжения работы. 
Вместо репортеров и вспышек фотоаппара-
тов у трапа самолета их ожидал «воронок» 
и приговор: 10 лет лагерей.

Несколько иным был и первоначальный 
сценарий этого балета. Его создатели (Про-
кофьев, Радлов и Пиотровский) планировали 
закончить балет «благополучно», оставив 
главных героев в живых: «в последнем акте 
Ромео приходил на минуту раньше, заставал 
Джульетту живою, и все кончалось хорошо. 
Причины, толкнувшие нас на это варварство, 
были чисто хореографические: живые люди 
могут танцевать, умирающие не станцуют 
лежа», — писал об истории создания балета 
сам композитор. Однако такое прочтение 
шекспировской пьесы вызвало критику. 
Привлеченный позже к созданию спектакля 
Леонид Лавровский (первоначально  должен 
был ставить хореограф Ростислав Захаров) 
инициировал написание новой редакции ли-
бретто и добился согласия композитора на 
ряд переделок и включение дополнительных 
номеров в партитуру. Традиционным стало 
и решение финала.

Готовясь к постановке, Леонид Лавров-
ский изучал произведения мастеров раннего 
итальянского Возрождения в Эрмитаже. 
Он нашел материал по танцам эпохи, так, 
например, родился знаменитый «Танец с 
подушками».

В рамках драмбалета (а спектакль 
Лавровского—Радлова однин из наиболее 
ярких представителей этого жанра), созда-
тели спектакля стремились уйти от услов-
ностей балетного жанра, на основе систе-
мы Станиславского они экспериментально 
соединяли законы балета и драматическо-
го театра. Подробно артистам объяснялся 
смысл каждого образа, сцены, жеста. Осо-
бенно важные эпизоды в балете подавались 
как в кино, крупным планом. Радлов создал 
крепкую драматургическую основу балета, 
где выразительным средством стала пан-
томима - хореография  имела подчиненное 
значение.

Крепкая драматургическая основа 
спектакля, его гениальные режиссерские 
решения настолько поразили западных 
хореографов во время гастролей Боль-
шого в Лондоне, что менее масштабные 
по отношению к первоисточнику, но более 
насыщенные хореографией копии совет-
ского спектакля появляются на многих ев-
ропейских сценах - «Ромео и Джульетты» 
у Джона Крэнко (Штутгарт, 1962), Кеннета 
Макмиллана (Лондон, 1965) и у других за-
падных хореографов.

Успеху спектакля способствовали деко-
рации Петра Вильямса - настолько грандиоз-
ной в нем выглядела балетная картина ран-
неренессансной Италии. Весьма впечатляют  
современного зрителя и декорации Вильям-
са, и почти все 650 костюмов, созданных по 
его эскизам к нынешней премьере.

Проблема нового возобновления, по-
следовавшего почти 30 лет спустя после 
предыдущего (последний раз спектакль 
Лавровского—Радлова возобновляли в де-
кабре 1995 года), заключается в отсутствии 
у современных артистов балета, как, впро-
чем, и у тех, кто танцевал этот спектакль в 
1995-м, соответствующей драматической 
выразительности. И даже не в танцах, а в 
актерской игре и деталях мизансцен, мало-
знакомых современному поколению тан-
цовщиков. К тому же существует прекрасно 
отснятая еще за два года до гастролей в 
Лондоне киноверсия спектакля, главные 
роли в которой исполнили Галина Уланова, 
Алексей Ермолаев, Юрий Жданов, Сергей 
Корень. А значит, всегда можно сравнить… 
И это сравнение будет далеко не в пользу 
современных артистов. 

Понятно, что гениальную игру Галины 
Улановой, которая, воплощая на сцене об-
раз 14-летней Джульетты в 46 лет, покори-
ла скептически настроенных балетоманов 
Лондона, или Алексея Ермолаева в партии 
Тибальда переиграть невозможно- такие 
артисты рождаются раз в столетие. Одна-
ко по сравнению с артистами 40-х годов 
прошлого века невыразительными кажутся 
все нынешние кормилицы, синьоры и леди 
Капулетти, трубадуры, шуты, пажи и дру-
гие многочисленные персонажи спектакля, 
при этом намного превосходя (и это важно 
подчеркнуть) своих предшественников в 
танцевальной технике. Но в том-то и пробле-
ма, что драмбалет требует не технической 
виртуозности, а актерской игры. 

Но не все так безнадежно в новой вер-
сии «Ромео и Джульетты», бережно вос-
становленной на сцене Большого  Михаи-
лом Лавровским и одним из прекрасных 
интерпретаторов партии Ромео в спектакле 
своего отца. Некоторые артисты нынешнего 
поколения, как это ни парадоксально, даже 
превосходят предшествующие образцы. Так 
совершенно гениален (не побоюсь этого 
слова) был в своей игре и пластической вы-
разительности в первом составе Меркуцио 
Вячеслава Лопатина, да и 20-летний Даниил 
Потапцев самой своею юностью (возраст 
Ромео у классика прямо не указан, но ему, 
по мнению исследователей, может быть от 
16 до 20) вносил жизнь в спектакль в образе 
Ромео, выгодно отличаясь от великовоз-
растных «дядек» довоенного поколения. По-
становщик Михаил Лавровский, как некогда 
и Франко Дзеффирелли для своего фильма, 
для первого состава выбрал артистов, на-
сколько это возможно, приближающихся к 
возрасту шекспировских героев. И дуэт 24-
летней Елизаветы Кокоревой и 20-летнего 
Даниила Потапцева был чувственен и пылок 
в «сцене в спальне» и трагически наполнен 
в предсмертной «сцене в склепе». Хотя та-
нец и актерская игра вышедшей в другом 
составе Джульетты Элеоноры Севенард 
мне понравилась гораздо больше. Очень 
органичен в драматической игре и весьма 
идущем ему белокуром парике был и 19-
летний Парис Макара Михалкина. Стран-
но, что образ Тибальда у такого опытного и 
прекрасного артиста, как Михаил Лобухин, 
вышел карикатурным. Образ Никиты Капу-
стина в трактовке партии Тибальда был явно 
предпочтительнее. 

Павел ЯЩЕНКОВ.

НЕТ ПОВЕСТИ ПРЕКРАСНЕЕ НА СВЕТЕ, 
ЧЕМ МУЗЫКА ПРОКОФЬЕВА В БАЛЕТЕ
В Большом восстановили легендарный спектакль

Возраст искусственной елки можно 
узнать, посчитав количество слоев скотча 
на ее коробке.

— Доктор, как прошла операция?
— Еще никак, но раз уж вы не спите, при-
держите зажимчик вот здесь.

— Слушай, я просто вне себя. Ты знаешь, 
что моя жена учудила? Она, понимаешь, 
уже хочет любовь втроем!
— Ты не волнуйся. Ну и что ж, что любовь 

втроем? Ты рассуди спокойно. Может быть, 
это даже будет для тебя интересно. Любовь 
втроем, новые ощущения...
— Так меня даже в этих троих не 
включили!

Жена — мужу:
— Дорогой, а ты каким животным хотел бы 
стать в следующей жизни?
— Ну... Наверное, собакой...
— То есть ты ничего не хочешь менять?

— Ну ты и дурак!
— Зато у меня диплом красный.
— Да ты еще и дальтоник...
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

Московское 
дерби 

завершилось 
нелогично

МИХАИЛУ 
РЫСАКОВУ — 80 ЛЕТ

На днях Михаил Рысаков отпразд-
новал свой юбилей. Известный россий-
ский теннисист, сражавшийся на корте 
еще с самим великим Шамилем Тарпи-
щевым, уникален в своем роде. Он не 
только мастер спорта по теннису, но еще 
и по туризму — сочетание таких званий в 
СССР было большой редкостью. Словом, 
Михаил Наумович попутешествовал вдо-
воль и по спортивным площадкам, и по 
нехоженым тропам. 

«МК» поздравляет нашего давнего 
подписчика и верного читателя с этой 
круглой датой и желает спортивного 
долголетия.

Отдел спорта.

ВОЛЕВАЯ ПОБЕДА
НАД ФУТБОЛОМ

Гильермо 
Абаскаль.

«Спартак» обыграл 
«Динамо».
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